
liME PIDIERON 
QUE MATARA 
AL ALCALDE 

DE LOS 
YEBENESII 

EL AVE TURUTA PASA FACTURA 

CUATRO ARQUITECTOS Y DOS APAREJADORES i 

EN EL ANQUILLO DE LOS ACUSADOS 
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NUEVA TIENDA . 
-~ 

Don OLGODOn 

EN CIUDAD REAL 

E,stamos en 
Plaza Mayor, 3 
Ciudad Real 

Telf.: 21 28 40 
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Cambios en 
el mercado 
del suelo 
Los propietarios de suelo en 
Ciudad Real han venido pidien
do unas cantidades desorbitadas 
de dinero que han repercutido 
en el coste total de las vivien
das. La escasez de suelo dentro 
del casco urbano y los precios 
de los solares han hecho que 
pueblos limítrofes como Mi
guelturra aprovechen la oportu
nidad y promuevan lOnas resi
denciales. 
Pronto el mercado 
del suelo cambiará 22 
en la capital. 

LA SEMANA 
EL PISTO REGIONAL 
ECONOMIA 
SIETE OlAS 

Ruptura en 
U.G.T regional 

Tras el polémico congreso confede
ral de UGT, el regional, que se cele
brará los próximos 23 y 24 de abril 
espera ser también tremendamente 
movidito. Al actual candidato, Juan 
Manuel Cuadrado, le 
ha salido un oponente 2 8 
de su mismo equipo, 
Gabriel Vicente Maján 

Buena salud dental en 
Castilla La Mancha 

Los hábitos de higiene bucal de los castellano- manchegos 
han mejorado ostensiblemente en los últimos años. El au
mento del nivel cultural y económico, y el avance produci
do en el campo profesional gracias a los programas especí
ficos llevados a cabo por la sanidad pública son dos de los 
factores fundamentales del avance. Hoy en día 
existen en todas las poblaciones importantes 5 2 
de la región modernas clínicas dentales. 

20 BREVES SOCIEDAD 50 
12 CULTURA 60 

26 HOROSCOPO 68 
32 PROPUESTAS 70 
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Réplica de la 
concejala ile Manzanares 

Señor DireclOr: 
Dado el tendencioso interés 

que su Revista ha demostrado 
con m i persona, al dedicamle
toda una página en el número 
319, con moti vo de haber reci
bido un premio a mi carta por 
el Jurado del Conc urso de 
"Cartas de Amor y Desamor" 
que la Asociación de Amas de 
casa organizó y la concejalía 
que yo represento patrocinó, 
dentro de una semana de multi
pies actividades participativas, 
he de manifestar lo siguiente: 

Encuentro malicioso que se 
pongan en su titular una opi
nión falsa de otra persona sobre 
mis propias intenciones en que 
se afinna que yo no tenía inten
ción de donar el premio pero 
me vi obligada a hacerlo ante 
las críticas recibidas". 

I Q Mi donación fue automáti
ca por parte de un miembro del 
Jurado de haber sido mi carta 
una de las ganadoras. 

2º Las críticas fueron poste
riores en varios días a la lectura 
del Acta del Jurado y a la di li
gencia de la donación, y pro
vienen todas de un ances tral 
político de la oposición que va 
de corresponsal monopol izador 
de la información en varios 
medios. 

3ºMi guslO y satisfacción de 
donar el premio a la Asocia
ción Protectora y Defensora de 
Animales "Carea" tiene nume-

rosos testigos , incl uido los 
miembros del Jurado a los que 
ustedes les atribuyen palabras 
que no son suyas. 

Me parece de muy mal gusto 
profesional además de una vul
neración del derecho constitu
cional que tenemos todos los 
españoles a una información 
veraz, el que ustedes inventen 
sujetos de sus propias opini o
nes o de sus corresponsales. La 
profesionalidad periodística se 
demues tra, en tre otras cosas, 
por la presentación ve raz y 
completa de los hechos objeti
vamente detallados. Si se hace 
j uicios de va lor y se vierten 
opiniones sobre las personas se 
deben cont ras tar los hechos 
con ellas, dándoles al menos la 
oportunidad de expresar su ver
sión y opinión en el mismo ar
tículo. Y no es profesional que 
en un Certamen Literario en el 
que se premiaron Cartas de 
Amor y Desamor no se comen
te la calidad literari a de las 

obras premiadas ni los sen ti
mientos expresados: y, sólo, se 
trate de resaltar con defroma
ción y mentira lo que por parte 
de mi Concejalía n o fue más 
que un mero trámite burocráti-
co. 

En su afán de ganar lectores 
para su revista hacen que per
damos el posible interés los 
que como yo nos vemos tan 
sectariamente afectados. 

Mercedes Sánchez- Canta 
lejo 

Concejal de la Mujer del 
Excm. Ayuntamiento de Man
zanares y Diputada Provicial 

Aclaraciones de Jurado del 
certamen de Cartas de Amor 

Sr. Director de Bisagra : 
Ante la inusitada relevancia 

que parece haber tenido el arti
culo por ustedes publicado en 
el número 319 de su revista, 
bajo el titulo "Replicando y en 
la procesión" ( toda una página 
a él ded icada parece conferirle 
la máxima importanc ia), nos 
dirig im os a usted como los 
miembros del Jurado que en el 
artículo aparece. 

Deseamos aclarar que las 
frases entrecomilladas que su
puestamente ( y hasta explicita
mente se menciona) ha pronun
ciado "algún" miembro de l 
jurado. JAMAS se ha dicho tal 
y como aparece en su revista. 
La corresponsal T. Gónzalez, 

que firma el artículo, parece 
haber estado reunida con los 
miembros abajo fimlantes para 
saber, tanto sus op iniones di
rectas, como para conocer has
ta las mínimas expresiones de 
sus caras. Obviamente, ningún 
miembro del jurado ha tenido 
jamás contacto con la tal co
rresponsal, por lo que supone
mos que las afirmaciones que 
se vierten en el consabido artí
culo son - por decirlo suave
mente - supos iciones o resulta
do de consultar alguna oscura 
fuente interesada. Sea cua fuere 
el método empleado, supone -
pensamos - una IOtal fa lta de 
profesionalidad por parte de la 
periodista, que debería, al me
nos, haber entrevistado perso
nalmente a algún miembro del 
jurado. El más elemental códi
go deonto légico lo hub iera 
agradecido. Infonnemos, señor 
Directro, pero infonnemos bien 
y no inventemos, supongamos 
,fabulemos o deduzcamos. Para 
eso está la literatura y la filoso
fía . Pero eso, señor Director, es 
otra historia. 

Manuela Merlo 
y cuatro finnas más. 

as cartas gl as 
a esta sección deberán i 
compafiadas del número 
el D_N.I del finnante de la 
. sma. La extensión no de
rá superar las veinte Iíne
mecanografiadas. 

BOLETIN DE SUSCRIPCION 

GRUPO EDITORIAL PACAL, S. A. 
Plaza Cervantes, 6 
ClUDADREAL 

GRUPO EDITORIAL PA CA L, S. A. TEL. 21 0637 
Deseo suscribirme a BISAGRA durante Ull afio (50 números), por lo que adjullto los datos Ilecesarios para hacer efec
tiva dicha suscripciólI: 
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Sambo 
Un punto de 
encuentro 
concebido para 
la más exigente 
clientela 

PUERTO LLANO 

Atendido por un 
personal 
altamente 
cualificado que 
hará de su 
estancia un 
recuerdo 
memorable 

Habitaciones con teléfono, minibar, televisión color por satélite. Servicio de 
Restaurante. Sauna. Bar-Pub. Aparcamiento propio. 

Hotel-Restaurante 
Samba 

PUERTOLLANO 
(Ciudad Real) 

Salones para convenciones. 

Reservas: (926) 43 11 24 -
421823 

Fax: (926) 410828 
Lope de Vega, 3 
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Francisco Gómez Herruz 

Por quién doblan 
las ca m panas Fi':nto~e¡¡:;::: 

o parece muy creí
ble la denuncia de 
Angel Ló pez 
Fernández acusando 
al finan ciero A belló 
de intentar contratarle 
para matar al alcalde 
de Los Y ébe nes , 

Vidal Gallego. No parece muy creíble por 
cuanto da la sensación de ser fo rmulada 
con ánimo de venganza de quien ha sido 
condenado a dos años y medio de cárcel 
que deberá cumplir por contar con amece
dentes penales y considera que ha sido de
jado de la mano por su antiguo patrón, 
Juan Abelló. Los jueces serán quienes ten
drán que dirimir la verdad del asunto y de 
otros recogidos en la denuncia. 
Independientemente de eso estamos ante 
un hecho muy grave que viene a dar la ra
zón a la preocupación con que Bisagra ha 
visto desde hace años el plei to que dirimen 
Abelló y Vidal Ga llego por la propiedad 
de las fincas Sierpes y Torneros y en el que 
se ha entrecruzado otro por la fin ca 
Balles teros donde los prot agoni stas no 
coincidían exactamente; Abelló sí como 
comprador pero como "vendedor" aparecí
an los hermanos Lladró, curiosos persona
jes que pasaron de ser críticos hacia Juan 
Abelló a hablar especialmente bien de su 
figura después de que el primero adquiriera 
gran parte de la fi nca -Balles teros- que 
ellos administraban en nombre de una fun
dación, pero de la que no eran propietarios. 

Angel López, el actual acusador, fue 
contratado como guarda de las fincas de 
Abelló y en su juicio por intimidar con dis
paros de cetme -arma de guerra que no 
puede tener un civil- a los ocupantes de un 
Land Rover tuvo como abogado a un letra
do que defiende intereses del financiero. 
Ahora el abogado de Angel López es el 
mismo que defendió en su día a Vid al 
Gallego contra la denuncia de un represen
tante de Abelló. El tal López no es pues un 
desconocido. 

Fue precisamente Vidal Gallego quien 
se opuso en su día a que Angel López por-

- 6 -

celebran la 
resurección de 

Cristo y la victoria 
en la Girérra de la 
Independencia. El 
optimismo ya sólo 
queda en forma de 

tradición 

Vidal Gallego, alcalde de Los Yébenes 

tara armas como guarda de Abelló, aquello 
que se ha demostrado, y ahora más, fue una 
medida correctísima le va lió acusaciones 
de abuso de poder e incluso que el gober
nado r civil de entonces, Pedro 
Valdecantos, qu ien creo sigue siendo go
bernador de alguna provincia, intentara de
sautori zar al alcalde firmando él los nom
bram ientos de los guardas. El juez dio la 
razón a Vidal Ga llego en el recurso que in
terpuso por ello, pero mientras tanto ejer
cieron con rifle en mano como guardas. El 
tal Pedro Valdecantos ha pasado como un 
buen gobernador; cosas de la vida. 

y es que los poderes políticos se han de
jado llevar con demasiada frecuencia por 
las influencias de los poderosos. Les des
lumbran y en esta región no estamos fal
tos, ni mucho menos, del destello en cues
tión. No sólo en el PSOE. Los hay que 
estiman, y yo estoy entre ellos, que alme
nos do s parlamentarios del PP en las 
Cortes de Castilla-La Mancha fueron en 
las listas gracias a las influencias de Juan 
Abelló, uno su cuñado el toledano Jesús 
Terrón, el otro u ot ra me lo ca llo porque 

ex iste una núnima posibilidad de error. 
Como digo no son los únicos que escu

chan con interés las indicaciones de estos 
poderosos instalados en la región que poco 
aportan ciertamente a Castilla-La Mancha 
y que son más dados a recibir que a dar. 
Gentes acostumbradas tanto a ser compla
cidos en sus "indicaciones" que la obceca
ción de un alcalde de pueblo les rompe to
dos los esquemas. 

No es Abelló el único. En Ciudad Real 
asistimos al litigio de unos puebleci llos 
con el duque de Bal'iera que no duda en 
cortar caminos públicos para hacerse con 
un nuevo ducado, pero en La Mancha. Esta 
práctica es común entre grandes propieta
rios de fmcas de la región. Casos como el 
de las lagunas art ificiales de La Mancha, 
propiedad de reconocidas familias, donde 
no sólo se quedaban con caminos sino tam
bién con el agua son suficientemente cono
cidos. Luego está eso de que si hay que ha
cer un campo de tiro lo ponemos donde no 
haya grandes fincas de grandes propieta
rios, aunque el límite del mismo se quede a 
doscientos metros de las esc uelas de 
Anchuras . 

En este contexto la sentencia sobre los 
Ojos del Guadiana que reconoce como pú
blicos esos terrenos, en contra de la senten
cia de un juez extremeño, es un respiro. 
Fue un empeci nami ento del Gobierno 
Regional que ha llegado a buen térnlino. 

La sentencia favorable ha sido un rela
jante para el Presidente de la Junta que 
vuelve a salir a la palestra para decir allá 
donde pueda que los acusados de pos ible 
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Barreda y Juan de Dios 
mantuvieron una reunión la 
víspera del congreso 
regional del PSOE 

Los poderes políticos se han 
dejado llevar con demasiada 
frecuencia por las 
influencias de los poderosos 

corrupción -ahora andamos con el asunto 
Roldán y Mariano Rubio- respondan de 
ello para que las culpas de cuatro no caigan 
sobre todos. Claro que a Mariano Rubio 
le defendi ó espec ialm ente Car los 
Solchaga, ilust re invitado a clausurar el 
congreso regional del PSOE y Hernández 
Moltó, fl amante secretario genera l del 
PSOE casteUano-manchego; también lo hi
zo Felipe González. 

Hernández Molió ha dicho que, en la 
región, la integración ya esta hecha y la re
novación no parece que vaya a alcanzar a 
las primeras figuras, salvo en el caso del 
sec retario de Organización, Eugenio 
Sánchez, que tiene toda la apariencia de 
aspi rar a ser el nuevo presidente de la 
Diputación de Albacete. 

A pesar de que la mesa del congreso está 
presidida por Adolfo González Revenga, 
todo parece indicar que el peso, dejando al 
margen la figura de Hernández Molió. lo 
van a llevar las provincias de Albacete y 
Ciudad Real. Para ello, la tarde del jueves 
se reunían el albacetense Juan de Dios 
Izq uierdo y José María Barreda. 

Fue una jornada intensa la del Presidente 
de las Cortes. Por la mañana en el Pleno tu
vo que enfrentarse con la delicada silUa-

ción que le plantearon un grupo de trabaja
dores de la fabrica de armas de Toledo. 
Autorizados a asistir al Pleno. que debatía 
una moción de urgencia sobre la si tuación 
de esta empresa, terminaron por ser desa lo
jados al imerrumpir la intervención del par
lamentario sociali sta. Jesús Alemán, cuan
do éste comenzaba a hablar. 

Posteriormente fue el eterno asunto de 
las cuemas de los grupos. Barreda propu
so a la Junta de Port avoces que sea el 
Pleno de la Cámara quien debata cómo de
ben retribuirse las subvenciones y que eso 
se incorpore al reglamento de la Cámara 
con lo que tendría rango de Ley. Para en
tendemos. que todos sean responsables de 
lo que se acuerde y no sólo la Mesa con él 
al fren te. 

El viaje que cien personas, ent re perio
distas y políticos de la región, realizan des
de el lunes II al miércoles 13 a los campa
mentos Saharauis en Argelia -donde las 
cosas no andan especialmente bien- fue 
ampliamente debatido en los pasillos de las 
Cortes. Llevaran la solidaridad de Castilla
La Mancha con este pueblo en lucha des
de hace años. Claro que el momento elegi
do no es el más idóneo. 
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ÁIejandro Alonso, consejero de Industria y Turismo, se siente optimista con la 
situación económica en la región, aunque reconoce que la crisis no ha pasado de 
largo. Confía en el Pacto industrial y confiesa que se lleva bien con empresarios 

y sindicatos, con los que, a veces, pacta hasta los desacuerdos. Como miembro 
de la dirección de PSOE de Toledo espera que la renovación se vea en las caras. 

ALEJANDRO ALONSO, CONSEJERO DE INDUSTRIA Y TURISMO 

liNo es posible poner una 
reja a los empresarios" 

España? 

ndustria y crisis 
económica parecen 
sinónimos en estos 
momentos. ¿Cómo 
está afectando a 
nuestra región la 
peor crisis económi

de la historia de 

En el contexto de crisis gene
ralizada que vive España y Euro
pa, nosotros estamos soportando 
la crisis en mejor condiciones 
que otras regiónes yeso se de
muestra en que hemos consegui
do crecimientos del Pffi en los 
años 92 y 93 positivos, a pesar 
de que en la economía española 
ha decrecido. 

-Castilla-La Mancha firmó 
el primer Pacto Industrial de 
España. Un hecho que fue hien 
recibido pero que ha quedado 
en una foto para la historia. 
Sindicatos y empresarios se 
quejan de que no avanza. ¿Por 

' ? que •. 
El Pacto industrial no es la pa

nacea para resolver situaciones 
que no tienen solución desde el 
desarrollo de una política indus
trial. Nosotros no tenemos posi
bilidades de intervenir en la polí
tica fmanciera, ni en el mercado 
carnbiario, ni en la situación de 
las crisis del automóvil en el 
mundo. El Pacto es un buen foro 
de debate, y análisis para intentar 
que los recursos económicos, es
trictamente regionales, sean utili
zados correctamente, pero no po
demos evi tar una dinámica 
general de la economía que está 
llevando a una situación de crisis 
a sectores industriales de Casti
lla-La Mancha y de fuera. 

-y si es un foro de debate, 
¿por qué la Mesa del Pacto lle-

-8-

va tanto tiempo sin reunirse? 
osotros nos hemos compro

metido a no hacer del Pacto in
dustrial una foto . La Mesa se 
reune tres o cuatro veces al año y 
en ella se decide trabajar en me
sas sectoriales que son las que 
realmente dan resultados positi
vos. La Mesa se reunió en mano 
pero las mesas que han estado 
trabajando en temas de comer
cio, formación, suelo industrial e 
infraestructuras se reunen con 
frecuencia y están dando resulta
dos positivos. 

-Hábleme de su política de 
traer empresas multinaciona
les a la región, porque recien
temente han hecho, usted y el 
presidente, un viaje a Alema
nia para conseguir que la mul-

tinacional Quelle, de venta por 
catálogo, se instale aquí. ¿Con
cretaron su presencia y las 
condiciones de su llegada? 

Nuestro objetivo es consolidar 
la industria regional y, por tanto, 
nuestro esfuerzo lo vamos a de
dicar a que nuestra empresa, la 
ya instalada, que es pequeña y 
mediana, se consolide y sea 
competitiva; se vaya fortalecien
do y ampliando su producción y 
mercados. Esa es la base del fu
turo de nuestra economía. Eso 
no quita que intentemos captar 
capital extranjero que pueda ins
talarse en la región. En el caso 
de Quelle en Alemania es la pri
mera empresa de venta por catá
logo, un sistema que funciona 
fundamentalmente en EEUU y 

Alemania y que está proyectan
do un plan de ampliación de sus 
instalaciones en nuestro país y 
vamos a intentar que se localice 
en nuestra región. Son empresas 
que tienen una gran actividad la
boral y que mueven un buen nú
mero de puestos de trabajo, por 
tanto hemos ofrecido la colabo
ración económica de Gobierno 
regional a esa posible inversión. 

-¿ y cómo van a arreglárse
las para que, después de ese 
apoyo económico, la multina
cional no se vaya y no se repita 
la experiencia de Nixdorfi 

Los empresarios invierten y 
deciden estar en los países en 
función de su propio rendimien
to. No es posible imponer atadu
ras a los empresarios, ni a los es
pañoles ni a los extranjeros. Los 
empresarios invierten y están en 
la actividad productiva mientras 
tienen beneficios y, si no los tie
nen abandonan sus inversiones. 
Cualquier empresa que recibe un 
incentivo por parte del Gobierno 
regional está sometida a un con
dicionante que es la inversión di
recta, la generación de empleo, 
la aportación de capital propio 
por encima de un 30% y el man
tenimiento de estas condiciones 
durante un período de tiempo; si 
se incumplen las condiciones el 
Gobierno reclama la devolución 
de las subvenciones pero no pue
de poner una reja. Eso es lo que 
hemos hecho con ixdorf que 
recibió unos incentivos, en estos 
momentos está cerrada, no se 
cumple el condicionante y he
mos exigido la devolución de las 
subvenciones aportadas. 

-¿Castilla-La Mancha ha li
mado sus diferencias con la 
Comunidad de Madrid por el 
efecto frontera que se producía 
en la instalación de empresas? 

No tenemos, desde el el punto 
de vista de relación Gobierno
Gobierno, ningún problema con
la Comunidad de Madrid. Lógi
camente tenemos el mismo 
objetivo: captar la mayor inver
sión posible y la mayor genera
ción de puestos de trabajo. La 
decisión la toma el empresario. 
Castilla-La Mancha está ofre
ciendo unos incentivos económi
cos, unas buenas infraestructuras 
económicas y un buen clima de 
diálogo, el Pacto industrial es un 
ejemplo. En defmitiva, estamos 
ofreciendo una región que admi
te la llegada de empresarios de 
otro terri torio. Ese conjunto de 
aspectos son los que están ha-
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ciendo que algunos empresarios 
de Madrid y del resto del país 
decidan hacer sus ampliaciones 
o nuevas instalaciones en Casti
lla-La Mancha. 

-Hay también un sector em
presarial, los autónomos,que 
también son trabajadores de 
su propia empresa, que se sien
ten ignorados por la adminis
tración y que, sin embargo, un 
gran trozo del pastel empresa
rial en la región está integrado 
por ellos, ¿Por qué están tan 
olvidados e ignorados? • 

Este sector, que en Castilla-La 
Mancha agrupa entre 25.000 y 
30.000 autónomos, tiene una im
portancia económica y social 
muy grande. Ellos son los que 
tienen que decir si son suficien
temente consultados por el Go
bierno regional. Les hemos teni
do en cuenta en el tema de los 
horarios comerciales, para ratifi
car que estamos abiertos a sus 
planteamientos y hemos aproba
do un plan de formación que 
nos han presentado para capaci
tar profesionalmente a este tipo 
de empresarios. Nosotros tene
mos como interlocutores a las 
organizaciones que representen a 

los sectores y son estos los que 
deciden si tienen una patronal o 
dos. 

-¿En esta región con quién 
se entiende mejor el gobierno, 
con los empresarios o con los 
sindicatos? 

Eso depende de la negociación 
de cada día, no tengo ninguna 
preferencia. Unas veces me es 
más fácil la interlocución con los 
empresarios y otra con los sindi
catos. Sí tengo que decir que en 
el tiempo que llevo de consejero 
no he encontrado ni dificultad ni 
rechazo para dialogar y, en algu
nos casos, para llegar a acuerdos, 
ni con unos ni con otros, incluso 
los desacuerdos los estamos, en 
algunos casos, hasta pactando. 

-El turismo este año está sal
vando la balanza económica. 
¿Se espera que el "boom" se 
note en Castilla-La Mancha? 

Todos los indicadores econó
micos del turismo y todas las 
operaciones que se están reali
zando en las ferias internaciona
les demuestran esas expectativas 
de crecimiento. En ese repano de 
un mayor número de visitantes 
no cabe duda de que lo vamos a 
notar, tanto en el turismo de ve-

rano como en el resto de las acti
vidades, pero hay que trabajárse
lo. 

-Hablemos del PSOE. Usted 
es miembro de la Ejecutiva 
pro vi ncial de Toledo, ¿qué 
planteamientos de renovación 
se deben establecer en los pró
ximos congresos provinciales.? 

La renovación en Casti lla-La 
Mancha y en Toledo se está ha
ciendo, no es algo nuevo de este 
congreso. Debe hacerse en cuan
to a ideas, programas, propuestas 
y personas. Haríamos un flaco 
servicio al Panido si estuviéra
mos todo el día hablando de re
novación y los ciudadanos vie
ran en las caras y en los 
representantes que realmente no 
ex iste la misma. Creo que el 
PSOE en la región y provincia 
no va a tener ese problema y, tras 
la terminación de los congresos, 
vamos a poder ver que esta re
gión practica la renovación, en 
cuanto a las ideas y a las perso
nas. 

-Usted siempre ha estado 
cerca del Presidente Bono y 
ahora es, junto a José M. Ba
rreda, es el único que puede 
sustituirle en un hipotético 

abandono, ¿se ha sentido algu
na vez delfín del Presidente? 

o, en absoluto. Efectivamen
te soy diputado regional como 
otros 27 compañeros. Creo que 
el presidente esas manifestacio
nes de dejar la política regional 
las hace por prudencia, puesto 
que en un Partido democrático 
debe ser el conjunto del mismo 
el que elija a sus candidatos. Pe
ro los que hemos trabajado cerca 
de él , y la inmensa mayoría de 
los militantes, sabemos que 
nuestro candidato y próximo 
Presidente de la Comunidad es 
José Bono. Creo que plantear la 
hipótesis de trabajo para dentro 
de seis años hace que esas mani
festaciones del presidente y las 
de cualquier persona de bien es
tén basadas más en la prudencia 
que en lo que pueda ser la reali
dad dentro de seis años. 

-y usted, consejero, ¿se ve co
mo futuro Alcalde de Toledo? 
Porque desde su consejería se 
mueve bien con las fuerzas vivas 
de la ciudad? 

En absoluto. Toledo está bien 
gobernada, tiene un buen alcalde y 
ni yo ni nadie se ha planteado esa 
hipótesis. 

• M.A.H. 

~, Pabellón Ferial 
~ , de Ciudad Real , 

EXPOSER -94 
lA GRAN FERIA DEL SERVICIO 

MUEBLES, ELECTRODOMESTICOS, AUDIOVISUALES, DECORACION, INMOBILIARIO, 

MENAJE Y HOGAR, DECORACION, OFIMATICA, CONSTRUCClON, ARTESANOS, ETC. 
~ 

PABELLON FERIAL DE CIUDAD REAL 

INFORMESE: 
DEL 25 AL 29 DE MAYO 

PATRONATO DE INTERESES PROVINCIALES 

DIPUTAClON PROVINCIAL 

el De la Rosa, 2 - 13001 - CIUDAD REAL 

Teléfonos: (926) 23 13 10 - 254703 " ax: 224069 

YA ESTA ABIERTO EL PLAZO DE INSCRIPCION 

(RESERVAS POR RIGUROSO ORDEN DE INSCRIPCION) 
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El incumplimiento de 
los acuerdos de 1989 

está centrando la 
protesta de los 

trabajadores de la 
Fábrica de Armas. 

"Aqui tenemos un doble 
motivo de indignación: 

nos quieren cerrar la 
empresa y nos han 

tomado el pelo porque 
no respetan ni su propia 

firma" dicen los 
empleados, quienes 

consideran que el asunto 
es cuestión de "pura 
convivencia social" . 

LA FABRICA DE ARMAS, lEN PIE DE GUERRAI 

El incumplimiento de los 
acuerdos centra las protestas 

Jose Bono ha 
arremetido contra la 
decisión de Santa 
Bárbara de cerrar la 
factoría de Toledo. 
-10-

I viernes , a 
las tres de la 
tarde, traba
jadores y fa
miliares de la 
Fábrica de 
Armas se 

-_ •• manifestaban 
ante el Hotel Bea tri z de 
Toledo. En su interior se cele
braba el Congreso Regional de 
PSOE. Esta fue una de las últi
mas manifestaciones de es ta 
semana, que tuvo su punto ál
gido el jueves, cuando el pleno 
de las Cortes aprobó por unani
midad una resolución en la que 
se ex igía el cumplimiento de 
los acuerdos pactados en 1989 
mediante los cuales, la Fábrica 
de Annas de Toledo se manten
dría ha ta que TCSA absorbiera 
a toda la plantilla. 

La co a, sin embargo, no fue 
tan sencilla y los trabajadores 
que asistieron al pleno fueron 

desalojados por las fuerzas del 
orden público sin que produje
ran mayores incidentes, aunque 
el hecho sí mereció titular en al
gún telediario nacional. "Ha si
do UIIO de los momentos más 
desagradables y lo lamento mu
cho. Espero poder hablar con el 
comité y comentar CO II más 
trallquilidad", diría después el 
presidente de las Cortes regio
nales, José María Barreda. 

El mismo jueves, delegados 
sindicales de las cinco fábricas 
celebraban una concentración 
ante la sede central de Santa 
Bárbara en Madrid. En su in
terior se encontraba reunida la 
dirección y el comité intercen
tros. Objeti vo: iniciar las nego
ciac iones y la empresa tenía 
previsto presentar los primeros 
expedientes de resc isión de 
contratos, que afectarían a tra
bajadores de la factoría de 
Granada . Al final los ex pe-

dientes no se presentaron. 
"Las reuniones del ministro 

de Industria con los diputados 
de las provincias afectadas, las 
presiones que están ejerciendo 
los barones del PSOE, como 
José Bono, pero sobre todo por 
la presión que ejercíamos fuera 
nosotros, han hecho que se 
aplazara la presentación del ex
pediente", explica Mariano 
Martín, de CC.OO. El tema ha 
sido aplazado hasta este lunes, 
II de abril. 

"Lo IÍllico positivo que hemos 
wllseguido con este apla:a
miellfo ha sido ganar un poco 
de tiempo", dice Martín , para 
quien "nuestro margell de ma
niobra es tan estrecho, que el 
tiempo es nuestra IÍnica baza". 

Como hasta ahora empresa y 
sindicatos no se han sentado a 
negociar las re cisiones -"y es 
algo en lo que no queremos en
trar"- no se sabe a ciencia cierta 
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El pleno aprobó una resolución por el cumplimiento de los acuerdos firmados en 1989. 

cual es el ofrecimiento, aunque 
el estatuto de los trabajadores 
prevé una indemn ización de 
veinte días por año trabajado y 
un máximo de una anualidad. 

Por lo que respecta a la resci
sión de contratos, en Santa 
Bárbara rige un sistema espe
cial , contemplado en el último 
convenio colectivo, firmado el 
año pasado. 

Según ese sistema, empresa y 
trabajadores tienen diez días pa
ra realizar consultas e intentar 
llegar a un acuerdo. Si tal acuer
do no se produce, se di spone de 
otros diez días para que IN! y 
las confederaciones de Metal de 
los sindicatos intenten acercar 
posturas. Si agotado este plazo 
tampoco hay acuerdo, se rá fi
nalmente un árbitro en el deci
da. Santa Bárbara tiene acorda
dos media docenas de personas 
que podrían ejercer este papel. 
Se trata de catedráticos de dere
cho laboral. entre ellos figuras 
conocidas. como Fe rn a nd o 
Abril Martorell. 

El caso de Toledo es el único 
en el que el INI pretende cerrar 
la fábrica aun habiendo unos 
acuerdos firmados. Sin embar
go, en las pocas reuniones que 
ha habido entre empresa y sin
dicatos no ha habido oportuni
dad de plantear el tema "pero 
IOdo el mundo es consciellle de 

que los acuerdos están ahí". 
y en efecto , el incumpli

miento de los acuerdos por par
te del IN [ ha provocado una 
doble indignación en los traba
jadores y en la sociedad toleda
na. 'T enemos esperan:as en 
poder doblarles la mu/leca. 
porque //0 se puede ser tan in
fame, tall canalla y Ion traicio
llera de rubricar unos acuerdos 
y pasárselos luego por el fo
rro", dicen los trabajadores in
dignados. Para ellos el asunto 
"es cuestión de pura conviven
cia social. Si no son capaces 
de cumplir sus propios com
promisos, ¿en qué vamos a cre
er?", 

El dirigente sindical va más 
allá y dice que en Toledo hay 
un doble motivo de enfado: 
"protestamos porque nos quie
ren cerrar la empresa. pero 
además porque nos han toma
do el pelo". 

~~~ ENTREVISTA 

El incumplimiento de los 
acuerdos firmados en 1989 es
tán centrando toda la protesta 
de los trabajadores. Y también 
está siendo el principal argu
mento escrimido por el presi
dente regional. José Bono, pa
ra ponerse de su lado. El 
pasado martes. representantes 

de los empleados y los secreta
rios regiona les de CC.OO y 
UGT eran recibidos en el Pala
cio de Fuensalida. 

Tras la entrevista. Bono ha
cía declaraciones contundentes. 
"Tengo allloridad moral para 

~ 
''Si no son capaces 
de cumplir su firma, 
¿en qué vamos a 
creer?, se preguntan 
los trabajadores 

"Con un sueldo de 
cien mil pesetas no se 
puede ir vendiendo 
material de fibra de 
vidrio. Yes lo 
que ocurre 
en ICSA" , aseguran. 

exigir el cump/imielllO de los 
compromisos. porque cllando 
en 1987 se dijo que se iba a ce
rrar la Fábrica de Armas de 
Toledo, ayudamos a buscar 
empleos alternativos, creando
se ulla nuera empresa". 

José Bono añadía que "0/
gu ien de los que firmó los 
acuerdos de entonces. ahora 
deberá darla cara". 

En un alegato de defensa de 
los trabajadores, el presidente 
regional se refirió a los directi
vos de ICSA y de Santa Bárba
ra de los que dijo que "/0 falta 
de productividad no siempre 
depende de /0.1 trabajadores. 
sino que también depende de /a 
capacidad directiva. de la ca
pacidad de venta de los pro
dllctos y de/ exceso de burocra
cia". Asimismo sugirió que en 
lugar de reducir empleos, "po
dría pensarse ell reducir perso
nal buroerático . que qui:á sea 
menos necesario". 

Bono tiene previsto entrevis
tarse próximamente con el Mi
ni tro de Industria, J uan Ma
nuel Eguiagaray. 

~~~ VOLUNTAD POLlTICA 

Los trabajadores coinciden 
con Bono en que el cumpli
miento de los compromisos fir
mados es cuestión de voluntad 
polít ica. Es decir, que el que 
ICSA consiga suficiente carga 
de trabajo como para ampliar 
su plantilla depende tan solo de 
que el Ministerio de Industria o 
de Defensa le haga suficiente 
encargos. 

y la cuestión no parece que 
esté tan clara, porque si Cons
trucciones Aeronaúticas S.A. 
es uno de sus principales clien
tes y sobre esa empresa planea 
un expediente de regulación de 
empleo del 70 por ciento de la 
plant illa. difícilmente puede es
perarse que para lCSA mejoren 
las cosas. 

"Lo que no se entiende es 
que lCSA pretenda mantener
se, cuando tiene como encarga
do de buscar mercados para la 
fibra de vídrio a un señor con 
un sueldo de ciento y pocas mil 
pesetas, un traje pasado de mo
da y una carterita de polipiel", 
dicen los trabajadores. 

• B. JIMENEZ 

-11-
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EL PISTO REGIONAL 
~~-----------

Niños con 
buenas 
dentaduras 
Los niños castellano
manchegos tienen la boca más 
sana que los europeos y los 
demás niños españoles, según 
el índice CADO que refleja el 
número de piezas dentales, en 
niños de doce años, que tienen 
caries. El índice se ha situado 
en 1,65 muy por debajo de la 
media europea que se sitúa en 
3,4. Paloma Fernández, 
consejera de Sanidad, 
aseguraba en el día mundial de 
la salud celebrado el 7 de abril, 
que estos resultados han sido 
posibles gracias a la campaña 
puesta en marcha por su 
departamento y que lleva el 
lema de "Boca sana, para una 
vida sana". Este es el problema 
de salud más frecuente, y es 
crónico, e irreversible. 

~-------------

La Reina asiste 
a un encuentro 
de mujeres 
La Reina Doña Solia podría 
asistir al encuentro que 
celebrarán en Toledo, los días 
14, 15 Y 16 de abril, 300 
mujeres de la CEE para 
preparar la IV Conferencia 
Mundial de Mujeres que se 
celebrará en Pekín. El 
encuentro funcionará mediante 
talleres de discusión que 
analizarán las ponencias sobre 
la mujeres en el mundo de la 
economía, la vida pública y los 
medios de comunicación. 
Estarán presentes durante los 
tres días la Ministra de 
Bienestar Social, Cristina 
Alberdi, y la Secretaria General 
de la Mujer de la ONU, 
Gertrude Mongella. Estos 
encuentros que se celebran cada 
diez años analizan la situación 
de la mujer en el mundo. 

- 12 -
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El PP pide el cese del Interventor 
de las Cortes regionales 
El PP ha pedido mediante un escrito a la Cámara regional que la 
Mesa cese a! interventor delegado, Federico de Diego, al que siguen 
acusando de haber realizado un informe más político que técnico de 
sus cuentas. El PP que ha perdido, hasta ahora, en los Tribunales 
todas las batallas, ha visto como el fisca! de Toledo archivaba las 
diligencias abiertas por presunta falsificación de documento público. 
El PP que sigue sin cobrar las subvenciones del año 93 y 94 y que 
está agobiado económicamente se niega a devolver los 198 millones 
de pesetas que según el informe económico dellnterventor fueron 
gastados y no han sido justificados. 

~~--------------------------------

"" 1iiL"---"---__ --' 

IU quiere agrupar todos los votos 
de la izquierda en la región 
IU en Castilla-la Mancha está dispuesta a captar todos los votos de 
la izquierda en la región y aprovechar lo que han definido como la 
derechización del PSOE "con un discurso populista que cada día 
ha quedado más al descubierto", según ha declarado el 
coordinador regional del IU al diario YA. Este está convencido de 
los buenos resultados de su coalición por los auguríos de las 
encuestas que se conocen que le dan entre dos y tres diputados 
regionales. Actualmente sólo cuentan con uno obtenido por 
Albacete, José Molina. 

~-------------

Greenpeace 
acusa a Unión 
Fenosa 
El grupo ecologista Greenpeace 
ha acusado a la compañía 
eléctrica Unión Fenosa, 
propietaria de la central nuclear 
de Zorita en Guadalajara, de 
manipular las conclusiones 
extraídas de la inspección 
técnica real izada de las grietas 
aparecidas en el reactor de 
dicha central. Para Greenpeace, 
Unión Fenosa pretende 
"minimizar la gravedad de un 
problema que por su magnitud 
no tiene parangón en el 
mundo" ocultando 
"informaciones fundamenrales" 
acerca del estado de la planta 
nuclear. Según Greenpeace la 
inspección sólo ha afectado a 
tres de las diez penetraciones 
con barras de control en las que 
se han observado grietas. 

~~-----------

L a integración 
social prioritaria 
y urgente 
Fidel Martinez, consejero de 
Bienestar Social, considera 
imprescindible y necesario 
logar la integración social de 
los minusváLidos para que estos 
puedan incorporarse al 
mercado laboral y conseguir, 
el mayor grado de autonomía. 
Martinez que ha anunciado la 
inversión de 167 millones de 
pesetas para el mantenimiento 
de los centros ocupacionales y 
las viviendas tuteladas sólo en 
la provincia de Toledo, ha 
afirmado que actualmente, en 
la región, existen 43 centro con 
una capacidad para 2.060 
personas. En toda Castilla-La 
Mancha se han firmado hasta 
ahora varios conven ios 
similares que recogen una 
inversión superior a los 560 
millones de pesetas. 
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EDIFICIO "LA CAMPANA" 
Empezamos a vender el mejor edificio 
de oficinas de Ciudad Real. 

Dotado con los seNicios más avanzados. 

Usted puede adquirir su oficina de lujo, 
en pleno centro de la ciudad. 

Oficinas con zona de recepción y 
dos despachos por una mínima entrada 
y desde 113.340 pts. al mes. 

PROMOCIONA Y VENDE: 

FUTURO 
OA.M!IICANTl DE r-lGOOOS.S.A. 

Alfonso X El Sabio. 1 
CIUDAD REAL 
Telf. 21 05 15 

NUEVO PARQUE RESIDENCIAL 
APARTAMENTOS 1,Y 2 DORMITORIOS 

DESDE: 4.950.000 Ptas. 

CALIDADES EXCEPCIONALES: 
* P.V.C. CON ACRISTALAMIENTO 

DOBLE (CLIMALIT) 

* SUELO DE TABLA DE ELONDO 25 x 5 x 1 C.) 
* COCINA AMUEBLADA, CON PLACA 

VITROCERAMICA, HORNO, 
CAMPANA, etc. 

* PUERTAS PLAFO ADAS 

* ARMARIOS EMPOTRADOS REVESTIDOS 
INTERIORMENTE 

PROMOCIONA Y VENDE: 
CENTRO INMOBILIARIO CAJ A DE MADRID, S. A. 

CI Alfonso X El Sabio, 1, 1.. (CIUDAD REAL) 
Teléfono: 21 05 15 
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U n ex guarda de Juan Abelló ha denunciado al fmanciero por tenencia ilícita de annas, coacciones y 
delito ecológico. En la querella, presentada por Angel López, se recoge que éste mató mil quinientas 
reses por orden de Abelló para hacerse con la finca de Ballesteros. En la misma denuncia aparece un 
párrafo en el que se alude a la supuesta propuesta realizada por el banquero, al que fuera su guarda, 

para matar al alcalde de Los Yébenes, Vidal Gallego 

-1 4-

ANGEL LOPEZ, EX GUARDA DE LA FINCA DE ABELLO 

11 Me pidieron que matara 
al alcalde de Los Yébenes" 

uan se quedó 
mildo cuando se 
ellleró de la no
ticia. En lo tÍni
co que pensó f ile 
en cómo se le 
había podido 
ocurrir a al

guien una idea tan descabella
da", señaló una de las personas 
más cercanas a Juan Abelló. 
El conocido financiero ha sido 
acusado, recientemente, por un 
ex-guarda suyo, Angel López 
Fernández, de proponerle ma-

tar al alcalde de Los Y ébenes, 
Vidal Gallego. 

En una querella , presentada 
en el Juzgado de Orgaz, el que 
fuera trabajador del empresario 
Juan Abelló, relata que éste 
"le había ofrecido la call1idad 
que quisiera para matar al al
caide de Los Yébenes". La 
comprometida conversación, 
según López Fernández, ha
bría tenido lugar en el interior 
de un vehículo cuando ambos, 
en compañía de dos personas 
más, paseaban por uno de los 

Angell.Dpez Femández, a la derecha, ha denunciado al empresario Juan Abelló por tenencia ilícita de armas , delito ecológico 

cotos que el empresario tiene 
en el municipio. 

El edil yebenoso, desde el 
año 88, tiene entablado un plei
to, -cuya sentencia está a punto 
de sa lir- , con el financiero, 
Juan Abelló, sobre la ti tulari
dad de las fincas Sierpes y Tor
neros, en término municipal de 
Los Y ébenes del que ya ha da
do cuenta, en numerosas oca
siones, Bisagra. El banquero 
decidió hacerse con dichas ha
ciendas y la de Ballesteros, -
una finca para cada uno de sus 
tres hijos-, pensó sin contar con 
la rotunda oposición del alcaI
de que abri ó un pleito en el 
Juzgado de Orgaz. El primero, 
como se recordará, defiende 
que son comunales mientras 
que el segundo, particulares. 

Angel López Fernández 
deberá ingresar en prisión y ha
cer frente, según recoge una 
sentencia, a una condena de 
dos años y medio de cárcel por 
tenencia ilícita de armas y co
acc iones. Pero este vec ino de 
Mora, tirador de primera, quie
re arrastrar a los que, según él, 
estaban detrás del asunto. Ló
pez, que admite todos los car
gos que se le imputan, no acusa 
sólo a Abelló de intentar aten
tar contra el primer munícipe 
de Los Y ébenes, "trato que 110 

acepté". A lo largo de la exten
sa denun cia cuent a como 
"Abelló me mandó eliminar la 
caza de Ballesteros, faci litán
dome su abogado , Ortiz , dos 
armas de repetición. El objeti
vo, "estrangular económica-
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mel1le a la Fundación Balleste
ros, obligándola a vender la 
propiedad por falta de operati
vidad". 

Angel López, que se deshizo 
de "más de mil quinientas 
reses", ha decidido fonnular la 
acusac ión, desengañado con 
los que en otro tiempo le res
paldaran al menos legalmente, 
"Ortiz, -abogado de Juan Abe
lIó- , no consiguió la absolu
ción que me había prometido". 
Este moracho de treinta años 
de edad asegura que realizó to
dos los actos bajo las amenazas 
de Abelló y las de su asesor ju
rídico, Francisco Ortiz, impli
cándoles, de esta fonna, en los 
hechos acaecidos en el año 
1989. 

La historia, digna de los me
jores directores de película, co
mienza a hilvanarse al lá por los 
años ochenta. Por aquel enton
ces, el empresario Juan Abelló 
ya había manifestado su deseo 
de hacerse con toda la fmca de 
Ballesteros, -en ténnino muni
cipal de Los Yébenes-, colin
dante con la de Las Navas, de 
su propiedad . Ballesteros, de 
dos mil hectáreas, pertenecía 
en un 70% a Ernesto Alonso 
García del Moral y en un 30% 
a su hennana, Margarita, -ha
cienda que Abelló ya había lo
grado comprar- aunque desea
ba tener todo el terreno. 

Pero la muerte repentina de 
Ernesto Alonso daría al traste 
con las intenciones de Abelló 
ya que en el testamento de 
aquel se recogía como una de 
sus últimas voluntades la cons
titución de una Fundación que 
sería la heredera universal de 
todos sus bienes, incluida la 
flOca de Ballesteros. "Esta ins
titución se negaría, en palabras 
de López, a vender" 

~~~ EL ARRENDATARIO SE VA 

Los acontecimientos se suce
derían muy de prisa. Fulgencío 
López, padre de Angel, reivin
dicaría, a la vez, sus derechos 
co mo arrend atar io, durante 
cuarenta años, de Ballesteros, 
"mi padre había hecho con Er
nesto Alonso un cOl1lrato de 
pastos y labores. Allí tenía ma
quinaria , 150 vacas, mil ca
bras. Nadie le podía quitar el 

derecho a quedarse de por vida 
pero Fernando LLadó, -admi
nistrador de la Fundación-, le 
dijo que debía 100garse". Mien
tras tanto, Juan Abelló seguía 
rec lamando para sí, sin muy 
buenos resultados, la polémica 
finca. 

El 24 de enero del 89, el fi
nanciero consigue que Fulgen
cío López renuncie a sus dere
chos de arrendatario y venda 
todo el ganado. A cambio le 
daría 58 millones y once por lo 
que le adeudaba Ernesto Alon
so. De esta fonna y a los seten
ta años de edad, Fulgencío Ló
pez se jubilaba, marchándose a 
vivir, tranquilamente, a Mora 
mientras que su hijo entraba a 
formar parte de la nómina de 
Abelló. Su misión, "realizar 
todos aquellos actos que sean 
convenientes para conseguir el 
objetivo que se pretende". Es 
decir: "hacer todo lo posible 
para que la Fundación venda 
Ballesteros" , indica Angel Ló
pez. 

."Me exigen que elimine la 
caza para forzar la economía 
de la Fundación", señala Ló
pez Fernández que no dudó, 
según sus propias palabras, en 
so li citar al querellado, Juan 
Abelló, dos annas, "me elllre
garon un cetme con la numera
ción raspada y un rifle Santa 
Bárbara con la boca del cOlión 
manipulada mediante 111/0 zona 
roscada que permitía la colo
cación de un silenciador" . El 
cetme, construido a base de 
piezas sueltas, procedía del 

Ejército español, -según la de
nuncia de Angel López-, a tra
vés de Jesús Fuentes, maestro 
annero de la Escuela Militar de 
Educación Física de Toledo. 
Fuentes, también, habría he
cho llegar al banquero otro cet
me similar que "guardaba CIIi
dadosamellle en su armero y 
que hizo desaparecer cuando 
vio el asunto feo" Jesús Fuen
tes, por su parte, no ha querido 
hacer ningún tipo de declara
ción, alegando desconocer la 
querella. 

Ange l López asegura que 
mató, -en época de veda y ha
ciendo fuego, preferentemente, 
sobre las hembras-, mil qui
nientos animales que luego 
vendía, "el dinero obtenido nos 
lo repartíamos elllre todos". 

En ta folo, 
la denuncia 
a la que ha 
lenido ac· 
ceso Bisa· 

gra 

"Cuando llevaba unas mil, me 
detuvo la Guardia Civil. Pero 
esta denuncia se perdió. Fue 
entonces cuando Orti: me dijo 
que siguiera matando pero que 
no vendiera la carne, que ente
ITara a los venados en una fo
sa comlÍn", matiza. 

López relaciona, también, 
con los hechos denunciados al 
guarda de Juan Abelló, Arse
nio Rodríguez, "me ayudó a 
levantar las alambradas para 
que las reses se pasaron de Los 
Ballesteros a Poslllelo de las 
Navas", 

~~~ PERMISO DE GUARDA 

Entre la documentación que 
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LA LUCHA POR 
BALLESTEROS 
Al constituirse la Fundación 

Ballesteros como Institución 
Benéfico Cultural, los abogados 
de Juan Abelló, presentaron 
varias alegaciones. El banquero 
debía hacerse con la finca, pro
piedad de la Fundación. Era su 
obsesión. Dos años después de 
morir Ernesto Alonso, el Mi
nisterio la clasifica como Fun
dación Benéfico Docente. De 
nuevo, los letrados del empre
sario recurren por la vía de lo 
contencioso administrativo. 

Tras este nuevo recurso, los 
patronos inician las gestiones 
con Hacienda para pedir la 
exención fisca l de la Funda
ción. Abelló presenta, una vez 
más, alegaciones contra la mis
ma. A pesar de estas nuevas 
alegaciones, la Fundación con
sigue la exención. 

Francisco Ortiz y José Luis 
López Meilán deciden impug
nar el testamento de Ernesto 
Alonso sin conseguirlo dando 
por válido el testamento el Tri
bunal de Primera Instancia de 
Madrid. El financiero se baria, 
en último extremo, con la fmca 
de Ballesteros, vendida a través 
del albacea ante la necesidad de 
dinero. 

Actualmente la Institución, -
que se formó con unos patro
nos, el alcalde de Los Y ébenes, 
Vidal Gallego, el director ge
neral del leona, Alvaro Rengi
fo , Fernando Díaz Lladó y 
Carlos Díaz LLadó como al
bacea- viene rea lizando unos 
estudios sobre la fauna de la 
fmca en los que se ha gastado 
unos ocho millones de pesetas. 

-16-

aporta Angel Rodríguez en la 
denuncia está una autorización 
como guarda para llevar armas 
en Sierpes y Torneros, deci
sión, firmada por la Comuni
dad de Propietari os de es tas 
fincas a la que el alcalde de 
Los Y ébenes se opondría a pe
sar de que el Gobernador Civil 
de Toledo, Pedro Valdecan
tos , iba a juramentar a lo s 
guardas. La negativa del muní
cipe a reconocerlos es una de 
las cues ti ones que le lleva a 
sentarse en el banquillo de los 
acusados, inculpado por Juan 
Abello de prevaricación y abu
so de poder. Los jueces consi
derarían que Gallego no estaba 
obligado a aceptar el nombra
miento por la "doble matricula
ción" de las fmcas o lo que es 
lo mismo la existencia de un tí
tulo municipal y otro particu
lar. 

~~~ TIROTEO 

Uno de los acontecimientos 
clave en la trama ocurriría el 1 
de octubre de 1989: Fernando 
Díaz L1adó, de la Fundación 
Ballesteros, su hijo y tres clien
tes más, una vez terminada la 
jornada de caza , dec id ieron 
acercarse a la casa de la finca, 
siendo sorprendidos por ráfa
gas de un cetrne. En la querella 
aparece que el abogado de 
Juan Abelló, Francisco Ortiz, 
dio la orden, por medio de una 
emisora para que Angel López 
ahuyentara, "como fuera' a los 
visitantes ya que se acercaban 
peligrosamente al lugar donde 
estaban enterradas las reses. 
Angel decide subirse al cerro 
del Aguila y alejarles disparan
do. 

La denuncia de los sorpren
didos cazadores no se hizo es
perar. Tras un minucioso regis
tro de la Guardia Civil , bajo las 
órdenes del Teniente-Coronel 
de Toledo, se encontrarían cas
quillos pertenecientes a las ba
las, -en palabras de Angel Ló
pez-, suministradas por Jesús 
Fuentes, dos pistolas Winches
ter y el fusil de uso común en 
las Fuerzas Armadas Españolas 
cuya utilización a nivel particu
lar está prohibida. En sus de
claraciones, Angel López con-

Angel L6pez Femández asegUI3 que el rifle con el que . ,.,..,. a' mas de mil quinientas reses es 
deAbelló 

fesaría que el cetme era suyo y 
que lo tenía porque lo había co
leccionado como especialista 
en armas. López Fernández 
justifica esas comprometidas 
declaraciones aduciendo, "01'
tiz me pidió que me hiciera 
cargo de la acusación para no 
demostrar la procedencia de 
las armas. Me amenazó con 
dejar a mi padre sin un cénti
mo si no aceptaba. Me prome
tieron, además, que en cuatro 
meses lo iban a solucionar .. . 

Al mismo tiempo que esto 
sucedía, Juan Abelló lograba 
comprar por unos "¡rescientos 
millones" Ballesteros, lo que 
ahora se denomina Igue/ia , 
aunque el 30% se lo seguía re
servando la Fundación. Con la 
mayor parte de la codiciada 
finca en su poder, un as mi l 
trescientas hectáreas de las dos 
mil que tiene, la presencia de 
Angel López parecía moles
tarle o al menos eso es lo que 
afirma el cazador "como le es
tO/'baba comienza a hacerme la 
vida imposible: me queman la 

~ 
Los Abogados de 
Abelló han negado 
todas las 
acusaciones, 
calificando la querella 
de "disparate" 

El ex empleado de 
Abelló asegura haber 
disparado contra mil 
quinientas reses 

moto y la caravana , me pin
chan las ruedas del coche" . Por 
otra parte, "me piden el rifle 
que tengo alÍn en mi poder, te
miendo el peligro que 
presenta", subraya el cazador, 
"al tener miedo de quedarme 
sin pruebas compré otro idénti-
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abogado de Angel López , 
Juan Borja de Quiroga, "yo 
acepté el caso porque las 
pruebas son serias y con fun
damento. Creo que se pueden 
esclarecer rodas las acusa
ciones: depósito de armas, 
depósiTO de mUlliciones, robo 
de reses, deliro ecológico". 

~~Ij) OTRA VERSION 

El alcalde de Los Yébenes, fidal Gallego, el filla.ciero, Juan Abelló mantienen un pleito pOlla titularidad de las fincas de Sierpes, Torneros 

Enrique Fernández de la 
Lama, abogado del banquero, 
muy sorprendido con la de
nuncia, que había conocido 
"extraoficialmente", señaló, 
"para entender la qu.erella 
hay que ver antes quien es es
te personaje: Angel ya había 
sido condenado por traficar 
con cosas robadas. Además 
no tiene sentido común que al 
cabo de cuatro años cu.ente la 
misma hiSToria con una ver
sión llueva: esTe chico en sus 
declaraciones ante la Guar
dia Civil había asumido que 
el cetme era suyo y que lo ha
bía conSTruido a base de en
samblar piezas. También de
claró qu e la s balas se las 
había dejado olvidadas Jesús 
Fu ellTes en la casa cuando 
fue a por lelja" . Fernández 

ca y conseguí de un amigo que 
fabricara un silenciador inefi
caz por carecer de arandelas 
abollándolo y cortando la boca 
del cOljón cuyo trozo me reser
vé para mantener ell mi poder 
las pruebas de que el devuelro 
no era el rifle reci-
bido y roscado". 

abogado, Francisco Ortiz y al 
guarda, Arsenio Rodr íguez. 
López Fern ández es tá con
vencido de que tiene suficien
te pruebas para demostrar to
das las acusaciones que realiza, 

"aunque el Juez me condelle 
lo único que me importa es 
que no me condene la opinión 
pública. Que no haya justicia 
de pobres y justicia de ricos". 
y del mismo parecer era el 

Poco a poco "la 
desconfianza de los 
querellados O/Imell-
ta ya que se dan 

SIETE AÑOS DE PLEITOS 
cuellla de que el ri-
fle devuelto es UII 
arma falsa que 110 

les sirve" . 

Finalmente la 
Audiencia Provin
cial de Toledo fa
llaría en marzo del 
pasado año en con
tra del demandado, 
condenándole a los 
ya mencionados 
dos años y medio 
de cárcel por coac
ciones y tenencia 
ilíc ita de armas. 
Con una condena 
pendi ente, Ange l 
López Fernández, 
ahora, pretende 
sentar en el banqui
llo al fi nanciero , 
Juan Abelló, a su 
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y si trabajo le costó a Abelló 
conseguir la finca de Ballesteros más 
le está costando hacerse con las de las 
Sierpes y Torneros ya que el alcalde 
de Los Yébenes, Vidal Gallego, to
zudo como él sólo, se propuso, desde 
un principio, decir no a las pretensio
nes del banquero. Gallego Gutiérrez 
alegó para enfrascarse con el finan
ciero en un largo pleito, iniciado en 
1988 y ahora a punto de resolverse, 
que eran comunales. 

En este ti ra y afloja ha habido de
nuncias y más denuncias por parte de 
unos y de otros. La más destacada, la 
formulada por Juan Abelló, acusan
do a su rival de prevaricación y abuso 
de poder. 

A Vidal Gallego se le denunció, 

entonces, por incitar a los vecinos 
para que fueran a cazar a Sierpes y 
Torneros a sabiendas de que eran 
particulares así como de negarse a 
nombrar dos guardas jurados para 
las dos haciendas. 

La Audiencia Provincial de Tole
do absolvió al edil de todos los deli
tos que se le imputaron. Según los 
jueces, las pruebas presentadas no 
demostraban que el alcalde alentara 
a los vecinos para que cazaran en la 
Sierpes . 

El juicio al que asistieron nume
rosos alcaldes socialistas estuvo 
precedido de un gran nerviosismo 
en la local idad. Durante ese mes 
aparecieron varios coches quema
dos en el pueblo, incluído el del 
propio alcalde. 

de la Lama que ha 
calificado al denun
cian te como "una 
persona confliCTiva" 
comentó que no sa
bía de quien podía 
ser el ri f1e pero que 
era lo más normal 
del mundo que un 
guarda de una finca 
lo tuviera, "y si es 
del se/jor Abel/ó le 
agradecería que nos 
lo devolviera". En 
cuanto al cetme, el 
letrado , que negó 
que su representado 
tu vie ra un armero, 
dijo , "eso es ulla 
salvajada. A nadie 
se le ocurrir ía ir 
con un arma de 
guerra a cazar". 

De la Lama ha
bló, igualmente, de 
las contradicciones 
que hay en la quere
lla, "cómo puede de
cir que a su padre 
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se le amenaza para que deje la 
finca si se le pagó por renun
ciar a sus derechos de arrenda
tario cincuenta y ocho millones 
de pesetas" . Tampoco entiende 
cómo si el banquero quiere una 
finca de ganado va a dar la or
den para que eliminen a todos 
los animales, "es absurdo" . 

tIIt11t11 "UN DISPARATE" 

El abogado de Abelló justifi
ca la act itud del demandante 
porque, "la condena se la quie
re encasquetar a otro y si es 
llamativo mucho mejor y para 
que le escuchen lo adorna con 
el atentando al alcalde de Los 
Yébenes". Pero en realidad, "es 
un problema suyo con los de la 
Fundación Ballesteros con los 
que había discutido sobre 
quién tenía el derecho de la ca
za. El es el que debe dar expli
caciones, no nosotros", conclu
yó. 

Sobre la propuesta de matar 
al alcalde de Los Y ébenes, Vi
dal Gallego, Enrique Fernán-

Angel López 
tiene un rifle , 
según él, propiedad 
del financiero, 
Juan Abelló 

''Me ofreció el dinero 
que quisiera para 
matar al alcalde 
de Los Yébenes", 
dice Angel López 

dez de la Lama añadió, "pre
fiero no comentarlo , no tiene 
calificativos". Francisco Ortiz 
resum ió su opinión con estas 
palabras, "es un disparate" . 

Por su parte, el alcalde de 
Los Y ébenes, Vidal Gallego 
negó en todo momento, para 
ev itar malentendidos, relación al 
guna con Angel López, afirman
do, "tengo más confianza en este 
muchacho que en el otro se/ior, -
refi riéndose a Abello. En princi
pio no hay por qué dudar de An
gel_". "No sé hasta que punto dice 
la verdad pero creo que hay que 
tomarlo en cuenta", matizó. 

"No tengo ni idea. Pero me 
cuesta trabajO creer que sea cier
to", señaló el albacea de la Funda
ción Ballesteros, Carlos LLadó. 
Fernando Díaz L1adó, adminis
trador de la Institución, no quiso 
dar su parecer, "prefiero no opi
nar. Las cosas se han arreglado 
entre nosotros, hemos llegado a 
un acuerdo y en paz" . 

y la verdad es que muy pocos 
fueron los que quisieron hablar. 
Casi todos los consultados se ne
garon a hacer comentarios al res-

pecto, unos porque aseguraban, 
como el armero, Jesús Fuentes o 
Carlos LLadó de la Fundación 
desconocer la denuncia, otros por
que preferían reservarse su opi
nión: "no habla conninglÍn perio
dista", señaló un trabajador del 
Juzgado de Orgaz, reflfiéndose a 
la Juez, Elena Oconor. "no te 
puedo dar información", indicó el 
Teniente de la Guardia Civil que 
siguió desde el principio el caso. 

Antonio Díaz Camacho, uno 
de los testigos y ex encargado de 
Juan Abelló, señaló, "es un Tema 
muy delicado para opinar de él". 
Mamerto Ruiz, otro de los testi
gos citado por la acusación, apun
tó, "no la puedo ayudar porque 
no sé nada. Yo he estado traba
jando en la casa de Juan Abelló 
pero de los problemas que tuviera 
con Angel, allí no se hablaba ".' 

Donde sí se tendrá que hablar 
de este conflicto será, y si la de
nuncia prospera, en los Tribuna
les ante los que el financiero de
berá defenderse de los cargos que 
se le imputan 

• VICTORIA JIMENEZ 
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o Renovación 
en el PP de 
Puertollano 

La cúpula dirigente del Partido 
Popular de Ciudad Real quiere 
que en la Asamblea Local que 
el próximo 23 de marzo se 
celebrará en Puertollano se 
produzca una profunda 
remodelación de la Ejecutiva 
Local del partido en esa ciudad. 
En una reunión de 
vicesecretarios celebrada el 
pasado martes se acordó 
comisionar al secretario 
provincial Jesús Garrido para 
hacer partícipe de la decisión 
de renovación al actual 
presidente local de Puertollano 
y diputado provincial , Gabriel 
Rodado. Aunque todavía no se 
ha producido la entrevista entre 
los dos dirigentes parece 
probable que Gabriel Rodado 
no ponga demasiados 
impedimentos para abandonar 
el cargo. A su vez se producirá 
una profunda remodelación del 
resto de la cúpula directiva 
local. Aun no se conoce quien 
podría sustituir a Rodado. 

El médico ciudadrealeño 
Germán Martínez Urzaiz 
podría convertirse después 
de las elecciones europeas 
que se celebrarán el dia doce 
del próximo mes de junio en 
nuevo parlamentario regional 
del Partido Popular por la 
provincia de Ciudad Real. El 
cambio se produciría si como 
es más que probable la ac
tual parlamentaria , 
Pilar Ayuso, ocupa un lugar 
de los de salir en la candida
tura que el P.P. presentará al 
parlamento de Estrasburgo. 
Este sería el segundo cambio 
que se produce en el grupo 
de diputados del PP, tras la 
incorporación de Ramón del 
Burgo después del falleci
miento de Esteban López 

o La vocación de gobierno de I,U. 

o Batallas contra la integración 
El asesor jurídico del colectivo de trabajadores del Hospital del 
Carmen no integrados en el INSALUD, Luis Morell, manifestó la 
pasada semana su intención de recurrir el plan de empleo 
contemplado en el nuevo convenio aprobado por el pleno de la 
Diputación y la cesión por parte de esta institución del Hospital del 
Carmen a la Tesorería General de la Seguridad Social. Estas 
manifestaciones las realizó dias después que el Tribunal Superior 
de Justicia no admitiera la suspensión cautelar de la orden de 
integración solicitada por CC.OO. Mientras que los no integrados 
esperan el pronunciamiento de la Audiencia acional sobre este 
mismo aspecto, la Diputación aprobó por mayoría socialista el 
nuevo convenio, ante las airadas protestas de este colectivo. 

o A punto de resolver
se el expediente 
contra Ofelio López 

Pedro Pablo Novillo, coordinador provincial de Izquierda Unida presentó la pasada 
semana las lineas maestras que guiarán la V Asamblea Regional de esta formación 
política que tendrá lugar el próximo 22 de mayo. Según Novillo los documentos que se 
debatirán en el Congreso se basan en cuatro principios, que son la asociación de la 
palabra izquierda con TU, la reivindicación de la identidad de Castilla la Mancha, la 
autonomía de esta formación política y su vocación de gobierno. En un momento de su 
intervención Pedro Pablo Novillo manifestó que apuestan por situar a TU como la 
fuerza decisiva de la región, la que decida como se gobierna y que políticas se adoptan. 
La Asamblea Provincial de Ciudad Real tendrá lugar el 14 de mayo. 

El delegado provincial de Agricultura de la 
Junta de Comunidades, Antonio Mompó 
manifestó a esta revista que el expediente 
abierto contra el presidente de la cooperativa 
de Miguelturra, Ofelio López, tras la 
denuncia efectuada por un agricultor de esa 
misma población podría quedar resuelto 
definitivamente en los próximos días. 
Actualmente se encuentra en las últimas fases 
de tramitación una vez que Ofelio López, que 
también es teniente de alcalde por el PSOE en 
el Ayuntamiento de Miguelturra, y presidente 
del sector de cereales de UCAMAN y 
presidente de CERESCO, ha realizado las 
alegaciones oportunas, después de las 
conclusiones obtenidas por los técnicos de la 
delegación tras su visita a las parcelas 
afectadas por la denuncia. Eduardo García, 
agricultor de Miguelturra, denunció ante la 
Delegación de Agricultura que Ofelio López 
había cobrado parte de las ayudas 
comunitarias a los cultivos herbáceos sin 
haber plantado ni un solo grano de girasol. 
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o Finalizada la Auditoría 
interna sobre Almadén 

La alcaldesa de Almadén, Josefa Baviano, ya conoce al 
detalle la situación económica de las depauperadas arcas del 
consistorio almadenense. A fa lta de algunos remates, la 
auditoría interna elaborada por técnicos de la Diputación 
refleja un déficit cercano a los quinientos mi llones de 
pesetas. Las primeras medidas para paliarlo serán la 
refinanciación de 350 millones de la deuda municipal y la 
petición de un nuevo préstamo de noventa millones. Con 
estas medidas se podrá comenzar a hacer frente a las muchas 
deudas que arrastra el Ayuntamiento de Almadén y a la 
normalización en el pago de las nóminas de sus empleados. 
Hasta el fmal de la próxima legislatura la austeridad será la 
norma básica en la gestión económica de este Ayuntamiento. 

o Un empresario denunció al 
Inspector de Hacienda 

La denuncia de un empresario de Ciudad Real ante la 
Delegación de Hacienda por la presunta petición de cuatro 
millones de pesetas, como condición para olvidar una 
sanción de seis, fue, según ha podido saber esta revista, el 
motivo por el que fuerzas de la Guardia Civil detuvieron el 
pasado 25 de marzo al inspector de finanzas del estado, 
Francisco Caro Bautista, por orden de la Juez titular del 
Juzgado de Instrucción número dos de Ciudad Real. El 
inspector Caro Bautista salió de la cárcel de Herrera de La 
Mancha donde fue conducido tras prestar declaración a los 
pocos dias, después de haber pagado una fianza para 
conseguir la libertad provisional de un millón de pesetas. La 
jueza María Victoria Sainz de Cueto decretó el secreto del 
sumario en este caso, por lo que de momento muy poco ha 
trascendido del presunto delito llevado a cabo por este 
inspector de Hacienda. Según fuentes de la delegación de 
Hacienda de Ciudad Real , Francisco Caro es un personaje 
muy peculiar, que cotidianamente viaja en el AVE desde 
Madrid, donde reside a Ciudad Real. Hijo único, soltero y 
con una posición familiar muy desahogada, Caro Bautista 
prestaba sus servicios en la dependencia de Inspección de la 
Delegación de la Agencia Estatal de Administración 
Tributaria en Ciudad Real. 

o El congreso del PSOE no 
será en el Pabellón Ferial 

El Congreso Provincial del PSOE se celebrará fmalmente en 
un conocido hotel de Ciudad Real, a pesar del anuncio 
efectuado dias atrás por el que se aseguraba que el cónclave 
socialista de los dias 23 y 24 de abri l tendría lugar en el 
flamante Pabellón Ferial de la capital. El compromiso 
contraido con anterioridad por el secretario de 
Administración, Juan Pablo Yepes, con la dirección del 
hotel han obligado a los socialistas a tener que desembolsar 
algo más de dinero, por lo que el Congreso le costará a las 
arcas del PSOE alrededor de dos millones de pesetas. José 
María Barreda y Francisco U reña han mantenido en las 
últimas semanas nuevas reuniones para garantizar la unidad. 

T 
El Hospital de 

acabar 
anto o más que las luchas intestinas en el seno 
del PSOE en sus diferentes ámbitos, las contra
diciones, por utilizar un término cercano al eu
femismo, en sus decisiones políticas, contribu
yen a desgastar aun más la ya de por si 
deteriorada imagen del partido en el gobierno. 

Dos ejemplos claros, uno mucho más que otro, se han vivi
do en los últimos dias en esta provincia, sin que, a falta de 
una explicación clara por parte de las autoridades regiona
les, se pueda negar que hayan tenido una relación de causa 
efecto entre ellos. 

Es sumamente curioso que a los pocos dias que desde 
Ciudad Real el máximo órgano de gobierno de la universi
dad de Castilla la Mancha abortara el denodado anhelo de 
los talaveranos por llevar a su ciudad estudios universita
rios, la Consejera de Sanidad del gobierno autónomo, Palo
ma Feroández, dijera en esta misma capital, que la Junta 
no adelantaría los alrededor de dos mil millones que en dia 
prometió el presidente regional José Bono, para el inicio de 
las obras del nuevo hospital de Ciudad Real. Paloma Fer
náodez, en una voluntarista declaración de intenciones a las 
que ya nos tienen frecuentemente acostumbrados, aseguró 
que no habría ningún problema para la construcción del 
hospital en las fechas marcadas e incluso que la Junta paga
ría de su propio bolsillo los doscientos millones que costa
rán los estudios iniciales para llevar a cabo las obras. 

Sin embargo del dinero prometido para ayudar al INSA
LUD a iniciar las obras, ante la proverbial carencia de fon
dos de este organismo público, dijo que la Junta no pondría 
ni un duro a pesar de las promesas de Bono y de otros altos 
responsables del gobierno regional, sin olvidar el paripé que 
se montaron en las Cortes con aquella moción que dejaba 
abierto el camino a la incorporación de una partida presu
puestaria especial para adelantar los dos mil millones de 
marras. Las explicaciones dadas posteriormente por el pro
pio Bono y por José María Barreda no han terminado de 
dejar claro la voluntad de la Junta para hacer frente al com
promiso adquirido con la Diputación Provincial de Ciudad 
Real y el INSALUD. 
Las contradiciones, y la experiencia lo refuta dia a dia, son 

la antesala del engaño. José Bono debería de tenerlo muy 
en cuenta, sobre todo, cuando en la misma edición del miér
coles seis de abril los periódicos de Ciudad Real recogían 
después de las manifestaciones de su consejera, unas decla
raciones del propio presidente de la Junta de Comunidades, 
respecto al pretendido cierre de la factoría toledana de la 
empresa Santa Bárbara, que es "motivo de bochorno que al
gunas personas den poco valor a la palabra dada y consi
deren poco aquello que firman", refIriéndose a las promesas 
de los responsables del INI sobre esta empresa estatal. 

Las luchas fratricidas de las que hablaba en un principio 
entre los socialistas, en esta caso entre los toledanos y ciu
dadrealeños, acrecentadas por el no a los estudios universi
tarios en Talavera, no contribuyen a aliviar las sospechas de 
que se estén anteponiendo el bien general al interés personal 

- 21 -
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #321, 10-16/4/1994.



D entro del casco urbano de Ciudad Real hay poco suelo y se oferta a unos precios desorbitados. La 
iniciativa privada cree que el ayuntamiento es culpable de esta escasez y considera necesaria una 

mayor agilidad en las recalificaciones . Los políticos mumcipales creen, en cambio, existe un 
instrumento clave para contener los precios: la puesta en marcha del Registro de Solares, que 

posibilitará sanciones fiscales e incluso embargos a los promotores que no edifiquen con agilidad. De 
la escasez de suelo en Ciudad Real se han aprovechado mumcipios limítrofes. 

El mercado del suelo se prepara 
para una gran transformación 
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i en algo están 
de acuerdo los 
promotores y 
constructores 
de Ciudad Real 
y los políticos 
mun icipales es 
en considerar 

que en la capital se padece una 
gran escasez de suelo y en en
juiciar negativamente los pre
cios disparatados que alcanzan 
los solares disponibles dentro 
de rondas. Es en lo único que 
aúnan posturas. Las soluciones 
al problema del suelo y la valo
ración de la actual Ley del Sue
lo provocan una gran discre
pancia entre los empresarios y 

los responsables políticos. 
Mientras que la Administra

ción Pública achaca a la espe
culac ión el elevado coste del 
suelo muchos empresarios y al 
gunos técnicos consideran más 
culpable a la ac tual Ley del 
Suelo y a la excesiva burocra
cia que se requiere para que los 
municipios se adapten con agi
lidad a las necesidades puntua
les de suelo de la sociedad. 

La burocratización y la lenti
tud de la administración local 
para hacer acopio de suelo son 
las críticas fundamenta les de 
los promotores que invierten en 
Ciudad Real. El retraso en 
aprobar definitivamente la re-

Emprrsarios , políticos crern que debe de bajar el precio del su,lo, qu, ,n la 
capital se ha disparado más allá de ID razonable. 

visión del Plan General de Or
den ación Urbana es, a juicio de 
la iniciativa privada, lo que ha 
provocado que el precio del 
suelo se dispare en los últimos 
años, con la repercusión que 
eso conlleva en el precio final 
de la vivienda. 

El largo proceso administra
ti vo y técnico para sacar ade
lante la revisión y los precios 
exagerados del suelo en la ca
pital han tenido una consecuen
cia social que ahora muchas 
voces critican: los constructo
res se han ido a municipios li
mítrofes para hacer viviendas 
que han comprado ciudarreale
ños . Migue lturra ha sido la 
gran beneficiada ya que esta 
localidad, que ha ido transfor
mando rápidamente suelo rústi
co en urbano, ha crecido urba
nÍsticamente al ritmo que le ha 
permitido la parálisis de Ciu
dad Real. 

"La única responsable de la 
falTa de suelo en Ciudad Real 
es la políTica. No se ha reac
cionado anTe el problema 
mientras que MiguelTurra sí ha 
crecido rápidamenre- opina el 
promotor Ignacio Barco-.Tiene 
que haber más dinamismo, los 
procedimienros de los planes 
de urbanismo son excesiva
menre lenTOS. Si a los cuaTro 
O/ios de aprobar un plan se han 
cubierro las perspecTivas, como 
ha oCllrrido en Ciudad Real, 
hay que volver a modificar res
pondiendo a las necesidades. 
El ayunramienro de Ciudad Re
al no creo que haya reocciona-
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do a la altura de las circuns
tancias y se ha acabado per
diendo tiempo y dinero. El he
cho de que en el mes de marzo 
se suprimieran las licencias 
para el entorno de la ciudad 
durame un año es lamentable, 
coherente con las sifllación ac
tual de revisión del Plan pero 
lamentable, porque es negati
vo para el desarrollo de la ciu
dad". 

Este promotor es de la opi
nión de que el ayuntamiento de 
Miguelturra ha sido más agre
sivo y ambicioso adaptando sus 
normas subsidiarias más rápi
damente. 

El responsable municipal de 
urbanismo, José Tomás Cano 
de Mateo, ve las cosas de ma
nera muy diferente. "Es cierto 
que en esta ciudad ha habido 
una falta de suelo calificado 
como urbani:able programado 
que ha provocado que los sola
res disponibles suban los pre- en 
cios más allá de lo que sería <i. l,-c--'~:d!!llii&ll! 

'" razonable. Esto ha permitido =-~=~"".::: 
que otros municipios del entor- Los ba"ios periféricos se desa"ollan urbanísticamente de manera lenta. La iniciativa privada responsabiliza a ta falta de edificabilidad. 

no, como Miguelturra o Ca
rrión, hagan determinadas zo
nas . residenciales 
aprovechando esa carencia de 
Ciudad Real." 

Cano de Mateo no comparte 
las críticas de excesiva buro
cratización y lentitud de la Ad
ministración local. "No hay que 
olvidar que Ciudad Real es 
una capital de provincia y co
mo tal tiene ¡lila estructura téc
nica y empresarial que no tie
nen otras poblaciones menores. 
Además aquí se aplica la nor
mativa para que los ciudada
nos, que conocen sus derechos 
puedan reclamar. El resultado 
es que otros pueblos lo tienen 
más fácil". 

En cuanto a la observac ión 
de algunos promotores y cons
tructores de que ha sido nece
sario irse a Miguelturra para 
invertir por disponer de más 
solares a mejor precio, Cano de 
Mateo matiza : "Esas críticas 
no son justas. En Ciudad Real 
hay ahora suelo urbani:able 
programado pero muchos pro
pietarios de suelo han ido más 
a vender, esperando mejores 
precios, que ha construir". 

Lo cierto es que en los últi
mos seis u ocho años los pro
pietarios de suelo han cotizado 

El ayuntamiento 
dispondrá en breve de 
un Registro de 
Solares, previsto por 
la Ley del Suelo. Con 
él se impondrán 
sanciones fiscales a 
los promotores que 
retrasen la 
edificación de su 
suelo 

sus terrenos de manera desorbi
tada. Para el agente de la pro
piedad inmobiliaria Juan Al
cázar en unos años los precios 
de los solares se han multipli
cado por diez. "Los precios va
rían mucho seglÍn la zona de la 
ciudad, fundame11la lmeme de 
si son zonas comerciales o no 
lo son. En el cemro de Ciudad 
Real- comenta Alcázar- se ha 
llegado a pedir un millón de 
pesetas por cada metro de sue-

El promotor Ignacio Barco . 

lo. Hay casas en ca lles C01l10 
Ramón y Cajal por las que pi
den 200 ó 300 millones de pe
setas. La gente pide mucho di
nero por sus solares porque 
estamos dentro de la cultura 
del dinero fáci l". 

Alcázar discrepa de la opi
nión d e algunos promotores en 
cuanto a que en Ciudad Real 
haya poco suelo disponible. 

" No hay necesidad imperan-

te de suelo, porque hay una re
alidad y es que hay muchas ca
sas vacías sin vendel: Hay mu
chísima oferta y poca 
demanda ". 

Para el promotor ciudarreale
ño Joaquín Aguilar los pre
cios que los propietarios piden 
en Ciudad Real "son un autén
tico disparare. Los solares den
tro del casco urbano están dis
parados ". 

"Hasta 1986 se podían com
prar solares en calles tan cén
tricas como Paloma o Calarra
va para hacer \'iviendas de 
protección oficial que va lían 
e11l0rno a cinco millones de pe
setas - mani fiesta Joaq uín 
Aguilar-. Esos precios se han 
multiplicado ahora por tres. En 
los años 1987. 1988 Y 1989 fue 
el boom, se re\'alori:aron terri
bleme11le los solares, lo que ha 
peljudicado hasta el punto de 
que ahora, en calles como la 
de General Aguilera, piden por 
una casa de 45 metros 70 mi
llones de pesetas". 

Estas cantidades repercuten 
enormemente en el precio final 
de una vivienda. En situaciones 
normales la repercusión debe
ría situarse entre un 20 y un 30 
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por ciento del precio total de la 
vivienda, según Aguilar. Para 
el promotor Ignacio Barco, 
"una repercusión mayor del 20 
por ciento en zonas tradiciona
les es prácticamente impensa
ble. En suelo nuevo la repercu
sión suele ser del J 5 % ". 

"L realidad- afirma Aguilar
es que en Ciudad Real se supe
ra el 30 por ciento de repercu
sión. En algunos casos el pre
cio del suelo ha llegado a 
repercutir hasta un 50 % en el 
precio del piso". 

Uno de esos casos es el de la 
Pl aza Mayor de la capital , 
donde el suelo se ha tenido que . 

• • en 
comprar a muchos propletanos.;. 
y a muy alto precio. La empre- ~ 
sa constructora GEDECO ha 
sido una de las que se han em
barcado en la aventura de cons
truir en la plaza Mayor. Jacin
to Jaramillo , de Gedeco, 
confirma que el precio pagado 
por el suelo en la plaza ha sido 
muy elevado. "Pero la meta de 
esta empresa en el caso de la 
Plaza Mayor no era el de ga
nar dinero- dice Jaramillo
.Hemos entendido que era un 
reto muy importante contribuir 
a la renovación de la plaza. 
Entendimos también que no 
podíamos hacer viviendas más 
caras de los 20 millones de pe
setas. El precio de los pisos es 
muy bueno en relación con lo 
que hemos pagado por el sue
lo . Tenemos apartamentos de 
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Los antiguos terrenos 
de Renfe y del Cuartel 
de la Misericirdia van 
a posibilitar en breve 
la construcción de 
1.500 viviendas de 
precio tasado 

hasta seis millones de pesetas". 
Además de invertir en la zo

na más céntrica y cara de la 
ciudad, Gedeco ha real izado 
promociones de viviendas uni
familiares de protección oficial 
en la periferia de la ciudad. "En 
el extrarradio la repercusión 
del suelo no ha superado el 
15%- dice Jaramillo-" . Esta 
empresa también ha comprado 
un edificio antiguo en la calle 
Lanza, cuya fachada es de obli
gatoria conservación, para 
construir viviendas. 

Si ya en los últimos años los 
precios del suelo eran exagera
dos desde hace aproximada-

mente dos años se han hecho 
insostenibles a causa de la cri
sis de los locales comerciales. 
La apertura en la capital de dos 
hipermercados, con importan
tes galerías comerciales y la re
percusión de la propia crisis 
económica ha provocado que 
los comerciales ya no compen
sen al promotor el prec io que 
debe de pagar por el suelo .. La 
demanda ha caído en picado 
mientras que la oferta es consi
derable . 

••• ALIVIAR PRECIOS 

Muchos empresarios piensan 
que la crisis de los comerciales 
contribuirá decisivamente a ba
jar los precios d elos solares 
dentro del casco urbano. 

Los promotores tambi én 
consideran decisivo que au
mente la disponibilidad de sue
lo urbano para provocar una 
caída d e precios. El concejal 
de urbanismo de Ciudad Real 
considera que el ayuntamiento 
va a disponer en breve de un 
instrumento muy eficaz para 
contener el precio del suelo. 

"Existe una medida legal que 
es tan importante como la dis
ponibilidad de suelo y es el Re
gistro de Solares- informa Ca
no de Mateo-. Ciudad Real va 
a tener ese registro ya. En el 
pleno que se celebrará este 
mes de abril se va a proponer 
la aprobación de la contrata
ción de una empresa para que 
haya el proyecto de solares que 
existen en la ciudad, de propie
tarios, superficies, etc. Este re
gistro está contemplado en la 
Ley del Suelo pero no es de 
aplicación obligatoria para los 
ayuntamientos. Pero en Ciudad 
Real lo queremos tener por 
considerarlo imprescindible". 

En otras ciudades ha sido 
criticado la existencia de este 
registro , por parte fu ndamen
talmente de propietarios, por la 
penalización fi scal que supone 
si no se edifica en determinado 
tiempo . Cano de Mateo, en 
cambio, cree que "el promotor 
de suelo tiene que saber que 
hay unos plazos máximos para 
edificar y que si se incumplen 
el ayuntamiento puede sacar a 
subasta esos terrenos por el 50 
por ciento de su valor legal . 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #321, 10-16/4/1994.



Estamos seguros de que esta 
medida contendrá los precios 
del suelo". 

Una baza clave para aliviar 
significativamente los precios 
es disponer pronto de terrenos 
públicos( durante años infrauti
lizados) para la construcción 
de viviendas de protección ofi
cial. Cano de Mateo asegura 
que en breve plazo esto será 
una realidad. "Se hall aprobado 
modificaciones urgentes para 
la promoción de viviendas pú
blicas. Algunas son ya un he
cho real, como la del Peri de 
Renfe, que está en fase de re
dacción del proyecto de urba
nización, y la de la zona del 
antiguo Cuartel de la Miseri
cordia . Estos dos solares per
mitirán disponer de suelo para 
1.500 viviendas, lo que permi
tirá un mayor desahogo". 

Para el arquitecto Juan Car
los García, "en los terrenos de 
Renfe hay espacio suficiente 
como para que repercuta en 
que bajen los precios del suelo. 
Lo que ocurre es que ese suelo 
a un promotor le deja fr ío por-

que solo lo van a poder adqui
rir cooperativas para construir 
viviendas de precio tasado". 

~~~ SUELO DE SEGUNDA 

Aunque la queja unánime es 
de que falta suelo dentro del 
casco urbano, lo cierto es que 
existen barrios, dentro de ron
das pero alejados del centro, 
que apenas se han desarrollado 
urbanísticamente. Aun existen 
numerosas casas abandonadas 
sin vender y solares sin edificar 
desde hace años. La iniciativa 
privada se ha mostrado escasa
mente interesada en este suelo 
urbano. Alegan la escasa edifi
cabilidad que les permite en 
esas zonas la normativa urba
nística y la poca rentabilidad 
que se les saca, teniendo en 
cuenta el precio del suelo. El 
arquitecto Juan Carlos García 
Carrión es de esta opinión. " 
Los límites de edificabilidad 
hacen que no resulte económi
co. Lo cierto es que el mercado 
del suelo está muy viciado. Los 

precios del suelo no compen
san", 

Cano de Mateo no comparte 
esta opinión. "Esos barrios pe
riféricos tuvieron en su día una 
edificabilidad bastante más alta 
que la que tienen ahora y tam
poco se desarrollaron. Lo que 
ocurre en estas zonas es que 
hay una estructura de la propie
dad de corte medieval. Son pe
queñas parcelas con muchos 

La escasa demanda de 
locales comerciales 
hace inviables los 
precios del suelo 

Las viejas casas de 
barrios periféricos 
ofrecen un suelo de 
segunda, por su poca 
rentabilidad 

propietarios, lo que hace muy 
difícil la negociación de com
pra de terrenos para hacer pro
mociones. Yo creo que límite 
de edificabilidad en barrios co
mo el de Santiago o el de de
trás de la catedral está bien. Si 
los promotores no construyen 
allí lo harán propietarios. Se 
desarrollarán a ritmo más lento 
pero lo que hay que hacer des
de el ayuntamiento es una polí
tica más agresiva de declara
ciones de ruinas inminentes". 

Como muestra de que la po
lítica urbanística seguida en 
esos barrios es buena, Cano de 
Mateo, apunta que "en los tres 
o cuatro últimos años se ha 
construido un 25% de esa su
perficie , cosa que no había 
ocurrido antes". 

El deseo de políticos y em
presarios es común: bajar los 
precios . Lo difícil es ponerse 
de acuerdo en cómo. Para ello, 
el promotor Ignacio Barco 
considera que "hay que empe
zar a desmitificar el suelo". 

• PRADOL. G 

4 NOVEDADES MUNDIALES 

Venga a ver lo gue 
otros coches no tienen. 

Volvo Serie 800 

Motor transversal de 5 cilindros, 20 válvulas y 
170 caballos. Suspención trasera Deltalink. 
Cinturones de seguridad autoajustables y SIPS 
(sistema de protección contra impactos laterales). 
Estas son las novedades mundiales que presenta 
el Volvo 850 GLT. Además incluye ABS, 
AIRBAG y climatizador manual de serie. T odo 
esto y mucho más es lo que tiene el Volvo 850 GLT. 

Y es lo que Otros coches VOLVO 
no tienen. Venga a verlo. Respuesta segura. 

PrecIO reromendado '101,.0 no QLT oeSde 4.410.000 Ptas (ImPUesto de matnculatlÓn. IV •. ) transpone 1fIC1u1dos¡ 

Concesionario oficial: TALLERES ORTEGA Ctra. Valdepeñas, s/n. 
Tel. : 22 04 90. 
CIUDAD REAL 
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OPuertollano . 
qUiere SU 
centro 
comercial 

Al ayuntamiento de 
Puenollano, en pleno, no le ha 
gustado ni pizca que la 
comisión provincial de 
urbanismo acordase no 
autorizar la construcción del 
centro comercial previsto para 
esta localidad. La comisión no 
encuentra justificado que se 
deba de ubicar en suelo 
urbanizable no programado. 
Las empresas Visaor y Super
stop tuvieron el visto bueno 
municipal de su proyecto. La 
alcaldía de Puenollano 
recurrirá la decisión dela 
comisión por entender que el 
centro es de gran interés social 
ya que creará un centenar de 
puestos de trabajo y se realizará 
una inversión de 600 millones 
de pesetas, además de que el 
centro potenciará el comercio. 

Todo apunta a que la econo
mía se recupera. Se valora 
como positivo el hecho de 
que baje el número de para
dos y aumenten las 
colocaciones. Sin embargo 
un sector económico 
clave,como es el de la 
construcción, sigue sin 
levantar cabeza. En estos 
días una importante empresa 
de la construcción, de Ciu

dad Real, OCASA, ha tenido 
que presentar ante el juzga
do suspensión de pagos a 
causa de la crisis económica 
que padece a causa de la fal
ta de trabajo y de la morosi
dad en los pagos. 
Los constructores no ven una 
esperanza. En Ciudad Real 
hay una gran oferta sin salida 

o Nuevos vinos de Membrilla 
La cooperati va Virgen del Espino, de Membrilla, ha presentado sus 
nuevos vinos blanco y tinto, con el nombre de "Rezuelo" y el tinto 
cosecha especial de 1993 .. El presidente de la cooperativa, Rufo 
Arias Jiménez, en el acto de presentación de los nuevos caldos 
señaló el esfuerzo realizado hasta alcanzar la calidad que tienen los 
vinos "Rezuelo" y recordó que en la fase experimental obtuvieron 
medallas en la convocatoria de Fercam 93. En la foto, miembros 
de la cooperativa junto al delegado provincial de agricultura. 
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o Discrepancia sindical en 
Suzuki- Santana 

La nómina del mes de marzo de los cerca de 300 
empleados de Santana Motor de Manzanares no se verá 
reconada, como en un principio se temió tras el 
anuncio hecho por la dirección de Suzuki ( su socio 
mayoritario) a los responsables sindicales de que no 
había liquidez. Continúan las negociaciones en Madrid 
para reducir el número de despidos propuesto por la 
empresa (93) y realizarlos de la forma menos 
traumática posible. En las últimas semanas los 
trabajadores de Manzanares apenas han realizado 
movilizac iones y el comité de empresa (de UOT) 
decidió no secundar la huelga convocada por Linares. 
Esta decisión ha provocado las críticas de CCOO, que 
defiende las negociaciones globales. 
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o Pedro Barato, en el comité 
ejecutivo de la CEOE 

El ciudarrealeño Pedro Barato, presidente nacional de 
ASAJA, accederá al comité ejecutivo de la Confederación 
Española de Organizaciones Empresariales (CEOE), 
después de que el próximo 12 de abri l se celebre la 
asamblea electoral en la que se reelegirá a Jose María 
Cuevas como presidente y al resto de la Junta directiva. 
Barato, industrial agroalimentario, es a su vez miembro 
del Consejo Económico y Social, a la vez que preside 
ASAJA también en la provincia . Curiosamente esta 
organización agraria no está integrada en las organizaciones 
empresariales de la provincia. Según Pedro Barato los 
dirigentes de la CEOE, Cuevas y Jiménez Aguilar le 
ofrecieron, en una reunión mantenida hace unos días, la 
vicepresidencia tercera del próximo comité ejecutivo, cargó 
que rechazó a causa de sus multiples activ idades 

. . RE.S~ - MANZANARES 
OMITE DE E~f"'iEN10 OE LOS PUESTOS 
EL ",,,N1( 5~NTANA - MOTOR s .~ 
'TRABAJO eN -"=-

o Los empresarios cárnicos en 
contra de las tasas veterinarias 

Los empresarios cárnicos de la región se han puesto en pie de 
guerra en contra de las tasas veterinarias que ya ha empezado a 
cobrar la Junta de Comunidades por la vía de apremio. 
Los empresarios de este sector consideran que es un agravio 
comparativo el hecho de que sea en esta comunidad autónoma en 
la única de España en la que se aplican estas tasas veterinarias. Por 
este motivo el colectivo de empresarios cárnicos ha solicitado 
mantener una reunión con el presidente de la Junta de 
Comunidades, José Bono. 
Las tasas veterinarias que han provocado la polémica llega a 
ascender en algunos casos hasta una cuantía de 40 millones de 
pesetas al año, cifra que puede poner a las empresas en una 
delicada situación económica. 

LAS CUENTAS 
CLARAS 

P.LG 

Relevos 

E
l mes de abril de este año se va a conocer por el 
mes de los congresos. Entre las organizaciones 
que celebrarán congresos claves se encuentran la 
principal institución empresarial del país, la CE
OE, y uno de los dos sindicatos mayoritarios, 

UaT. Pero además de estas convocatorias nacionales están 
las regionales (congreso de UaT) y las provinciales ( con
greso extraordinario de CCOO ). 
El congreso confederal de UaT está dando, y dará, mucho 
que hablar por la repercusión que sus resultados tendrán pa
ra las organizaciones regionales y provinciales de este sin
dicato. La "jubilación" del hasta hace poco indiscutido líder 
de la UaT, Nicolás Redondo, ha causado más polémica de 
la que esperaban los propios ugetistas. A la candidatura ofi
cial de Cándido Méndez 
para su sustitución se le 
añadió la del líder de la fe
deración nacional del Me- En la U61 confederal y 
tal , Ma nuel Fernández (¡anional hall',,' rf'laVflS 
Lito. De de que se tuvo ":1 " "" ". 
constancia de la doble traumáticos. No así en 
candidatura la provincia la confederación 
de Ciudad Real, y en ge-
neral todas las provincias española de 
de la región, se decantaron emnresarios. Cuevas 
sin la menos sombra de ,.. 
duda por Cándido Mén- no tiene oponente 
dez. La cosa cambió en 
Ciudad Real cuando se supo que el ciudarrealeños Emilio 
Castro, responsable de la secretaría confederal de relacio
nes institucionales, podría no estar incluido en la lista de 
Méndez para formar parte de se equipo directivo. La Unión 
provincial de Ciudad Real , en los días previos al congreso, 
tenía claro que supeditaba su apoyo a Médez a que Castro 
fuera en el equipo. Según UaT Ciudad Real no era por 
mantener a un ciudarrealeño, a toda costa, en los órganos de 
dirección del sindicato, sino porque Emilio Castro ha reali
zado una buena labor al frente de su secretaría y Ciudad Re
al no iba a poner en tela de juicio la gestión del equipo de 
Nicolás Redondo. 
Mientras que en UaT hay pelea por la sucesión del líder en 
la Confederación nacional de empresarios es todo lo contra
rio. Desde hace diez años José María Cueva es el único 
empresario que presenta candidatura para liderar la CEOE. 
El martes 12 de abril Cuevas será reelegido. en la asamblea 
electoral de la CEOE, presidente de los empresarios españo
les, en su junta directiva habrá otro ciudarrealeño, Pedro 
Barato. 
CCOO de la provincia habrá de elegir el día 15 un sustituto 
para Marcelino Félix, actual secretario provincial. Hasta el 
momento ninguna voz ha mostrado su oposición a que sea 
Jesús Camacho, líder de CCOO de PuertoUano, el que tome 
el relevo. En el congreso también se hablará de las cuentas. 
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Si las aguas han estado 
más que revueltas en el 
congreso confederal de 

UGT, en el regional, que 
se celebrará el 23 y 24 

de este mes de abril, no 
parece que vayan a estar 

más mansas. De 
momento a la 

candidatura del actual 
responsable, Juan 

Manuel Cuadrado, se 
le ha opuesto la de 

Gabriel Vicente 
Maján, un hombre de su . . 

propIO eqUlpo. 

c.adrIIID, de Suada/ajan, actual secrelariD reglDO/, , Maján, de eiudlll Rul, se enirellfllríR en ,1 CDllfmD regional. 

UGT: EL CONGRESO REGIONAL SE AVECINA TAN POLEMICO COMO EL CONFEDERAL 

Maján y Cuadrado se enfrentan 
por el control de la región 

Ninguno de los dos 
candidatos a la 
secretaría regional 
parte como favorito. 
Algunas provincias 
quieren consenso 
-28-

ei nt idós 
delegados 
de la 
U n ión 
Gen e ral 
de Traba
jadore s 
(UGT) de 

Castilla La Mancha han partici
pado en el XXXVI Congreso 
confedera l de este sindicato. 
Los seis delegados de Albace
te, los 4 de Guadalajara, los 3 
de Cuenca y los 3 de Toledo 
acudían con su apoyo incondi
cional hacia el candidato ofi
cial a la secretaría general, 
Cándido Méndez. Desde que 
se conoció la doble candidatura 
nunca en ninguna provincia de 
la región se estimó respaldar al 
otro candidato, el líder del me
tal Manuel Fernández Lito. 

Castilla La Mancha no ha si
do un quebradero de cabeza pa
ra Nicolás Redondo ni para su 

candidato a sucederle. Esta re
gión no ha entrado a discutir el 
informe de gestión de la ejecu
tiva nacional sal iente y ha va
lorado siempre positivamente 
la línea seguida tanto por Re
dondo como por su equipo. En 
gran parte porque ha estado in
tegrado en esta ejecutiva (que 
tanto han puesto en entre dicho 
federaciones como la del Metal 
o uniones regionales como As
turias, Sevilla o Guipúzcoa) el 
ciudarrealeño Emilio Castro, 
al frente de la secretaría de Ac
ción Institucional. 

Castro ha sido uno de los 
hombres que más apoyos han 
ido buscando para la candida
tura de Cándido Méndez. 

La Unión Provincial de Ciu
dad Real, al igual que las otras 
provincias, no dudó ni un mo
mento dar el respaldo a Mén
dez. Pero en los días previos al 
congreso tuvo un disgusto que 

hizo peligrar su apoyo incondi
cional a Méndez. Se supo que 
Castro no tenía todas las posi
bilidades consigo de seguir en 
la ejecuti va confederal. Es más, 
Méndez ya pensó en Pedro Dí
az Chavero como sustituto de 
Castro. 

Ante estas noticias al menos 
cinco de los seis delegados de 
Ciudad Real acudieron al Con
greso con la intención de no 
dar su apoyo a Méndez si no se 
incluía en su equipo al ciuda
rrealeño. "El que cambie la ca
beza(Nicolás Redondo) no 
quiere decir que cambie toda 
la ejecutiva, porque la gestión 
que han hecho es buena. Por 
eso, aunque no lo vamos a im
poner sí queremos que Emilio 
Castro siga en la confedera/"
manifestaba el secretario de or
ganización de Ciudad Real , 
Manuel Palomares. 

Días antes de que se iniciara 
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el congreso más polémico del 
sindicato, el secretario provin
cial de Ciudad Real, Angel Ra
mos, pedía al resto de las se
cretarías de la región que 
fueran con esta misma pro
puesta, no votar a Méndez si 
no iba Castro con él. Sin em
bargo Toledo, Albacete, Cuen
ca y Guadalajara habían decid i
do en sus cong resos 
extraordinarios previos al con
federal su sí incondicional a 
Méndez. Rutina Galiana, se
cretario general de Albacete, 
manifestaba a esta revista:"Ca
da provincia es independiente 
para dar su VOIO . aunque eslO 
va a suceder por última vez, y 
aunque existe una sintonía en
tre las cinco provincias de la 
región en cuanto a valorar la 
buena gestión realizada por 
Emilio Castro en estos años y 
se ha presionado para que si· 
ga, si al final no va en el equi
po Ménde: seguirá contando 
con nuestro apoyo, a él yola 
lista que presente , sea la que 
sea". Toledo era de la misma §2 
opinión. Cuenca no fue con de- ~ 
cisiones firmes a Madrid. Se- <t 

gún el secretario de organiza
ción de es ta provincia, 
Joaquín Flores, "los tres dele· 
godos nuestros en el congreso 
han tenido IOtal libertad para 
decidir, no se han marcado 
unas líneas y según lo que ocu
rriese en la celebración del 
congreso confederal podrían 
tomar lllla decisión u otra". 

El condicionante de Emilio 
Castro a Méndez ni siquiera 
era compartido dentro de la 
propia unión provincial de Ciu
dad Real , ya que de los seis de
legados uno de ellos, el respon
sable comarcal de Puertollano, 
Esteban Femández, se mani fes
taba a favor de Méndez pasase 
lo que pasase. 

(ji(ji(ji DIVISION EN LA REGIDN 

Si a ni vel nacional se ha de
satado una fuerte batalla por la 
sucesión de Nicolás Redondo y 
por el control de la secretaría 
general a nivel regional la ree
lección del responsable no va a 
ser menos lraumática. 

Los días 23 y 24 de abril se 
celebrará el segundo congreso 

Lito no ha tenido el apoyo regional. Aquí aparece con la federación del metal de Ciudad Real. 

regional , tras apenas un año de 
vida de la organización de 
UGT de Castilla La Mancha (el 
congreso constituyente fue el 
19 de junio del año pasado). 

Juan Manuel Cuadrado, un 
sindicalista de Guadalajara, ha 
sido durante este año, conside
rado de transición, el secretario 
regional, junto a él un equipo 
que fue consensuado por todas 
las provincias. Cuadrado ha 

mostrado su voluntad de seguir 
al frente de esta secretaría e in
cluso ha llegado a hablar de un 
pacto verbal para que continua
se una vez acabado el periodo 
de transición. Por eso no le ha 
sentado nada bien que un hom
bre de su propio equipo, el ciu
darrealeño Gabriel Vicente 
Maján, encabece una lista al
ternativa. 

Maján, hombre de confianza 

Emilio Castro secretario de acción institucional durante el mandato de Micolás Redondo, ha si· 
do el co~dicionante impuesto por Ciudad Real para apoyar la candidatura de Méndez. 

de Emilio Castro, ha venido 
ocupando en este año dos de 
las secretarías regionales más 
apetecibles, la de Acción Sin
dical y la de Acción Institucio
nal. 

Ambos candidatos comenza
ron a buscar los apoyos de las 
provincias días antes del con
greso confederal. 

El congreso regional se ave
cina turbulento. Ninguna pro
vincia ha decidido aún a quien 
van a dar su apoyo. Rufino 
Galiano, responsable de UGT 
en Albacete, asegura que "aún 
no nOs hemos pronunciado a 
favor de uno u otro. Eso lo ten
drán que decidir los 25 delega
dos de Albacete que participa
rán en el congreso regional . 
Sabemos que Cuadrado quiere 
seguir al frente de la secretaría 
regional y que Maján también 
quiere ser secretario regional 
pero yo creo que al final va a 
haber solamente una lista con
sensuada y no dos. La lógica 
dice que la candidatura más 
débil se retirará". 

adie quiere decir aún cual 
parte con más preferencias. Pa
ra Galiana, "como opinión per
sonal, no de mi provincia, creo 
que siempre tiene más posibili
dades el que ya está que el que 
viene", 

Toledo tampoco se pronun
cia a favor de uno u otro. Ni 
Maján ni Cuadrado cuentan en 
esta provincia con demasiadas 
simpatías. 

Por su parte Cuenca no deci
dirá a quien apoyará hasta la 
celebración misma del congre
so reg ional. Según Joaquín 
Flores, "la misma línea que se
guimos para el confederal se
guiremos para el regional, los 
delegados tendrán total auto
nomía para decidir allí pen
sando en el bien común de la 
región." 

La Unión provincial de Ciu
dad Real tampoco ha dicho un 
sí decisivo a Maján, "porque 
aún tiene que presentar su pro
yecto", pero independiente
mente de las formas que inten
te guardar su apoyo 
incondicional será para Maján. 

Lo que ocurra en la cita re
gional puede ser clave para el 
desarrollo de los provinciales. 

• PRADO L. G. 
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F rancisco García Pérez, empleado de la empresa Juan Nicolás Gómez e Hijos, denunció el pasado 
28 de marzo en la Jefatura Superior de Policía de Toledo la desaparación de numerosos documentos y 

cinco millones de pesetas guardados en una de las cajas de seguridad de la Caja de Castilla La 
Mancha. En la entidad se guarda un mutismo absoluto respecto a esta desaparición. 

ESTABAN GUARDADOS EN UNA CAJA DE SEGURIDAD 

Denuncian la desaparición de 
dinero y documentos de la CCM 
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pasado 
día 24 de 
marzo , 
Francisco 
García Pé
rez, de cin
c u enta 
años, em

pleado de la empresa Juan i
colás Gómez e Hijos, se llevó 
la desagradable sorpresa de que 
al abrir una de las cajas de se
guridad que su empresa tiene 
en la Caja de Castilla La Man
cha, lo que había en su interior 
había volado. 

Desde el descubrimiento de 
la desaparición hasta que Pérez 
García se decidió a ir a la co
misaría y denunciar los hechos, 
trascurrieron cuatro días. De 
por medio estaba el fin de se
mana, pero por parte de la em-

presa no se tenía muy clara la 
conveniencia de presentar la 
denuncia y correr el riesgo de 
que el asunto se pudiera airear. 

Al final , la cuantía del dinero 
-una parte era propiedad de l 
propio empleado- y la impor
tancia de los documentos le 
animó a presentar la denuncia 
el lunes 28 de marzo. 

En la declaración hecha ante 
la policía, Francisco García na
rra que el pasado día 24 se per
sonó en la entidad bancaria 
donde están ubicadas las cajas 
de seg uridad -Calle Ocaña- . 
"Como lenía necesidad de ha
cer uso de ellas, fue acompa
liado por IIn empleado de la ci
tada caja de ahorros llamado 
Carlos , el cual, con la llave y 
la llave del compareciente pro
cedieron a sacar las cajas de 

Las cajas de seguridad priradas estín en el semisótano del edifico de la Calle 
Ocaña de Toledo. 

seguridad, marchándose a con
tinuacián el empleado a IIn 
hall". 

Francisco García abrió pri
mero una de las cajas "que se 
encolllraba en pelfeclO estado 
y con todos los documentos 
qlle había depositado en ella ". 
La sorpresa llegó cuando al 
abrir la segunda caja de seguri
dad pudo observar que su inte
rior estaba prácticamente vacía. 
Tan solo había "unos sobres 
carpetas de color amarillo to
talmente vacías y un trozo de 
pita" faltanto todos los demás 
documentos. 

~~~ ESCRITURAS 

Estos eran las escrituras de 
propiedad de varios inmuebles 
y te rrenos, documentos de 
arrendamiento de fincas para la 
extracción de áridos y títulos 
de participaciones en el accio
nariado de di versas sociedades. 
Pero quizá lo más importante 
de la documentación desapare
cida eran los reconocimiento 
de deuda de varios cl ientes: 
Casas de Argés S.A.con una 
deuda contraida con Juan ico
lás e Hijos de más de 111 mi
llones de pesetas, o el ayunta
miento de aval moral de la 
Mata, que adeuda 18 millones, 
o los diecisiete millones y me
dio de Muebles Calderón. 

En la caja fuerte también ha
bía dinero en efectivo: cinco 
millones y medio, de los que 
dos millones eran propiedad 
del propio Francisco García. 

Tras ver la desaparición de 
los documentos, éste llamó al 
empleado de la CCM, "com-

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #321, 10-16/4/1994.



probando ambos que el orificio 
exterior de la cerradura había 
sido manipulado y en 11110 pe
que/jo comisa, situada por de
bajo del mencionado orificio, 
había restos de metálicos de li
maduras o raspaduras". 

Los hechos fueron dados a 
conocer al responsable de se
guridad, Rafael Jiménez, y a 
otros empleados, para quienes 
era del todo imposible que las 
cajas de seguridad pudieran ha
ber sido abiertas con copias de 
las llaves. 

~~~ FALLOS 

Según recoge la denuncia, el 
responsable del mantenimiento 
de las cajas de seguridad ase
guró que la cerradura de la caja 
había sido manipulada por fue
ra sin que la misma hubiera si
do forzada. 

Francisco García Pérez presentó la denuncia el pasado 28 de marzo ante la Jefatura Superior de Policía de Toledo. Cuatro días antes había detec· 
tado la desaparición de los documentos, el dinero. 

Las cajas de seguridad se en
cuentran en un departamento 
del semisótano del edificio de 
la calle Ocaña. Acceder a este 
departamento supone sa lvar 
previamente una enorme puer
ta blindada. Para abrir estas ca
jas son necesarias dos llaves: 
una que tiene en exclusiva el 
cliente y otra que permanece 

en custodia de la entidad. 
Al parecer, y según la denun

cia de Francisco García, los 
empleados de la CCM afirma
ban una y otra vez que las co
pias de las llaves de las cajas 
de seguridad no servían para 
abrirlas, y que era imposible 
que nadie ajeno a los propieta
rios de las cajas manipulara las 
mismas. Sin embargo estas ex
plicaciones no convencen al 
denunciante, quien asegura en 

~ 
De la caja de 
seguridad de la CCM 
han desaparecido 
numerosos 
documentos además 
de cinco millones y 
medio de pesetas. 

La Asamblea General renovada 
se reune el 5 de mayo 

E I próximo día 5 de 
mayo está prevista celebra
ción en Cuenca de la 
Asamblea General de la Ca
ja de Castilla La Mancha. 
Será la primera asamblea 
renovada tras el proceso 
electoral de lo~. últimos me
ses, en la que el partido Po
pular cuenta con cuarenta y 
uno de los ciento setenta 
consejeros generales. 

Será esta asamblea la que 
nombre al consejo de admi 
nistración, en el que tam
bién entrarán los populares 
con cuatro consejeros. "Ha 
sido UIl resultado magnífi
co, hasta el punto de que ya 
han cambiado muchas acti
tudes" , ,explicaba un diri-

gente del Partido Pular que 
ha intervenido directamente 
en el proceso electora l. 

Precisamente los resulta
dos de las elecciones de im
positores han despertado re
celos en el seno del PSOE. 
"Al parecer están pidiendo 
responsabilidades, porque 
ellos, con todo el control 
como lo tienen, es un resul
tado inadmisible el que ha
yamos conseguido cuarenta 
y un consejeros". 

La petición de responsa
bilidades va dirigida hacia 
"los hombres de Moltó -
concretamente hacia Paco 
Hernanz- que son los que 
tienen el control de la 
caja". 

Los populares han detec
tado ciertas cosas raras en 

este proceso, como la tar
danza en hacer públicas las 
listas del censo de imposito
res, o el rechazo de la can
didatura de Madr id por 
motivos que para el PP no 
están nada claros. 

Los populares han tenido 
un buen asesor en este pro
ceso. Se trata de Rodolfo 
Martín Villa, el delegado 
para temas de entidades fi
nancieras del Partido Popu
lar. Este celebró alguna reu
nión previa al proceso con 
Tomás Ma rt ín Peña to, 
reunión en la que puso es
pecial énfasis en que se in
tentara llegar a un acuerdo 
de respeto de la proporcio
nalidad en ayuntamientos y 
diputaciones. 

su declaración ante la poi icía 
que "el sistema de serl'icio de 
las cajas de seguridad adolece 
de numerosos y evidentes fa
llos ". La cerradura fue fi nal
mente desmontada y entregada 
al notario Vicente de Prada. 

Francisco García justifica su 
denuncia "en la lógica defensa 
de su honorabilidad y para el 
rápido ac/aramielllo de los he
ellOS.". La decisión de presen
tarla chocó con la oposición de 
algunos de los responsables de 
la empresa Juan Nicolás. Estos, 
en declaraciones a BISAGRA 
mostraban su perplejidad ante 
estos hechos. Indicaban tam
bién que se estaban mantenien
do conversaciones con la CCM 
al objeto de aclarar el suceso. 

El gabinete de comunicación 
de la Caja de Castilla La Man
cha ha declinado hacer comen
tario alguno sobre la desapari
ción de los documentos. 

Las cajas de seguridad esta
ban hasta hace pocos meses ba
jo la competencia del departa
mento de markeling. Tras la 
destitución de José Luis La
rrazábal como jefe de seguri
dad, las cajas pasaron a ese de
partamento, al frente del cual 
se halla el ugetista Rafael Ji
ménez. 

Fuentes de la entidad asegu
ran que nunca se habían detec
tado irregularidades en es tas 
cajas de seguridad privadas y 
no salen de su asombro al co
nocer la noticia. 

• B. JIME EZ 
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· INSPECCIONES EN 
LAS TIENDAS DE 
GOLOSINAS 

La concejalía de consumo de 
Ciudad Real ha iniciado esta 
semana una campaña de 
inspección en establecimientos 
y quioscos que se dedican a la 
venta de golosinas en la 
ciudad, con el objeto de 
garantizar que los artículos que 
se ponen a la venta ofrecen las 
condiciones adecuadas para su 
consumo. La campaña se pone 
en marcha ante la proliferación 
de este tipo de comercios. 

• LISTAS LAS 
CONDICIONES DEL 
REALOJO 

Los vecinos del Padre Ayala de 
Ciudad Real intentaban al 
cierre de esta edición reunirse 
con el alcalde para manifestarle 
su oposición a las condiciones 
establecidas para el realojo 
voluntario de estos vecinos a 
otras viviendas de protección 
pública que la J unta está 
construyendo en la Granja y 
Pío XII y en las que tienen 
preferencia de acceso dadas las 
pésimas condiciones de sus 
viviendas actuales. Los 
precios de las nuevas oscilan 
entre las 31.000 y las 18.000 
pesetas mensuales a pagar 
durante 20 años, aunque 
también se puede acceder en 
regimen de alquiler por un 
precio mensual de entre 18.000 
y 10.000 pesetas. Los vecinos 
consideran que es un precio 
excesivo que no podrán asumir, 
dado el carácter humilde de la 
mayoría de las familias. 

• CLAUSURADOS LOS 
CURSOS DE 
INSERCCION 

24 jóvenes de Ciudad Real 
han participado enm los 
últimos seis meses en los 
cursos de cestería y albañilería 
que el Ayuntamiento organizo 
para enseñarles una profesión 
y facilitarles la integración en 
el mercado de trabajo. 
Algunos han podido obtener 
también durante el curso el 
titulo de graduado escolar. 
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CIUD O RE l 
I!!!II LA FAMILIA GITANA 

SIGUE EN LOS 
MISMOS TERRENOS 

La familia de Juana Cadiz 
formada por unas veinte 
personas, entre las que se 
incluyen siete niños, continúa 
ocupando parte de los antiguos 
terrenos ferroviarios de Ciudad 
Real , aunque ahora vivan a la 
intemperie, una vez demolida 
la vieja estación en la que se 
cobijaban desde hacía un año. 
La familia insiste en que no 
volverá a San Martín de Porres. 

~~---------------------------------------

• POSIBLES 
CAMBIOS EN EL 
PLAN DE TRAFICO 

El alcalde de Ciudad Real 
propuso esta semana a los 
comerciantes la posibilidad de 
ampliar la zona azul a las calles 
Paloma, Postas, Alfonso X y 
Reyes con el fin de facilitar los 
aparcamientos en el centro, y 
abrir al tráfico Hemán Pérez 
del Pulgar, que también sería 
zona azul, y permitiría un 
acceso más directo al Torreón. 
Los comerciantes han 
propuesto cambiar el sentido de 
la calle Tinte para que a través 
de Ciruela se permita también 
un mejor acceso a esta zona. 

I!!!II CAMBIOS EN LA 
CALLE BERNARDO 
BALBUENA 

La calle Bemardo Balbuena de 
Ciudad Real, una de las más 
transitadas, experimentará una 
importate remodelación. El 
Ayuntamiento va a eliminar la 
mediana central, ampl iar la 
acera desde el colegio Carlos 
Eraña hasta el hospital Alarcos, 
plantar árboles en la misma, 
asfaltarla y colocar nuevos 
semáforos. El barrio de la 
Morería, donde se encuentra, 
experimentará ademas otras 
mejoras en mobiliario urbano, 
alumbrado y dispondrá por fin 
de un centro cívico. 
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. JORNADAS 
ECOLOGICAS EN 
TORRENUEVA 

La Asociación Juvenil 
"Amadís" de Torrenueva, en 
colaboración con el 
Ayuntamiento de la localidad, 
organizó unas Jornadas 
Ecológicas que se celebraron 
en los últimos días del pasado 
mes de Marzo,bajo el lema "La 
Naturaleza y tú, cuidarla es 
cuidarte". Estas jornadas 
finalizaron con la plantación de 
árboles en el parque 
municipal.Con estas 
actividades se pretendía 
"concienciar a la población 
sobre la importancia de la 
naturaleza en nuestras vidas". 

AlDEPEÑAS 

I DEMOLIDAS LAS 
ULTIMAS CASAS 
PREFABRICADAS 

El Ayuntamiento de 
Valdepeñas ya ha demolido las 
dos últimas casas prefabricadas 
constru ídas tras la riada de 
1979 para alojar a las familias 
que perdieron su casa. En la 
actualidad ocupaban una de las 
veintiseis parcelas de la cuarta 
fase del polígono industrial. A 
lo largo de esta legislatura ya se 
habían derribado otras quince 
casas después de que la 
concejalía de servicios sociales 
realojara a las familias que las 
habitaban. 

~-----------------------------------------

• LAS OBRAS DEL 
AUDITORIO SE 
RETRASAN 

Las obras del auditorio que se 
está construyendo en la 
Plazoleta de San Nicasio no 
podrán finalizarse en el mes de 
Junio, como estaba previsto, 
tras los problemas surgidos con 
la empresa que lo está llevando 
a cabo, Construcciones y 
Gestión de Servicios S.A. , que 
solicita 50 mi llones más para el 
proyecto. La última reunión 
celebrada el pasado martes 
entre representantes del 
Ayuntamiento, la Consejería de 
Cultura y la empresa fina lizó 
sin acuerdo. La próxima 
reunión se celebrará la semana 
que viene en Toledo. 

• MAS VIVIENDAS DE 
PROMOCION PUBLICA 
EN VALDEPEÑAS 

El Ayuntamiento de Valdepeñas 
está gestionando con la 
Consejería de obras Públicas la 
ejecución de una nueva 
promoción de viviendas (unas 
60 más) que se construirían 
junto a las 128 viviendas que en 
la actualidad se están llevando a 
cabo en la salida de Wantes y 
para las que ya se han recibido 
más de 500 peticiones. La fecha 
de finalización es Abril de 1995. 

• EXPROPIACIONES EN 
EL FUTURO POLlGONO 
DE SERVICIOS 

El Ayuntamiento de Valdepeñas 
tendrá que expropiar casi el 20% 
del terreno en el que se 
construirá el Polígono de 
Servicios (190 hectáreas) al no 
haberse llegado a un acuerdo 
con los propietarios. El pleno 
del Ayuntamiento celebrado el 
pasado 7 de Abril aprobó este 
punto así como el pliego de 
condiciones para la concesión 
de la escombrera municipal que 
se ha construído entre la 
carretera de Infantes y el camino 
de Alcubillas (en sus 280.000 
metros cuadrados se podrán 
depositar voluminosos, y 
escombros),la nominación del 
Centro de Salud como Ernesto 
Huertas y la incautación de la 
fianza de Vitra (720.000 pts). 

• LA GUARDERIA 
MUNICIPAL EN EL AIRE 

El Ayuntamiento de Valdepeñas 
se está cuestionando la 
construcción de la guardería 
que proyecta. Y es que sólo 
once de las novecientas fami lias 
con niños nacidos en los años 
1991-92 y 93 consultadas se 
han mostrado interesadas en 
llevar a sus hijos a esta 
guardería que se construiría en 
la parcela que para este fin ha 
donado la poetisa Sagrario 
Torres. La guardería, que 
atendería a niños de hasta tres 
años, tendría un horario similar 
al laboral y la gestionaría una 
cooperativa constituía por cinco 
mujeres. 
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IIJ MERENDEROS PARA 
EL VERANO EN EL 
RECINTO FERIAL 

El ayuntamiento de Puertollano 
autorizará este verano la 
instalación de dos merenderos 
en el recinto ferial de la ciudad, 
cerca del área destinada a 
juegos infantiles, para atender 
la demanda de un público de 
carácter más familiar. Hasta 
ahora en este recinto tan solo 
venían instalandose terrazas 
de verano a las que acudían 
jóvenes hasta altas horas de la 
madrugada. 

. PUERTOLLANO 
CONTRA LA DECISION 
DEL MEC 

La decisión del Ministerio de 
Educación de suprimir nueve 
plazas de profesores en el 
conservatorio de Puertollano 
y con ello hacer desaparecer 
el grado medio de los estudios 
de música que se vienen 
impartiendo en él no ha 
gustado nada a la ciudad. 
Izqu ierda Unida ha presentado 
una moción para que el 
Ayuntamiento muestre su 
rotunda oposición a esta 
medida. Por su parte el alcalde 
se reunio hace al!!unos días con 
padres de alumn;s y profesores 
para an unciarles que haría 
todas las gestiones necesarias 
ante el MEC para evitar que 
desaparezcan estos estudios. 

• LOS ALCALDES 
BUSCAN SOLUCIONES 
A LASEQUIA 

Alcaldes de la comarca de 
Puerto llano se reunirán el 
próximo día 18 con el 
presidente de la Confede rac ión 
Hidrográfica del Guadalquivir 
en Sevilla para exigir garantias 
en el sumnistro de agua a las 
poblaciones que se abastecen 
del embalse de Montoro. Los 
alcaldes le propondrán la 
construcción de un nuevo 
pantano en la parte alta de la 
cuenca cuyas aguas se 
destinarían solo al consumo 
humano, dejando el Montoro 
para uso exclusivamente 
industrial. 
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IIJ HOMENAJE AL 
"ARMAO" MAS 
VETERANO 

La asoc iación de "Armaos" 
de Calzada homenajeo el 
sábado pasado a Juan 
Espinosa, el primero por la 
derecha, por ser el más 
veterano de la agrupación, en 
la que comenzó a participar 
hace 65 años. Espinosa forma 
parte del cuadro de mandos de 
la asociación, que desfila 
durante todas las procesiones 
de Semana Santa. 

~~-----------------------------------------
IIJ LOS ECOLOGISTAS 

PIDEN PROTECCION 
PARA GARGANTA 

Las asociaciones CEVA, 
CODA, Sierra Madrona de 
Fuencaliente y vecinos del 
pueblo cordobés de Conquista 
solicitarán una entrevista con el 
Duque de Baviera y el 
consejero de agricultura para 
mostrarles su protesta por la 
mala gestión cinegética que a 
su juicio se realiza en la finca 
la Garganta, propiedad del 
primero y si tuada al suroeste de 
la provincia. Los ecologistas 
investigarán los caminos que 
cruzan la propiedad y que a su 
juicio deben ser de uso público . 

• LA COMARCA DE 
PUERTO LLANO SE 
PROMOCIONA 

Altos cargos de Repsol, 
Sevillana, Elcogás, Encasur y 
Renfe y autoridades de la 
comarca de Puerto llano 
as istieron el martes a la finna 
de un convenio de colaboración 
entre la Mesa por Puertollano y 
el Patronato de Intereses 
Provinciales, por el que se crea 
una comisión integrada por 
estas empresas, Ayuntamientos 
de la zona y Junta que se 
encargará de consolidar el 
actual tejido industrial y 
superar las deficiencias 
estructurales que padecen. 
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• MORENITO DE 
VILLARRUBIA QUIERE 
SER FIGURA 

Los problemas que sufren los 
trabajadores de la factoria 
Santana-Suzuki de 
Manzanares como 
consecuencia de la crisis de 
Linares tienen distintas 
repercusiones. Serapio Díaz 
"Morenito de Vil/arrubia ", 
empleado en la citada empresa 
desde hace 15 años, ha 
aprovechado el cese de 
acti vidad para intentar 
conseguir aquello que persigue 
desde hace años: pasar de ser 
un novillero que apunta buenos 
modos a convertirse en figura 
del toreo. 

-000 

• CCOO CLAUSURA EN 
SOCUELLAMOS EL 
CURSO INFORMATICO 

El secretario prov incial del 
CCOO, Marcelino Félix, 
acompañado del representante 
del sindicato en la comarca de 
Tomelloso, Antonio 
Cervantes, aisitieron hace 
unos días en Socuéllamos a la 
clausura de los cursos de 
formación ocupac ional de 
informática, integrados dentro 
de los programas de formación 
organizados por CCOO, que se 
han desarrollado en esta 
localidad y que, finalmente, 
han superado con éx ito treinta 
participantes que fueron 
acreditados con su 
correspondiente diploma. 

III TIMOTEO FERNANDEZ 
EN LA CARRERA DEL 
SIGLO 

"La carrera del siglo" Rouen
París-Madrid, centenario del 
concurso para coches sin 
caballos 1894, contará en la 
presente edición con la 
participación del socuellamino 
Timoteo Fernández García, 
quien ha reparado un automóvil 
modelo Austin Healey Stray 
para tomar parte en el evento. 
Poco antes de part ir, el 
presidente de la cooperati va 
Cristo de la Vega de 
Socuéllamos, José Fernández, 
le hi zo entrega de un estuche 
para conmemorar la ocasión. 

• MONTEALEGRE CREE 
QUE BOICOTEAN LA 
COMISION-HOSPITAL 

La iniciativa planteada por 
CCOO de constituir una 
com isión en defensa del hospital 
de Alcázar de San Juan, con la 
participación de todos los 
colectivos socio-políticos 
interesados, se está encontrando 
con más problemas de los 
previstos, en opinión de sus 
impulsores. Hasta la fecha, se 
han celebrado dos reuniones, los 
días 3 y 29 de marzo, con el 
objetivo de recabar toda la 
infornlación disponible respecto 
al retraso en la apertura del 
centro hospitalario, que han 
tenido menor seguimiento del 
esperado, según Rafael 
Montealegre, secretario general 
de CCOO en la comarca 
alcazareña. En la reunión 
celebrada el día 29 asistieron 
CCOO, UGT, PSOE, IU, las 
asociaciones de vecinos Casa La 
Pradera y Hermanos Laguna y la 
Unión Democrática de 
Pensionistas. Montealegre ha 
declarado a esta revista que 
existe un intento de boicotear el 
buen fin de esta comisión, "ya 
que tanto la Federación de 
Asociaciones de Vecinos como 
el Centro Social convocaron 
reuniones de asociaciones los 
mismos días que lo hicimos 
IIOSOn'OS con el objetivo de 
restamos poder de 
cO/lI'ocatoria". 
Igualmente, Montealegre 
sostiene que no entiende la 
descalificaciones que hacia la 
comisión ha vertido el alcalde 
Anastasio López porque el 
propio PSOE ha participado en 
los dos encuentros informativos. 
Por su parte, el primer edil ha 
anunciado la apertura del 
hospital en el presente mes y ha 
calificado de absurda la creación 
de la comisión y a sus 
promotores de "personajillos 
frustrados que sólo buscan 
protagonismo". El hospital de 
Alcázar debería funcionar desde 
finales de 1992. 
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. EL MANIFIESTO DEL 
DIA DEL TEATRO POR 
LAS CALLES 

Con toda la dimensión que la 
ocasión merecía se celebró en 
Daimiel el Día Internacional del 
Teatro. Los alumnos de los 
Talleres de la Escuela Regional 
de Teatro, unos setenta y cinco 
entre infantiles y juveniles, que 
dirige Javier Moncada 
recorrieron todas las calles y 
plazas de la población 
repartiendo el Manifiesto 
conmemorativo del día, 
departiendo con los viandantes y ~ 
explicándoles el significado de S 
dicho manifiesto. Otros años se (3 

-; 
ha representado también una a: 
obra de teatro pero en esta 
ocasión no ha sido posible 
preparar a tiempo su montaje, 
habida cuenta de que coincidía 
plenamente con las 
celebraciones de la Semana 
Santa. 

-; 
o. 

• LOPEZ CARRASCO 
VISITO LA 
COOPERATIVA DE LAS 
NIEVES 

Fernando López Carrasco, 
consejero de Agricultura y 
Medio Ambiente de la Junta de 
Comunidades de Castilla La 
Mancha,acompañado por el 
delegado provincial, Antonio 
Mompó, visitó la Cooperativa 
Nuestra Señora de las Nieves de 
Almagro, recientemente 
inaugurada en la carretera de 
Valenzuela de Calatrava, ya que 
anteriormente estaba situada en 
el centro de la localidad. La 
cooperativa ha contado con un 
presupuesto de 86 millones de 
pesetas, de los que 26 han sido 
subvencionados a través de 
dicha consejería. Esta 
cooperativa consta de zona de 
limpieza de aceituna, una línea 
de extracción continua ( 3 fases) 
y toda la maquinaria necesaria 
para la recepción y tratamiento 
de la aceituna. 
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D A 
• DESPEDIDA 

HOTELERA EN EL AS 
DE COPAS 

Los empleados del Hotel 
Almagro celebraron hace unas 
noches una tiesta sumamente 
especial en el "As de Copas". 
Era la despedida de su 
compañera Mamen y quisieron 
que tuviera un grato recuerdo 
de ello. Hubo viandas y 
"bebercios" y música a la 
última, fundamentalmente 
caribeña, con mucho merengue, 
ritmo y humor. 

~~---------------------------------------

• NUEVO PASO DEL 
SANTO SEPULCRO 
VALENZOLEÑO 

La Semana Santa valenzoleña 
se ha caracterizado este año por 
la suntuosa carroza que la 
Hermandad del Santo Sepulcro 
ha logrado adquirir en 
sustitución de la que tenían. 
Era la ilusión de los numerosos 
cofrades que poseé esta 
Hermandad. La carroza ha sido 
fabricada en Almagro por el 
conocido restaurador y 
constructor de arte rel igioso 
"Samos ". El valor de la misma 
ha superado el mi llón de 
pesetas, sufragado a base de 
rifas y cuotas de los cofrades. 

• ALMAGRO JUVENIL 
UN CAMPEON EN 
TODA REGLA 

El Almagro juvenil de fútbol se 
proclamó campeón del segundo 
grupo de la Liga Provincial de 
Juveniles. En los 22 encuentros 
que ha disputado no ha perdido 
en ninguna ocasión. 
Actualmente se está preparando 
para la fase de ascenso a la 
Primera División aciona!. 
Esta fase de ascenso la tendrá 
que disputar frente al campeón 
de otra de las provincias 
castel lanomanchegas. 
Directivos, técnicos y 
jugadores confían en conseguir 
el histórico ascenso. 

1 
" 
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• NUEVO CONCEJAL 
DEL PP DE 
MEMBRILLA 

Juan Muñoz Elipe será el 
nuevo concejal del Partido 
Popular en el Ayuntamiento de 
Membrilla tras la dimisión del 
concejal de obras, Ramón 
Jiménez Ballesteros. La 
dimisión de este concejal se 
hi zo oficial en el pleno de la 
corporación, celebrado el 
pasado 24 de Marzo, en el que 
también se debatió la pregunta 
formulada por el PSOE sobre la 
construcción de un centro de 
enseñanza secundaria. El 
pOl1avoz del PP respondió que 
siguen las conversaciones con 
el Ministerio de Educación. 

z nares-l 

• PARALIZADAS LAS 
OBRAS DEL GRAN 
TEATRO 

Las obras del Gran Teatro de 
Manzanares están paralizadas 
desde hace unos días. La 
empresa que lo está ejecutando. 
OCP, ha pedido un incremento 
en el presupuesto de las obras 
que en su día le fueron 
adjudicadas por 182 millones 
de pesetas tras bajar en un 23% 
la ci fra de salida. El alcalde 
manzanareño. Miguel Angel 
Pozas. no mantiene 
negociaciones con la 
constructora porque su postura 
es que la empresa cumpla lo 
pactado en la adjudicación. 

~~----------------------------------------------

• MANZANARES TIENE 
18.325 HABITANTES 

El padrón de habitantes de 
Manzanares a I de Enero de 
1994 es de 18.325, lo que 
supone 234habitantes que en el 
año anterior. Este fué uno de 
los puntos aprobados en el 
pleno celebrado por la 
corporación municipal el 
pasado 23 de marzo en el que 
también se aprobó que las 
Ferias y Fiestas serán del 15 al 
21 de Julio así como que el 
Instituto de F.P. se llame 
"Azuer".También se aprobó el 
hermanamiento de Manzanares 
con el campamento saharaui de 
Ti fa riti , en solidaridad con la 
causa del . pueblo saharaui . 

• POZAS NO ES 
PARTIDARIO DE 
REBAJAR EL IAE 

El alcalde de Manzanares, 
Miguel Angel Pozas, no se 
muestra partidario de rebajar el 
Impuesto de Actividades 
Económicas como ha solicitado 
la Organización de Profesionales 
Autónomos de esta localidad. La 
OPA de Manzanares califican 
como desproporcionada la 
subida del IAE. que ellos 
estiman en tomo al 25%, y piden 
que esta subida se establezca en 
un nivel aproximado al IPC de 
1993. Sin embargo, para el 
alcalde manzanareño en la 
actualidad el nivel impositivo es 
igual al de las licencias fisca les 
en 1991. "por lo que la subida 
l/O es Tal sil/O ul/a dismil/uciól/ 
por eso creo que es I/ormal que 
al mel/os se pague lo mismo que 
se eSTaba haciendo el/ 1991". La 
OPA de Manzanares, cuyo 
presidente es Manuel Vilches ha 
presentado en el Ayuntamiento 
un recurso contra esta subida 
acompañado por 950 fi rmas de 
autónomos así como 312 firmas 
de empresas de la localidad 
(64% de las empresas existentes) 

• EL PANTEON DE LOS 
OCHOASERA 
DERRIBADO 

La Dirección General de Obras 
y Urbanismo ha comunicado al 
Ayuntamiento de Manzanares 
que puede proceder al derribo 
del panteón de la fami lia Ochoa 
en el antiguo cementerio 
munic ipal, al haberse 
desestimado las alegaciones de 
Luis Ochoa Pignatell i. La 
finalización de las obras de la 
monda que se han venido 
real izando en este cementerio 
dependía únicamente de este 
recurso. El Ayuntamiento de 
Manzanares concederá 
audiencia al interesado antes de 
proceder a la demol ición de este 
panteón. 
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E sta semana ha quedado visto para sentencia el juicio que se sigue por vía penal para esclarecer las 
causas del hundimiento que acabo con el popular Ave Turuta, el disco pub de moda en Ciudad Real cuando 
ocurrio el siniestro hace tres años. El juez tendrá que determinar ahora si el local se desplomo por las 

obras que se realizaban en solares colindantes, como sostiene el fiscal y la acusación particular , o por el 
mal estado que presentaba toda su estrucutra, según apunta la Defensa. 
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El Ave Turuta pasa factura 
uatro ar
quitectos 
y dos apa
rejadores 
se han 
sen t ado 
esta sema
na en el 

banquillo de los acusados del 
Juzgado de lo Penal número 
Uno de Ciudad Real. El Mi
nisterio Fiscal y el abogado 
de Rafael Espinosa y Angel 
Muñoz, los propietarios del 
malogrado Ave Turuta, les 
acusan de haber cometido un 
presunto delito de imprudencia 
temeraria con resultado de da
ños. Ambas partes estiman 
que las obras que dirigían en 
solares colindantes al que fue 
durante años el disco pub de 
moda en la capital fueron las 
causantes de que éste se hun
diera el 22 de febrero de 1991 . 

Por su parte los letrados defen
sores sostienen que los incul
pados realizaron su trabajo co
rrectamente y el "Ave" se 
vino abajo por el estado ruino
so que presentaba la edifica
ción, con más de setenta años. 
El juic io para esclarecer las 
causas de la demolición y de
terminar responsabi lidades ha 
quedado visto para sentencia. 

Multitud de fotos, de infor
mes periciales y un video en el 
que aparecía el local tras el si
niestro y antes de que se produ
jera y con el que la acusación 
particular trato de demostrar 
por ejemplo que no existian las 
hornacians excavadas en el 
muro que se vino abajo y que 
apuntaba la Defensa como un 
grave defecto para la estabili
dad del local , se utilizaron con
tinuamente como pruebas cla
ves. 

Los cuatro arquitectos, los dos aparejadores en primer día del juicio en el 
que respondían por un prl1SlJnto delito de imprudencia temeraria. 

La tesis que defiende el fis
cal y la acusación particular se 
vio respaldada durante el juicio 
con el apoyo de la mayoría de 
los informes realizados por los 
peritos que también compare
cieron en la Sala. Entre ellos el 
del ex presidente del colegio de 
arquitectos de Castilla la Man
cha, Eduardo Gascón, designa
do directamente por el juez pa
ra que efectuase un informe. 
Eso si con la salvedad de que 
todos coincidieron en la difi
cultad para aclarar determina
dos aspectos y trabajos que se 
realizaban en la obra y en defi
nitiva la causa concreta que 
produjo el colapso del edificio 
siniestrado. No obstante nue
ve de los diez informes que 
están incluidos en los autos lle
gan a la conclusión de que las 
obras que realizaban las pro
motoras Martinez Lara y Los 
LLanos en los solares situa
dos a la izquierda y fondo del 
Ave Turut a de la calle del 
Compás respectivamente en 
aquellas fecAas fueron detemu
nantes para que éste se viniera 
abajo. Mucho más, apuntaron, 
al coincidir en el momento del 
derrumbamiento los trabajos 
de ambas obras junto a la es
quina izquierda del local afec
tado. 

En concreto, según sosti e
nen tanto el ministerio fi scal 
como la acusación particular, 
no se tomaron las medidas su
ficientes de seguridad para evi
tar que los cimientos del Ave 
Turuta resultaran afectados por 
las excavaciones a plomo que 
según expusieron en el juicio 
real izaban ambas promotoras 
junto al edificio siniestrado, y 
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que llegaron a dejar al descu
bierto, según esta tes is, has ta 
16 metros de los cimientos de 
este local. Estos extremos fue
ron negados por la Defensa. 

Por ello responsabilizan ex
clusivamente a los técnicos di
rectores de am bas obras de las 
deficiencias que ambas pre
sentaban y que afectaron a los 
cimientos del Ave, según sus 
conclusiones. Los arquitectos 
de la promotora Martinez Lara, 
Vice nte Cab rera Ruiz del 
Moral y su esposa María Lui
sa Pérez Calvo, los de la pro
motora Parque Res idencia l 
Los LLanos, Francisco Ber
nalte Bernardo y su hi jo 
Francisco Javier Bernalte 
Patón y los aparejadores de 
ambas, Manuel Villegas Díaz 
por Los LLanos y Rafael León 
Molina que trabajaba para am
bas son los técnicos incul pa
dos. 

iIJiIJiIJ INDEMNIZACIDN 

El fi sca l pide para ell os 
una multa de ciento cincuenta 
mil pesetas como responsables 
de un presunto delito y solici
ta una indemnización de cua
renta millones de pesetas por 
los perjuicios ocasionados. Por 
su parte la Acusación Particu
lar solicita una multa por la 
misma cantidad y una indem
nización que ronda los ochenta 
millones de pesetas y que justi
fican por distintos conceptos: 
Catorce millones por las insta
laciones, veintiuno por el edi
ficio derrumbado, dos por las 
existencias de que disponían 
en ese momento, y veinticinco 
y seis por el fondo de comercio 
y el lucro cesante respecti va
mente. Ademas se solicitan 
veinte por los daños morales 
ocasionados a los dos socios, 
que aseguraron durante el jui
cio haberse quedado literal
mente "en la calle". 

Las indemnizaciones serán 
asumidas, si así lo estima el 
juez, por las compañías de se
guros de los arquitectos y apa
rejadores, Asemas y Musaat. 
Las aseguradoras de las promo
toras, Aurora Polar por Mar
tinez Lara, y Catalana Occiden
te por Parque Res idencial Los 
LLanos actuarán si procede 

Rafael Espinosa 1 Angel Muñ01 preparan la televisión en que se exhibio ef video que presentaron como prueba 1 en el que no pudieron apre 
ciarse las hornacinas excavadas en el muro que la Defensa i había señalado como un defecto importante del local siniestrado. 

UN JUICIO CARGADO DE SUSPICACIAS 

L argas declaraciones cargadas de tec
nicismos, explicaciones en ocasiones 
casi académicas de los once peritos 

que desfilaron por la Sala y los seis inculpa
dos en esta causa, conclusiones contradicto
rias, algún que otro silencio como respuesta 
a preguntas lanzadas por los letrados, que de
mostraron a lo largo de todo el juicio haberse 
preparado la vista oral concienzudamente pa
ra no pasar ni una a los técnicos que actua
ban como acusados o testigos, y el nervio
sismo que. unos y otros trataban de ocultar 
como podían con alguna que otra sonrisa y 
caras forzadamente relajadas protagonizaron 
esta semana el complicado juicio del Ave 
Turuta. Tres días, uno más de los previstos, 
en sesiones que comenzaban a las diez de la 
mañana y concluían doce horas más tarde 
con escasas interrupciones, duró la vista oral 
que se ha celebrado tres años después de que 
se produjera el siniestro. 

Rafael Espinosa y Angel Muñoz. los pro
pietarios del negocio, siguieron el juicio con 
atención desde las primeras filas destinadas 
al público y no pudieron evitar gestos de ex
trañeza o asentimiento ante determinadas de
claraciones. Al igual que ocurría con los seis 
acusados sentados en el banquillo. Para ellos 

no resulto tampoco nada fácil soportar desde 
esta posición la vista. o solo porque todos 
rechazaron desde el principio el delito que el 
Ministerio Fiscal y la acusación particular les 
imputa, sino por ser también de los prime
ros arquitectos y aparejadores que son in
culpados por vía penal en la provincia como 
presuntos responsables de un delito de im
prudencia temeraria con resultado de daños. 
La única mujer acusada, la arquitecta María 
Luisa Pérez Calvo, obtuvo el permiso del 
juez para ausentarse del juicio una vez con
cluyó su declaración. Era además la primera 
de los inculpados que se sometio a las pre
guntas de los letrados y no estuvo por tanto 
presente durante la mayor parte de la vista. 

Familiares de ambas partes acudieron tam
bién a las sesiones, en las que los abogados 
se ganaron más de una vez la amonestación 
del juez por su comportamiento. Y es que 
este no estaba dispuesto a tolerar que los le
trados hablasen con sus defendidos mientras 
declaraban los testigos, pasasen notas al pú
blico asistente o repitieran o insistiesen una 
y otra vez en cuestiones ya respondidas. In
cluso el fiscal tuvo que moderar su tono de 
voz a sugerencia del juez a raiz de sus pri
meras intervenciones. 

como responsables civi les sub
sidiarias en el abono de la can
tidad que el juez pueda deter
minar. 

Ra fae l Es pin osa y Ange l 
Muñoz declararon durante el 
juicio que el establec imiento se 
encontraba en perfecto estado, 

algo que también fue rati ficado 
desde distintos informes en los 
que se le conside ra "acepta
ble." A í ellos dijeron ser los 
primeros sorprendidos por las 
grietas y las irregularidades 
que detectaron en el pavimento 
un día antes del hundimiento, 

cuando junto a sus empleados 
procedían a retirar la decora
ción de carnaval. La recomen
dación realizada por un amigo 
arqu itecto para que esa noche 
no abriesen el local pudo evi
tar una autentica catastrofe. 

Los acusados no opinan lo 

-39-

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #321, 10-16/4/1994.



mismo. En sus declarac iones 
coincidieron en señalar que se 
tra taba de 11 1/ edificio 
ruinoso", pese a que en apa
riencia ofreciese un buen as
pecto. Precisamente esto últi 
mo les bizo pensa r, seg ún 
declararon, que no era necesa
rio adoptar medidas especiales 
de seguridad ni inspeccionar el 
interior del mismo. No obstan
te emplearon un sistema de ex
cavaciones alternas para ev i
ta r cont rat iem pos. Algunos 
peritos consideraron en sus in
formes que el sistema no había 
sido bien utilizado. 

(ji(ji(ji FOTOGRAFIAS 

Los letrados de la Defensa 
que presentaron durante el jui
cio nuevas fotografias como 
prueba, aportaron ent re ellas 
una que fue ut ilizada en nume
rosas ocasiones durante la vista 
para demostrar el supuesto es
tado ru inoso de l local y que 
había sido tomada en 1989. 
En eila se aprecia uno de los 
muros del Ave Turuta en un 
estado que los peritos califica-

Esta es la fotografía tomada en 1989 que la Defensa empleo para dellHlSfrat SIl tesis del mal 
estado del edificio siniestrado. 

/ 

ron en sus declaraciones como 
"il/acepTable" y que sirv io pa
ra reforzar sus tesis, sobre todo 
después de que los socios del 
negocio declarasen que no ha
bían realizado ninguna refornla 
estructural en el local y tan 
solo se habían limitado a pin
tarlo para adecentarlo. 

La Defensa contó también 
con el apoyo de un infonne re-

El cabello forma parte de ti, 
"'" su forma, color y salud 

<' ..... 
es lo que define 

.... . ' 

tu personalidad. 'r 
1f"K .x 

~> .,L , . .. 
(~nfía en ?~ porque som~s 
conscientes deJ u falta de 
tiempo y no queremos que . 
Ja peluquería fe traiga ~ 

"...--
de cabeza ... 

La acusación 
particular y el fiscal 
defienden que las 
obras dañaron los 
cimientos del Ave. 

alizado por un ingeniero de ca
minos de Granada, catedrático 
y responsable en este momento 
de importantes restaurac iones y 
obras andaluces. Justo Gar
mendia que elaboro su infor
me dos años después de que tu
viera lugar el suceso considera 
que los cimientos del Ave Tu
ruta no' se vieron en ni ngú n 
momento dañados por las 
obras que se realizaban en los 
solares co lindantes y aseguro 
que suponiendo como causa 
de l hundimiento la fo rmac ión 
de posibles as ientos produci
dos por las obras en el terreno 
y que apunt ó el arq uitec to 
Gascón, esto solo se produci
ría si el edific io afectado por 
los mismo tuviese una mínima 
res istencia. Este perito pro
puesto por los aparejadores es
timo adecuada la labor realiza
da por los arqu itec tos y 
aparejadores de las dos obras y 
considero que fue fundamen
talmente el mal estado del local 
el que acabó con un próspero 
negocIo. 

• P.P. 
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El director provincial 
del Insalud, Félix Arce, 

considera que la 
Sanidad de la provincia 

de Ciudad Real 
camina en la dirección 

correcta. Reconoce que 
el gasto por persona y 
año en la provincia es 
"bastante menor" que 

en el resto del país, 
pero sostiene que se 

están limando las 
desigualdades 

interprovinciales. Félix Arce considera que la sanidad prorincial camina en dirección correcta. 

liLAS LISTAS DE ESPERA ESTAN EN 4.260 Y NO EN 2.200". 

Arce sostiene que 1993 fue 
un buen año sanitario 

direc tor 
provincial del 
Insa lud , Fé
lix Arce con
tinuó, el pa
sado jueves 
día7. la ronda 

~_IIIIII de contac tos 
que inició con los medios de 
comunicación hace poco menos 
de un mes con la intención de 
abordar las cuestiones canden
tes de la controvenida situación 
sanitaria provincial. En la pri
mera reunión las declaraciones 
del director provincial, califica
das de ''falsas y Iriunfalisras" 
en distintos círculos sanitarios, 
provocaron el efecto "boom e
rang" y dieron paso a protestas 
por parte de algunos sec to res 
implicados. 

El pasado jueves, Arce, vol
vió a comparecer ante los me
dios. con un tono concili ador. 
en el que hizo especial hincapié 
en que sus manifestaciones se 
basan en datos objetivos. A pe
sar de ello, el responsable del 
lnsalud en la provincia de Ciu
dad Real, apoyado en cuadros 
estadísticos. subrayó que 1993 

había sido mejor que el año an
teri or "con independencia de 
que esto ya es Ul/ juicio de l 'a
lar" y concluyó asegurando que 
1993 había sido "un a¡¡o bue-
110", 

Para respaldar esta opinión. 
el director provincial hizo, a lo 
largo de su exposición, un aná
li sis comparativo basado en un 
conjunto de temas básicos: ba
lance de actividades de hospita
les , listas de espera oficiales, 
contratos programas de Aten
ción Primaria, análi sis de la 
prestación farmacéutica y. fi 
nalmente. presupuestos habili 
tados. 

La reflexión del año 93 -dijo
se reduce a muy pocas cosas. 
"/-Iay 1111 incremellfo de medios. 
se han hecho centros de salud. 
se han contra rada especialis
tas, se han contralado enferme
ros en muchos sitios, así como 
personal correspondiellfe a es
te departamellfo; se han inere
Inentado los presupuesTOS. se 
ha incremenrado la aclil'idad 
en los parámetros lógicos, se 
hacen más illfen'enciones qui
nírgicas, hemos. sí, aumellfado 

las liSIas de espera y. precisa
mente . el día II tenemos una 
reunión en Madrid para lrarar 
este problema y l'er si podemos 
arreglarlo de acuerdo a alglÍn 
programa específico". 

Al margen de estas conclusio
nes. Arce reconoció expl íc ita
mente que el gasto san itario por 
persona y año, en comparación 
con el resto de España. es "bas
tanle menor que la media del 
Insalud". aunque subrayó que 
"los presup"estos de la prol'in
cia están aUlllelllado en tomo al 
10%. y en aIras provincias se 
están reslringiendo". lo cual le 
llevó a cons iderar que "se está 
en la dinámica correcra". 

Pese a ello, reconoció que la 
proporción de médicos especia
li stas y camas por cada 1.000 
habitantes es inferior al resto de 
España (respecto a los ATS di
jo carecer de datos) y señaló 
que el gasto famlacéuti co en la 
provincia de Ciudad Real du
plica la media nacional. mien
tras que el número de recetas ha 
crecido. excepcionalmente, a di
ferencia de la evolución regis
trada en el conjunto de l país, 

asunto que le llevó a adelantar 
que se va a poner mayor empe
ño en el control de este capítu
lo. 

Asimismo. tras mucho tiem
po de confusión y de infomla
ciones contradictorias respecto 
al número de personas que es
peran intervenciones quirúrgi
cas en la provincia, Arce sor
prendió al dar a conocer los 
datos oficiales que representan, 
prácticamente, el dob le de lo 
que él mismo sostuvo hace sólo 
unos días y que coinciden, en 
cambio. con las estimaciones 
que el presidente de la Comi
sión Nacional de Sanidad del 
PP en el Congreso, Enr ique 
Fernández Miranda. ofrec ió 
veinticuatro horas antes en rue
da de prensa. 

"Dije en la otra ocasión -ex
plicó Fé lix Arce- que había 
dos mil r pico paciellfes en lis
tas de espera y sielllo que haya 
dado una información equivo
cada . ." es que no me habían 
pasado la información de uno 
de los hospirales: yo había vis
to los datos globali:ados y no 
fig uraba uno de el/os". Según 
Arce. los datos del úl timo fe
brero sitúan la cifra de pacien
tes en li sta de espera quirúrgica 
en 4.260. frente a los 2.200 que 
había evaluado en la anterior 
comparecencia y los 4.100 a 
que se refirió Fernández Mi
randa. 

Por otro lado. respecto a la po
lémica susc itada en relación a la 
construcción del nuevo hospital 
de Ciudad Real. por las declara
ciones de la consejera de Sani
dad , Paloma Fernández, quien 
dijo. en contra del compromiso 
aI1lerior del gobierno autónomo, 
que la J unta de Comunidades fi
nanciaría sólo el proyecto de 
obra valorado en 200 millones 
pero no la obra en sí, de 2.000 
millones de pesetas, Arce contri
buyó a aumentar el desconcierto 
cuando indicó que en 1995 habrá 
dinero a través de los fondo FE
DER. máxime teniendo en cuen
ta de que el pres idente de las 
Cones. José Ma ría Barreda, 
unas horas antes, había dicho que 
el dinero lo eI1lregaría la Junta, 
sa lvo que mejorase el estado fi
nanciero de la Tesorería de la 
Seguridad Social. 

• PABLO DIAZ-P. 
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Felipe Nieto Jiménez, 
nacido en Mullico 

(Avila) el12/05/l950, 
licenciado en Derecho y 

Comisario del Cuerpo 
Nacional de Policía, que 

se hizo cargo de la 
Jefatura Provincial de 

Ciudad Real hace cuatro 
meses, en sustitución de 

Carlos Cabrerizo, 
realiza para BISAGRA 

un análisis en 
profundidad de la 

situación delictiva de la 
provincia ciudarrealeña, 
y los objetivos que se ha 
impuesto para reducir su 

incidencia. 

Oeslie que llegó a la comisaría de Ciudad Real, Felipe Nieto ya ha clausurado dos CUfSIIS de reciclaje policial y 
suales el resto del año. 

FELIPE NIETO, JEFE SUPERIOR DE POLlCIA DE CIUDAD REAL 

11 Tenemos unas condiciones 
óptimas de seguridad 11 

/1 Seguimos muy 
interesados 
en esclarecer 
el asesinato 
de los novios 
de Valdepeñas y el 
de otros casos 
pendientes /l. 
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stas cuatro 
meses que 
ll evo en 
Ciudad Re-

sen tado 
un cambio 

-_ ... muy impor-
rallle en mi vida, hablo fUl/da
me/1/alme/1/e a nivel policial, 
ya que siempre había estado 
en Madrid yeso marca mu
cho. Creo que Ciudad Real 
liene unas condiciones ópti
mas de seguridad para poder 
vivir, lo que pasa es que aquf 
la pequeña delincuencia se la 
valora más, ya que al ser una 
población pequelia eSló más 
al dia de lo que está pasando. 

Naturalmente tiene su proble
mática, como la tienen todas 
las ciudades occidellfales, y 
esramos en ello, para elimi
narla o rebajarla cuanlO po
damos. Aforlunadame/1/e, de
lincuencia a gran escala aquí 
no la tenemos". 

Son palabras de Felipe Nie
to, Comisario Jefe Provincial 
de Ci udad Real desde hace 
cuatro meses, desde que susti
tuyó en el cargo a Carlos Ca
brerizo. 

IilIilIilCASDS PENDIENTES 

.- Pese a que no existe en 
la provincia ciudadrrealeña 
esa delincuencia organizada, 

quedan casos pendientes 
que siguen manteniendo la 
intranquilidad entre la po
blación. 

.- Ciertamente es así. Cuan
do llegué a Ci udad Real había 
un caso reciente que lamenta
blemente aun sigue sin resol
verse. Me refiero al asesinato 
de los jóvenes novios de Val 
depeñas. Personalmente me 
he entrev istado var ias veces 
con sus padres y mantengo 
una casi diaria comunicación 
con el alcalde, la policía y el 
juzgado de allí. Sigue abierto 
el caso y confiamos en poder
lo cerrar a la mayor brevedad, 
deteniendo al autor o autores 
de esas muertes. Hace unos 
di as se hi zo cargo el nuevo 
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juez del número I que lleva el 
caso y está estudiando el su
mario para seguir con la in
vestigación. Lo de los colom
bianos de Manzanares quedó 
resuelto y se han abierto dos 
nuevos frentes en Almadén y 
Alcázar de San Juan, con las 
muertes de un empleado de 
gasol inera y de un número de 
la benemérita, aunque estos 
casos los lleva la Guardia Ci
vi l. En el tiempo se que que
dan un par de casos más, el de 
una joven de Puertollano y un 
joven en un club de alterne de 
Miguelturra. in gún tema 
queda cerrado definitivamen
te, todos se siguen investigan
do y la mayoría terminan por 
aclararse". 

.- Pese a estos lamenta
bles casos, no es la provincia 
de Ciudad Real muy pro
pensa a que se produzcan 
muertes violentas como con
secuencia de actos delicti
vos. 

o, en lineas generales 
no es así yeso es otra de las 
cosas que me llama la aten- ::! 
ción. La delincuencia que yo 
conozco por aquí no es vio
lenta y en rarísimas ocasiones 
lleva armas. Tal vez la tipíca 
navajilla. Ahora tenemos al
gunos detenidos por ello y he
mos observado que en los úl
timos tiempos han aparecido 
lo que ll amamos "sir/eros" , 
delincuentes callejeros que 
utilizan la navaja para asaltar 
a los viandantes. De cualquier 
forma estadísticamente los 
tres capítulos que mayor nú
mero de delitos ofrecen son el 
de robo en establecimientos, 
robo de vehículos y robo en el 
interior de vehículos. 

.- Parece que la incidencia 
en el campo de la droga ha 
descendido en los últimos 
tiempos, pese a que siguen 
focos endémicos tales como 
los de Puertollano, Valdepe
ñas o Alcázar de San Juan. 

. - El de la droga es un tema 
que requiere mucho más tiem
po. Las organizaciones, inclu
so las pequeñas, aunque aquí 
apenas llegan en sus últimos 
canales, han conseguido un 
complejo sistema de ventas 
muy complicados. Son gente 
mu y preparada que conoce 
nuestros movimientos. los ve-

'En Ciudad Real no ha, delincuencia de altura, quienes la realimn, apenas utilimn armas pa· 
ra perpetrar sus delitos' 

hículos que utilizamos, etc. Es 
un tema complejo y necesi taré 
algún tiempo para poder abor-
tarlo en la provincia. 

iIJiIJiIJ MAYOR CUALlFICACION 

.- En su toma de posesión 
puntualizó que contaba con 
una gran plantilla, pero que 
profesionalmente necesitaba 
reciclarse, alcanzar una ma
yor cualificación para obte
ner más y mejores resulta
dos en la lucha contra una 
delincuencia que igualmente 
está cada vez más cualifica
da.¿ Se está alcanzando ese 
nivel por usted deseado? 

.- Ya he clausurado dos cur
sos y tenemos otro en marcha. 
Sal vo dos meses al año, por 
vacaciones, el resto de los 
meses los seguiremos mante
niendo , ya que todos los años 
habrá una actualización profe
sional con el beneplácito de 
todos los alumnos y los mis
mos sindicatos están muy in
teresados en los mismos. Es
tos cursos se realizan en horas 

Ciudad Real es una 
provincia en la que 
la delincuencia 
apenas utiliza armas 
, aunque 
ultimamente 
proliferan los 
''sirleros tI. 

La nueva policía 
debe seguir siendo 
preventiva para la 
delincuencia y más 
colaboradora con 
todos los 
estamentos de la 
sociedad. 

laborales, ya que entiendo que 
la formación forma parte del 
trabajo. También tengo solici
tado dos nuevos cursos que 
creo son mu y importantes: 
In spección de Guardia y 
Atención al Ciudadano y si 
pudiera un curso monográfico 
de investigación , aparte del 
obligatorio que es de infornlá
tica, pero es una cosa más téc
nica que profesional. 

.- Paralelamente a esto, 
también está mantenido una 
serie de reuniones con colec
tivos . ¿ Que se pretende con 
ello? 

.- Es fundamental que man
tengamos esas reuniónes con 
asociaciones de vecinos, em
presarios, etc. para conocer 
su problemática y ponerle las 
soluciones adecuadas. El nue
vo modelo de la policía debe 
seguir siendo preventiva, cada 
vez más, ante la delincuencia 
y colaboradora de la sociedad 
en todos y cada uno de sus 
campos. 

.-Referente al nuevo mo
delo policial, en el del Minis
terio del Interior la Policía 
Nacional se ocuparía solo de 
los delitos estrella y cedería 
competencias a la Policía 
Judicial y a los grupos loca
les. ¿ Que opina al respecto? 

.- Ese es un tema recientísi
mo y sin que todavía sea ofi
cial, solo se lo que he leído en 
la prensa, por ello no puedo 
op inar profesionalmente del 
mismo. A nivel personal creo 
que ese modelo sería muy po
sitivo. Siempre he dicho que 
los temas de prevención y ac
ción con carácter puramente 
local se llevan más al día si 
se sigue desde la propia loca
lidad, mientras que los temas 
más importantes, más pelia
gudos y de carácter interco
munidades, o sea, que tenga 
Oecos nacionales, es más po
sitivo que se centralicen, sien
do seguidos por un cuerpo es
pecia li zado , puesto qu e se 
pueden aprovechar mejor los 
recursos documentales dima
nantes de las correspondientes 
investigaciones abiertas sobre 
esos casos. Pero, insisto que 
esta es una opinión personal 
mia. 

• JULIO BARBERO 
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I 

El Tribunal Superior de Justicia de Castilla La Mancha ha declarado nulo el 
contrato de prestación de servicios que finnaron, a finales de 1991 , el 

ayuntamiento de Alcázar y la empresa que gestiona Canfali Onda Mancha. El 
trámite, iniciado a instancias de IV, ha corrido en paralelo al pulso entre el 

director de la empresa y el portavoz de la coalición. 

EL MAXIMO TRI~NAL DE LA REGlON DA LA RAZON A IU 

La radio de Alcázar lleva al 
Ayuntamiento al Supremo 

-44-

Tribun al 
Superior De 
Ju sti cia De 
Cas till a La 
M a n c h a 
(TSJCLM ) 
ha resuelto a 
favor de IU 

el primer asalto de un largo liti
gio que se inició el 12 de di
ciembre de 1991 a in iciativa 
del portavoz de la coalición en 
Alcázar de San Juan, Pedro Pa
blo Nov illo , en contra del 
acuerdo del Ayuntamiento en 
pleno que había aprobado el 4 
de noviembre de 1991. con los 
votos favorables del PSOE y el 
PP, el contrato de prestación de 
servicios que vinculaba la emi
sora local de radiodi fusión con 
la empresa Servicios Editoria
les e Informati vos , propiedad 
de Manuel Esquembre Bañuls, 
conocido en el mundo periodís
tico por el seudónimo de "Ma
esba". 

El fallo de la sala de lo con
tencioso admini strativo, sec
ción segunda, del TSJCLM es
tima el recurso interpuesto por 
Novillo y declara nulos, por no 
ajustados a Derecho, los actos 
administrativos que llevaron a 
cabo el Ayuntamiento y Servi
cios Editoriales e Informativos 
S.L. , en los que se acordó la 
cesión de la producción de pro
gramas y la captación, contra
tación y emisión de publicidad 
de acuerdo al control previo 
del Ayuntamiento. 

Ante la tesis del Consistorio 
que -según consta en la senten
cia- sostiene que cuando firmó 
el contrato no era concesiona
ria de frecuencia, sino simple 
titular de la radio y gestor di 
recto en fomla privada, los ma
gistrados del Tribunal conside
ran que "no cabe duda que el 
Ayuntam iento demandado se 
comportó ante la mercantil Ser
vicios Editoriales e Informati-

Manuel ESljuembre Bañuls, 'Maesba", propietario de Servicios Editoriales e In· 
formatiros S.L. 

Pedro Pablo //orillo, porlarol de IU. 

vos S.L. como si fuera conce
sionaria del servicio público de 
radiodifusión sonora, pues así 
se hacía constar en el apartado 
lº de los contratos celebrados". 

~~~ VERDADERA lNTENCIDN 

Tras aclarar este extremo, la 
sentencia judicial explica que 
"la verdadera intención perse
guida por la admini stración" 
fue la de ceder la gestión del 
servicio por la necesidad de 
dinamizar la radio y enjugar en 
lo posible su déficit "siendo de
terminante finalmente la pre
tensión municipal de que la 
empresa se hiciera cargo de los 
trabajadores que tenía la em i
sora". 

Por ello, la sentencia estima 
que se está muy lejos de una 
gesti ón directa del Ayunta
miento , como exige la Ley 
11 /91 de 8 de abril sobre orga
nización y control de las emi
soras municipales de radiodifu
sión sonora, y dec lara la 
nulidad del contrato firmado. 

El desen lace del segundo 
asalto librado entre IU, por un 
lado, y PSOE, PP y Servicios 
Editoriales S.L., por otro, se ha 
decan tado, asimismo, a favor 
de la coalición política. Ade
más del contencioso contra el 
contrato de prestación de servi
cios, IU ha mantenido, parale
lamente, la teoría de que la 
gestión recaudatoria y la liqui
dación del precio público por 
publicidad en la emisora, Ileva-
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da a cabo por Canfali Onda 
Mancha, denominación de la 
emisora tras el contrato, es ile
gal. 

El informe emitido a este 
re pecto por la secretaría del 
Ayuntamiento da la razón al 
concejal de IU . El secretario 
indica que la normativa actual 
imposibi lita "encomendar el 
desempeño de funciones de re
caudación a cualquier persona 
física o jurídica pri vada, de
biendo gestionarse por la pro
pia corporación, a través de sus 
funcionarios , o, en vi rtud de 
delegación, a otros entes terri
toriales". 

o obstante, a pesar de estas 
dos victorias parciales de IU, 
no eXiste sentencia firme sobre 
el caso, puesto que tanto el 
propio Ayuntamiento interesa
do, como la empresa Servicios 
Editoriales e Informativos que 
dirige Manuel Esquembr~ Ba
ñuls, han presentado un recurso 
de casación que trasladará la 
decisión del TSJCLM a la con
sideración del Tribunal Supre
mo, lo que puede demorar va
rios años la solución final 
sobre el caso. 

Al mismo tiempo, el equipo 
de gobierno socialista -según 
ha manifestado a Bisagra José 
Fernando Sánchez-Bódalo, pri
mer teniente de alcalde- ha 
cuestionado la validez de l in
forme redactado por el secreta
ri o municipal "ya que se ha 
pronunciado sobre una cues
tión que está pendiente de sen
tencia firme, por lo cual noso
tros consideramos que el 
mforme parte de una situación 
errónea". 

Además, Bódalo se apoya 
para defender la legalidad del 
sistema recaudatorio desarro
llado por Canfali Onda Mancha 
aludiendo al Servicio Munici
pal de Aguas, en el que una 
empresa privada efectúa la ci
tada recaudación, o en ejem
plos que trascienden el ámbito 
local pero que considera igual
mente oportunos, como ;on -
señala- los servicios municipa
les de tran sportes o la 
explotación de instalaciones 
deportivas, ambos de gestión 
privada. 

Sánchez-Bódalo incide en 
que el ayuntamiento instará a 
los servicios de Gestión Tribu-

El Ayuntamiento de Alcázar ha interpuesto un recurso de casación ante la sentencia. 

taria y a la Intervención a estu
diar el controvertido aspecto de 
la publicidad de la emisora 
aunque hace hincapié en qu~ 
"inspeccionamos todos los cras-. e 
tos e mgresos de esta empresa 
desde que se hizo el contrato 
de prestación de servicios". 

Por el contrario, el concejal 
Pedro Pablo ovillo dice que 
no se fía de los actuales gesto
res de la emisora de radio y 
alude a que los asesores jurídi
cos de IV estudian si cabe la 
posibilidad de que la interposi
ción de un recurso ante el Su
premo paralice la ejecución de 
una sentencia, en referencia a 
la dictada por el Tribunal Supe
rior de Justicia de la región. 

Novillo , que subraya que 
con este proceso no pretende 
ningún perjuicio para los parti
culares, reivindica la función 
originaria de la emisora como 
medio de participación e inte
gración social, y afirma que la 
radio bien gestionada podría 
autofinanciarse. A su juicio la 
ac tuación del PSOE en este 
asunto se ha guiado por un in
terés concreto en la utilización 
de los medios de comunica
ción. "Yo creo que el juguete 
de la televisión les gustaba más 
que la radio y, ademá , regalan
do la radio compraban un pe
riódico". 

El propietario de Servicios 
Editoriales e Informativos S.L., 
Manu el Esquembre Bañuls 
"Maesba", se muestra contra: 

riada por la decisión judicial y 
por el hecho de tener que me
terse "en el baile de la demanda 
judicial", pero confía en que el 
Supremo revoque la sentencia 
que declara nulo el contrato fir
mado. En lo que se refiere a la 
polémica suscitada por la re
caudación publicitaria "Maes
ba" señala que no entra en le
galidades o ilegalidades. "Yo 
tengo una gestión en la que hay 
un contTato por el cual yo ten
go que pagarle al Ayuntamien
to un canon por la publicidad 
que aquí entra; los precios los 
pongo yo y me los autorizan 
ellos. figuran en las tasas muni
cipales". El director de Canfali 
Onda Mancha piensa que el 
Ayuntamiento se ahorra con su 
gestión muchos millones de pe
setas, porque mantiene que él 
asume riesgos y costes, al tiem
po que mejora sensiblemente la 
calidad de la oferta radiofónica. 
emplea a funcionarios y crea 
puestos de trabajo. "Estamos 
dando un servicio al pueblo co
mo nunca se había hecho" 
concluye. ' 

Por su parte, el líder del PP 
local, Jesús T. Octavio , cree 
ante el fallo emitido por el 
TSJCLM que lo más prudente 
es esperar a que haya una sen
tencia firme y que, mientras 
tanto, los servicios tributarios 
regularicen la situación de la 
empresa. 

• PABLO DIAZ-P. 

PULSO 
MAESBA· 
NOVILLO 

La resolución judicial 
pronunciada por el Tri
bunal Superior de Justi
cia de Castilla La Man
cha es el penúltimo 
peldaño de un litigio 
que, finalmente, deberá 
resolverse en el Supre
mo. 

o obstante, el caso 
tramitado en los tribuna
les ha tenido un desarro
llo paralelo en las pági
nas del semanario 
Canfali , edición Alcázar 
de .San Juan, que dirige, 
al Igual que la emi ora 
de radio objeto de polé
mica, el empresario Ma
nuel Esquembre 
Bañuls, "Maesba". 

El director de Canfali 
que publica distintas edi: 
ciones en Ciudad Real y 
Alicante, de donde es 
originario, tenía su cuar
Tel general en la Costa 
Blanca hasta que -según 
explica- hace dos años se 
vio obligado a trasladar
se a Alcázar porque la 
persona encargada de esa 
ed ición perm itía que 
Canfali pareciera más 
que un periódico inde
pendiente el órgano de 
propaganda del portavoz 
de IV. Pedro Pablo No
villo. A partir de su tras
lado, "Maesba", quien se 
ha mostrado en numero
sos artículos editoriales 
como un firme crítico de 
la ideología comunista, 
ha acusado a ovillo (al 
que no cita por su nom
bre en el periódico) de 
ser una persona nefasta 
para el desarrollo de la 
ciudad que se opone por 
sistema a todas las ini
ciativas del PSOE. 

En este sentido, el por
tavoz de la coalición de 
izquierda ha declarado 
que "Maesba" utiliza la 
injuria como moneda de 
cambio y espera que la 
Ju sticia ponga a cada 
uno en el sitio que le co
rresponde. 
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El Tribunal Supremo, 
mediante sentencia 

dictada la pasada 
semana, anuló el fallo 

emitido el año 1990 
por el Tribunal 

Superior de Justicia de 
Extremadura, que 

argumentando que no 
existía cauce "al no 

haber río" , ordenaba 
la retirada de los hitos 

de deslinde puestos por 
la Confederación 
Hidrógrafica del 

Guadiana. 

SEGUN SENTENCIA DICTADA POR EL TRIBUNAL SUPREMO 

Los Ojos del Guadiana vuelven a 
ser de dominio público 

Bono calificó de 
buena la sentencia, 
" ya que marca un 
hito histórico con 
respecto al pasado 
reciente cuando los 
particulares se 
apropiaban de lo que 
era claramente de 
dominio público" . 

-46-

unque los 
Ojos del 
Guadiana 
no tengan 
agua en la 
actuali
dad, por 
aquello de 

la pertinaz sequía y otros aña
didos no menos importantes, 
siguen siendo tales y por ende 
cauce natural del río del que 
toma su nombre y acervo cul
tural de toda España. 

Así lo ha considerado el Tri
bunal Supremo, tras revocar la 
sentencia del Tribunal Superior 
de Justicia de Extremadura de 
fecha 8 de mayo de 1990, que 
argumentaba que allí no exis
tía cauce "al no haber río" y 
por lo tanto quedaba anulado el 
deslinde que hizo público la 
Confederación Hidrógrafica 
del Guadiana, mediante las re
soluciones de 20 de noviembre 
de 1987 y 13 de abril de 1988. 
Otro de los argumentos que uti-

lizó la Sala fue que cuando se 
practicó el reconocimiento ju
dicial, los Ojos del Guadiana 
estaban secos y que ardía el 
subsuelo de su entorno, lo cual, 
en un inv ierno muy lluvioso 
como el del año 1989. demos
traba que esa zona no se podía 
considerar como cauce del rio 
Guadiana. 

~~~ NO ES IRREVERSIBLE 

El Supremo, al fallar a favor 
de la Confederación Hidrográ
fica del Guadiana, así como de 
la Junta de Comunidades de 
Castilla La Mancha y el Ayun
tamiento de Daimiel, ha senta
do jurisprudencia al emitir esta 
sentencia que podría aplicarse 
en otras zonas de la provincia 
caso de Las Lagunas de Ruide
ra. El Supremo también ha 
considerado que " no puede 
afirmarse que la aClllal atlSen
cía de agua cOllsrilllya una ca-

rásrrofe hisróricamel7le in'ever
sible", basándose en el informe 
que elaboró el aparejador mu
nicipal de Daimiel a finales de 
1989, en el que destacaba que " 
en 1984 corría agua , aunque 
poca, bajo el puellle del "Ca
mino del Griñón", lo que indi
ca que la desaparición de las 
aguas era un fenómeno relari
vameme recíel7le". 

Todas las partes implicadas 
en el caso y favorec idas por la 
mencionada sentencia del Su
premo han manifestado su sa
ti sfacción, no así los tres parti
culares: Carlos Escr ibano 
Saéz, Sofía Fernández Villa
sana y Jesús Garzás Sánchez
Bermejo, la empresa que vení
an ha sta ahora exp lotando 
aquella zona: 1ndusrria Nava
rra del Aluminio, S.A. y que no 
se han manifestado al respecto, 
pese a los esfuerzos realizados 
por esta revista para entrevis
tarles. 

Pedro Avilés, teniente de al-
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,c~,:r;~fe~~:~: ~:r~~~ ;~;~:~;::,~:~~ :¡~~~~:G~ las administraciones que han intervenido en el caso; Junta de Comliiiiid., 
A. del Guadaiana. 

calde del Ayuntamiento de Dai
miel y miembro del Patronato 
Rector de las Tablas de Dai 
miel , en ausencia del primer 
edil daimieleño, manifestó que 
" la noticia, obviamente, ha si
do acogida con enorme satis
facción por todos, ya que con 
este fallo los Ojos del euadia
na vuelven a ser propiedad de 
todos los espOlioles. Ha sido un 
esfuerzo comlÍn de las distintas 
administraciones, Junta , Ayun
tamiento y Confederación, que 
apoyaron en su día el recurso 
de apelación. Una vez se pro
duzca el deslinde podremos 
comprobar si durante estos 
años se han realizado extrac
ciones ilegales de turba. No 
hay que olvidar que ya en 1987 

fue el Patronato quien inició el 
litigio, solicitando el deslinde 
de esta zona, autorizado des 
pués por la Confederación con 
el objetivo de que varias em
presas y particulares que tení
an permiso para extraer la ulr
ba, no siguieran realizando 
este tipo de operaciones en el 
cauce del río euadiana. La 
primera petición de deslinde 
que realizamos abarcaba desde 
los Ojos del euadiana hasta el 
molino de Zuacol'la y poste
riormente se amplió hasta la 
zona del molino de Flor de la 
Ribera, en la zona oeste del 
Parque de Las Tablas de Dai
miel, en los limites de la carre
tera Malagón - Ton'alba de Ca
latrava . Pese a la sequía se 

veía claramente por donde dis
curría históricamente el agua. 
Ha sido un largo proceso, pero 
ha valido la pena". 

(j)(j)(j) ESTUDIO HIDRAULlCD· 
AMBIENTAL 

Por su parte, Antonio José 
Alcaraz Calvo, presidente de 
la Confederación Hidrográfica 
del Guadiana, comentó a esta 
revista que "aunque se ha tar
dado unos cuantos O/ios en 
darnos la razón, retomamos la 
situación en su estado natural, 
y como quiera que el dominio 
público tiene que actuar para 
esa zona, vamos a preparar un 
estudio hidráulico y medio am
biental de los Ojos del euadia-

Antonio Josi Alcaraz Calvo, presidente de la Un agricultor , visiblemente satisfrcho con la sentencia, señala la lona recuperada para domi· 
Confederación Hidrógrafica del Guadiana nio público. 

na para dar viabilidad al en
torno, en el que se determinará 
si procede incrementar o elimi
nar las extracciones de turbas, 
ya que en los últimos tiempos 
han ardido en varias ocasiones 
por allloignición. Ante todo lo 
que se impone es la restaura
ción del deslinde suspendido y 
a partir de ahí veremos si hay 
posibilidades de autorizaciones 
o no ". 

(j)(j)(j) DEVOLVER LA VISTA 

" El Tribunal Supremo ha de
vuelto la vista a los Ojos y ha 
puesto gafas a los ciegos". Así 
de conc lu yente y gráfico se 
manifestó José Bono, presi
dente de la Junta de Comunida
des de Castilla La Mancha, tras 
conocer el fallo del Supremo 
referente a los Ojos del Gua
diana. 

Bono también aseguró que 
"este fallo es un punto de infle
xión histórico para que nadie 
pueda decir sin pasar verguen
za que el euadiana es suyo". 

Por otra parte, el responsable 
del Ejecutivo mostró su con
fianza en que la sentencia del 
alto tribunal sea un precedente 
jurídico apl icable al litigio que 
se mantiene sobre la propiedad 
de las Lagunas de Ruidera. 

• J ULIO BARBERO 
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I SOLIDARIDAD CON LA HERMANDAD DE LA PAZ EN DAIMIEL 
T oda solidaridad es 
poca para ayudar a la hermandad de la Paz de Damiel, cuyo presidente y secretario, han tenido que 

hacer frente, de su propio bolsillo, a la pena impuesta por la Audiencia Provincial que los ha 
condenado, como responsables civiles subsidiarios por un delito de lesiones, a pagar 12 millones de 

I • 

La generosidad vale 

~ 
''La solidaridad es 
mucha, pero la pena 
impuesta es muy 
elevada y será muy 
difícil conseguir 
todo el dinero" 
El apoyo de la 
iglesia está 
resultando decisivo 
para mover a la 
gente de la calle a la 
solidaridad 

-48 -

doce millones 
asta los 
pobres 
110S han 
ayuda 
d o /f , 

cue nt a 
con fina 
ironía el 

secretario de la hermandad de 
la Paz, de Daimie l, Emil io 
Fernández de Simón, para re
flejar la solidaridad que están 
recibiendo por parte de muchas 
personas que les han apoyado 
para sali r de las enormes difi
cultades económicas en que les 
ha colocado una sentencia judi
cial, que les obl iga a pagar 12 
millones de pesetas en concepto 
de indemnización por las lesio
nes sufridas por el niño, David 
Ga rcía de la Ga lana, hace 
ahora cuatro años. 

Los hechos se remontan al 24 
de enero de 1990, festividad de 
la Virgen de la Paz, que la loca
lidad de Daimiel conmemora 
con una tradicional procesión 
en la que siempre ha existido la 
costumbre de quemar fuegos 
artificiales. En aquella ocasión, 
la fatalidad hizo explotar un pa
quete de cohetes que produjo 
heridas de di versa considera
ción a varias personas entre las 
que se encontraba el niño, Da
vid Ga rcía de la Ga lana, 
quien sufrió importantes lesio
nes por las que tuvieron que ex
tirparle un testículo. 

La posterior denuncia presen
tada por los padres originó un 
di latado proceso judicial en via 
penal que determinó la absolu
ción de la Audiencia provincial 
de Ciudad Real tanto al presi-

dente de la citada hermandad, 
Emiliano Aldea, como a su se
cretario, Emilio Fernández de 
simón, ambos profundamente 
afectados tanto por los desafor
tunados acontecimientos, co
mo por la posterior decisión ju
dicial adoptada, que les impuso 
la obligación de indemnizar en 
12 millones de pesetas como 
responsables civiles subsidia
rios en concepto de daños y 
perjuicios. "Terminado el pleito 
en via penal -cuenta Emilio 
Femández- el abogado de la fa
milia , José Luis Vallejo, pre
sellló una nueva demanda en 
vía civil contra la pirotecnia 
que nos vendió los cohetes, la 
compaMa de seguros , la her
mandad de la Paz y contra no-

sOlros dos como responsables 
civiles subsidiarios, que, tras 
apelar a la Audiencia Provin
cial decidimos que debíamos 
hacer frente al fallo judicial". 

(ji(ji(ji SOLIDARIDAD 

La elevada cantidad de la pe
na impuesta ha desatado la soli
daridad colectiva de multitud 
de asociaciones religiosas, em
presas, instituciones rel igiosas 
y ciudadanos part iculares que 
se han volcado con el desgra
ciado episodio que les ha toca
do vivir a estos dos daimieleños 
quienes, en principio consiguie
ron la mediación del párroco de 
una de las dos iglesias que exis
ten en la localidad, para conse-
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Arriba, un momento de la procesión de la Paz. Abajo el obispo, Rafael TOlija, que ha morido a la SlIfidalidad en el pueblo de Daimiel. 

guir que los padres del niño 
afectado rebajaran en un millón 
la cuantía económica, cuyo pa
go ha quedado aplazado en tres 
efectos, que deberán reali zar 
antes de feb rero del año que 
viene. Hasta entonces, la vida 
de ambos se ha convertido en 
una carrera contra el reloj para 
conseguir el dinero suficiente 
que les permita cubrir los 7 mi
llones de pesetas que aún debe
rán desembolsar. Reconocen 
que lo tienen muy difícil por
que, aunque la solidaridad de
mostrada hasta la fecha crece 
de forma abrumadora, la canti
dad es tan elevada que a veces 
les cunde el .desánimo y pien
san que tendrán que volver a 

buscar "como sea", el dinero 
necesario. 

~~~CARTA DECISIVA 

Una carta enviada por el 
obispo de Ciudad Real, Rafael 
Torija, a todos los presidentes 
y hermanos mayores de las her
mandades y cofradías existen
tes en la prov incia resul tó deci
siva para desa tar e l apoyo 
mas ivo de toda la gente que 
quiere apoyar a estos dos hom
bre en apuros. 

Las escurridas arcas de la 
hermandad de la Paz, obl igaron 
a Emiliano Aldea y Emilio 
Fernández a convocar un ca-

Se ha creado una 
comisión mixta entre 
el Ayuntamiento de 
Daimiel y las 
hermandades de la 
localidad para 
canalizar la llegada de 
fondos. 

bildo extraordi nario que aprobó 
el abono de 6 cuotas extraordi
narias de 1.500 pesetas para los 
325 hermanos que esta asocia
ción religiosa posee. Al mismo 
ti empo, se ce lebraba en el 
ay untamiento de Daimie l una 
reunión entre los responsables 
municipales y las diversas her
mandades de la localidad para 
canali zar la llegada de fondos. 
El alca lde, José Manuel Diaz 
Salzar, se comprometía, a su 
vez, a enviar una carta a todas 
las empresas de la localidad pa
ra que prestaran su apoyo eco
nómico, mientras que el pasado 
viernes santo se rea lizó una 
cuestación especial destinada 
en exclusiva a recaudar el má
ximo dinero posible. Toda la 
ay ud a es poca. Aunq ue las 
mues tras de so lidaridad son 
muchas, lo cierto es que lo que 
los responsables de la herman
dad de la Paz necesitan es dine
ro. 

~~~SEGURO NECESARIO 

Pero uno de los aspectos, 
más interesantes de la carta del 
obispo Rafael Torija, se refiere 
a la necesidad de que todas las 
cofradías cuenten con un segu
ro necesario que cubra cual
quier eventualidad de este ti po 
"aun dudando -dice la carta- de 
que sea propio de las herman
dades y cofradías la organiza
ción de toda una serie de fesle
jos más fo lclóricos que 
religiosos, una cosa es, sin em
bargo, cierta: la absoluta nece
sidad de que todas las herman
dades y cofradías estén 
debidamellte aseguradas, con 
seguros que cubran todo este ti
po de riesgos. Desde el obispa
do promovimos un seguro mul
ti-riesgo para todas las 
parroquias y algunas cofradías 
de la Diócesis. La de la Virgen 
de la Paz, lo había hecho en 
enero de 1993, por lo que el ac
cidente en cuestión queda fuera 
de las posibilidades de protec
ción", 

Los donativos pueden reali
zarse en cualquier sucursa l ban
ca ri a. La fraternidad, en esta 
ocasión cuesta dinero y el mo
vimiento, dicen, se demuestra 
andando. 

• ANGEL N. VELDUQUE 
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o El destape de 

Piolín 
En la discoteca de Almagro 
"Piolín", se celebró hace pocos 
dias un espectáculo de Strip
tease, como hace mucho que no 
se veia en la ciudad encajera. 
El recién inaugurado recinto de 
ocio, ha apostado desde sus 
comienzos por la programación 
de números visuales, para 
atraerse a la juventud que, de 
paso, pasa un rato intenso de 
música di sco, pop y bakalao. 

Diez grupos castellano-man
chegos participarán el próxi
mo dia I de mayo en la 
XXXI fiesta del mayo man
chego que tendrá lugar en 
Pedro Muñoz. Entre los gru
pos inscritos se encuentran 
participantes de las provin
cias de Toledo, Cuenca y 
Ciudad Real que deberán in
terpretar varias canciones 
tradicionales. La fiesta del 
mayo manchego es una de 
las costumbres populares que 
más se identifican con esta 
región, cuyos grupos están 
acelerando los preparativos. 
Ciudad Real y Daimiel o Pie
drabuena son algunas locali
dades en las que también se 
confeccionan las más espec
taculares cruces de mayo. 

o Semana cultural en Manzanares 
Como preludio a las vacaciones de Semana Santa, el Instituto de 
Bachillerato "Sotomayor" de Manzanares ha desarrollado una 
serie de actividades extraescolares encaminadas principalmente a 
conseguir una formación más completa de sus alumnos, buscando 
el carácter lúdico de la cultura. Los actos culminaron con una 
sonada fiesta previa a un pase de modelos, acto que se está 
haciendo inevitable entre las fi estas de los estudiantes. 
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o Jesús Gil, con las peñas 
Las peñas del Atlético de Madrid en la provincia de Ciudad 
Real, se desplazaron hasta Madrid para disfrutar de una 
jornada de convivencia con el presidente del club, Jesús Gil, 
e intercambiar impresiones sobre el apoyo que las citadas 
asociaciones prestan a la entidad rojiblanca. El máximo 
mandamás rojiblanco, que aparece en la foto con un 
miembro de las peñas de Bolaños, consiguió como sólo él 
sabe hacerlo, encandilar al personal con su verbo fácil y su 
prosa populista, tan del agrado de sus seguidores que 
acudieron enfervorizados desde la citada localidad de 
Bolaños y de Almagro. 

O Sabas, en 
Malagón 

El primer aniversario de la 
escuela municipal de fútbol 
de Malagón se celebró hace 
algunos dias coincidiendo 
conla festividad de la 
Semana Santa. Y para 
celebrarlo, los responsables 
organizaron una fiesta 
futbolística a la que invitaron 
al futbolista del Atlético de 
Madrid, Juan Sabas, de 
ascendencia malagonera 
quien disfrutó con los 
chavales y firmó autógrafos. 
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o Modelos en el 
balneario 
Cervantes 

El pasado domingo -de Ramos
tuvo lugar en el balneario 
Cervantes un interesante desfile 
de modelos de fies ta y trajes de 
novia producido por la 
colaboración de diversas casas 
comerciales. Música y buen 
ambiente fueron algunos 
ingredientes básicos que 
permitieron a los muchos 
asistentes pasar un rato ameno y 
apuntar alguna ideas para sus 
próximos compromisos sociales. 
En la foto, algunas de las 
jóvenes modelos que 
participaron en el pase. 

Los días 
contados 

ANGEL N. VElDUaUE 

El último verano 

Vamos a ver si el personal se va despertando ya 
del profundo letargo invernal porque aquí, 
dentro de poco. nos metemos en el verano y 
hay que empezar a planear la estrategia esti-

val de ocio y derroche para disfrutar lo que sea, como sea 
y donde sea con garantías, que es de lo que se trata. 

Hay que espabilarse y empezar a sentarse en las butacas 
de las terrazas, que este año en Ciudad Real va a estar el 
patio pleno de hongos de Mahou en los aledaños del go
bierno civil, aunque Braulio, que es uno de los santones 
del ramo de la hostelería en la capital, se queja y dice que 
le va a hacer falta servir muchas cañas en las mesas de las 
terrazas de verano, para recuperar las pérdidas por las tru
culentas obras de peatonalización. Y yo digo que por que
jamos que no quede. Por lo visto, el Ayuntamiento aprieta 
la tuerca en las terrazas de verano porque la ciudad se 
convierte en un horno de asfalto durante el verano y los 
escasos puntos de ocio urbano se cotizan caro. Otros lo 
llaman hacer el agosto. 

Estamos empezando a construir un verano de terrazas al 
aire libre y fiestas que prometen no acabar. Que lo prome
ten. Seguro. Que ¿por qué?, pues porque este será un buen 
año para remontar la crisis, (¡toma ya! ) porque son unos 
meses defmitivos en los que hay que echar el resto ¿vale? 
y porque hay que recordar que este será el último verano 
antes de las próximas elecciones municipales y, ya se sa
be, los Ayuntamientos querrán quedar bien con los prema
turos votantes un año antes de la llamada a las W11as. Va
mos a imaginar que en el Ayuntamiento de Daimiel ya 
están abrillantando con cristasol ese gran escaparate que 
se ha llamado durante cuatro años, "Daimiel en concierto" 
¿recuerdan? Como este es el último año que José Manuel 
Díaz Salazar, el alcalde ya saben, tendrá la oportunidad 
de coger ellimpiacristales para dejarlo todo limpio y relu
ciente, tiene que comprar el mejor para que el pueblo bri
lle como una patena. Quienes le conocen dicen que al al
caide le gusta mucho uno que se llama Juan Luis Guerra 
que, por lo visto tiene virtudes similares a las del Mister 
Proper. El mercado de los abrillantadores es amplio y ha
brá que ver que pasa. Y quien pasa. 

Quizás por lo que decíamos antes de las votaciones, la 
concejalía de festejos del Ayuntamiento de Ciudad Real 
ha programado por vez primera un concierto para la gente 
joven durante la fiesta de la Pandorga, que es la fiesta de 
los jóvenes. Serán los Celtas Cortos, que este mismo mes 
de mayo abrirán el kiosko de ferias en Puertollano para 
entonar con sus humos musicales unas fiestas que empe
zaron siendo polémicas y, hoy por hoy. amenazan con im
ponerse a las que se celebran en septiembre. Para empe
zar, habrá hasta festejos taurinos. Cosa rara en 
Puertollano. pero ya se sabe que son las últimas antes de ir 
a votar y hay que tirar la casa. O darle con Mister Proper. 
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OlA MUNDIAL DE LA SALUD ORAL 

El pasado jueves, 7 de marzo, se celebró el dia mundial de la salud oral. 
Los habitantes de esta región, hasta ahora, han cuidado poco la higiene 

bucal, aunque parece ser que los hábitos están cambiando mientras que las 
modernas técnicas se van incorporando en las clínicas privadas. 

Mejora'la higiene dental 
en Castilla La Mancha 
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as ta ha
ce pocos 
a ñ o s , 
Cas ti lla 
La Man
cha, ha 
sido una 
reg ión 

subdesarrollada en materia de 
higiene bucodental, pero según 
los datos que manejan todos 
los dentistas y estomatólogos, 
parece ser que los hábitos están 
cambiando. Dos factores deci
sivos han contribuido a que los 
ciudadanos castellanomanche
gos sean más conscientes, aho
ra que antes, sobre la neces i
dad de prestar una escrupulosa 
atención para mantener una bo
ca sana: en primer lugar el au
mento en el ni ve l cultural y 
económico. Para los habitantes 

de esta región, ir al dentista ha 
pasado de ser un lujo a conver
tirse en una necesidad ineludi
ble que redunda en el aumento 
de la calidad de vida y del bie
nestar. Saben que ir al dentista 
ya no resulta tan caro si se hace 
con regularidad y que es bueno 
para la sal ud y el bolsillo no 
acordarse de santa Bárbara sólo 
cuando truena. 

El segundo factor importante 
ha sido el profesional. Al cam
bio de mentalidad operado en 
la población gracias a la crea
ción de programas específicos 
realizados por la san idad públi
ca, los profesionales del sector 
ha sabido dar un a adec uada 
respuesta introduciendo las téc
nicas más modernas y la tecno
logía más avanzada en las clí
nicas privadas de la región. Los 

En la imagen, el equipo al completo de la clínica Dentísán,de Ciudad Real, una 
de los muchos centros modernos que existen en la provincia 

El gabinete buco·dental que /unciDna en Dai· 
miel, I_nta los hábitos sanos en los niños 

centros privados que funcionan 
a lo largo y ancho de la geogra
fía regional soportan todo el 
peso de la asistencia bucoden
tal , reali zada en Ciudad Real 
por los 90 profesionales que 
desempeñan su labor en el sec
tor privado. 

~~~MEJORAR MAS 

Mucho se ha avanzado en 
Castilla La Mancha desde que 
hace sólo algunas décadas, era 
el barbero del pueblo el encar
gado de realizar las extraccio
nes dentarias. Se ha pasado de 
la barbería a la uni versidad en 
un corto intervalo de tiempo. 
Sin embargo no hay que lanzar 
las campanas al vuelo, porque 
aunque la situación en materia 
de sanidad bucodental ha cam
biado bastante, todavía es ne
cesario mejorar más y modifi
car muchos hábitos sobre todo 
entre los adu ltos. "La pobla
ción en épocas anteriores ha 
sufrido ulla limitación del de
sand io de esta profesión. La 
odontología es una profesión 
con lIna historia muy reciente", 
explica el odontólogo Senén 
Blanco. 

Bien es cierto que la mayoría 
de los habitantes de los paises 
desarroll ados ha aumentado 
considerablemente el cuidado 
de sus dientes, pero aun sigue 
existiendo sobre todo en las zo
nas poco desarrolladas, una 
elevada incidencia de enferme
dades dentales. En España, el 
73% de los escolares menores 
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de 15 años padece caries. Re
duciendo el problema a nues
tra región, los dentistas consul
tados por esta revista han 
coincidido en hacer especial 
hincapié en el elevado consu
mo de azúcares en la dieta ali
menticia de los niños, aunque 
los estudios realizados por la 
consejería de sanidad indican 
que el porcentaje del índice de 
caries sin tratar es a los 12 años 
del 71 %, y del 69% a los 14 
años, como se observa unos 
porcentajes sensiblemente infe
riores a la media nacional. 

Afortunadamente para los 
pacientes, la mentalidad de los 
profesionales también ha cam
biado de fomla radical. Las sa
las de espera del hospital de 
Alarcos ya no están tan llenas 
como hace pocos años de pa
cientes que aguardan su turno 
para desprenderse de esa muela ~ 
cariada que ha comezado a qui- i3 
tarles el sueño. Los jóvenes ~ 
dentistas que inician su carrera..; 
profesional son decididos parti- ::; 
darios de la conservación de la 
pieza dental antes que arrojarla 
al sanguinolento cubo de la ba
sura. 

Hoy en día existen en todas 
las localidades importantes de 
la región, modernas clínicas 
dentales dotadas con los meJo
res instrumentos técnicos, hilo 
mu sical , todo perfectamente 
calculado para que el paciente 
se sienta cómodo y relajado. Ir 
al dentista ha dejado de ser una 
tortura y todo ello ha redunda
do en una mejora de la calidad 
de vida de los castellanoman
chegos. Según Senén Blanco, 
uno de los cuatro estomatólo
gos que realizan su trabajo en 
la clínica Dentisán de Ciudad 
Real , "Cuando vienen pacien
tes de 40 o 50 O/íos que han si
do muy mutilados por la prác
tica de dentistas tradicionales. 
no quieren ver ese problema 
reflejado en sus hijos yeso les 
sinle de estímulo para traer al 
,Ji'lO precozmellle al delllista . 
con el fin de que no sufra lo 
que ellos anteriormente han 
padecido. Eso es IIIl motor pa
ra que el paciellle asista. Por 
otro lado ha cambiado ese mie
do exacerbado al delllista, so
bre todo en la población infan
til, porqu e las técnicas de 
anestesia han mejorado y por-

En Ciudad Ral es posible recibir los tratamientos dentales más modernos a unos precios razonables. 

El mantenimiento de los dientes sanos es, además de una cuestión estética, el lactar más 
importante para gozar de buena salud 

que el manejo del ni/la es mll- gía existente en la gerencia de 
cho mejOl: El profesional no se atencion primari a del INSA-
presellla como un ogro sino ca- LUD ha puesto en marcha por 
mo 1111 hombre que tiene que tercer año consecutivo un pro-
da r solución adecuada a un grama de asistencia bucodental 
problema de boca. me parece para niños en edad escolar de 
qlle esta imagen ha cundido 2º a 5º de E.G. B. iniciado a raiz 
elllre la gellle". de un estudio elaborado por la 

(ji(ji(ji PARA NIÑOS 

De forma complementaria, el 
gabinete de odonto-estomatolo-

consejería de Sanidad de la 
Junta de Comunidades que. ya 
en 1984 puso de manifiesto la 
necesidad de un a actuación 
preventiva en la región que ha 

dado lugar a una variación im
portante en el estado de salud 
bucodental de la población es
colar. La dirección general de 
salud pública ha puesto en fun
cionamiento estos programas 
donde destacan las medidas 
preventivas, basadas en fomen
tar hábitos adecuados de higie
ne bucal. uso de f1uoraciones y 
vio ilancia del consumo de azú-

'" cares en la alimentación. "An-
tes. el nilÍo consllmía a media 
m(//íana el clásico bocadillo de 
cl/Ori:o en el recreo. hoy las 
madres les dan a sus ni/íos el 
bollo de chocolate y 110 saben 
que el sólido a:ucarado entre 
horas es lo que peor va para 
los diellles". asegura el dentista 
Manuel Albi Núñez. 

De la coordinación del pro
grama que comenzó a fu ncio
~ar en Daimiel se encarga el 
estomatólogo Luis Peso. "es
cogimos esta localidad -co
menta- porque es una pobla
ción mediana. con un elevado 
nlÍcleo de población infalllil. ni 
mu)' /'111'01 ni mlly urbana, que 
nos permitía evaluar con cier
tas garalllÍas los resultados del 
programa al cabo de 5 o 6 
O/ios y su relllabilidad en tér-
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minos sanitarios". De allí se 
extendió a otras zonas como 
Puer to lla no, Ciud ad Real, 
Tomelloso, Valdepeñas e In
fantes , completando el mapa 
geográfico trazado en la pro
vincia de Ciudad Real para 
prevenir los problemas buco
dentales a largo plazo. 

El resultado ha sido el cam
bio de hábitos antes descrito. 
Las viejas ideas arraigadas con 
la tradicional concepción de la 
odontología, han comenzado a 
remitir: el coste del tratamiento 
y su asociación al dolor. Repo
ner las piezas dentarias supone 
un desembolso importante pero 
no tanto prevenirlo, aunque la 
fría estadística asegura que só
lo un 25% de los españoles vi
sita al menos una vez a! año al 
dentista frente al 60% de euro
peos que ha adoptado esta cos
tumbre habitual. 

(ii~~ ¿ES CARO EL DENTISTA? 

La poblac ión de esta región 
como la de cu~lquier provincia 
de España, sigue pensando que ~ 
el dentista es caro. "si entra- :i L---'-'----&;,¡¡¡;;¡a,¡¡i3c;¡¡¡¡a,¡;¡;c¡¡iiiCa:p;¡¡;¡¡aqn;¡;~;;;;~:;;;:i:1:¡:~~== 
mas en un análisis profundo Es importanteacudilluna clínica prirada q .. 

-se/lala el doclOr Blanco- la 
estomatología eSfJa/io la , en
tiendo que puede estar en un 
nivel medio de precio con res
pecIO al resto de la europea". 
Los profesionales consultados 
por esta revista coinciden en 
asegurar que el dentista es caro 
si uno lo abandona y acude al 
cabo de varios años a solucio
narse algunos problemas que 
no hacen sino descubrir patolo
gías bucales más complicadas 
y, por supuesto, mucho más ca
ras de solucionar. 

Por otro lado, desde hace 
cuatro años, la provincia de 
Ciudad Real se ha subido al 
carro de las modernas tecnolo
gías gracias al trabajo de diver
sos profesionales que vienen 
rea lizando las técnicas más 
avanzadas que en Europa se es
tán llevando a cabo desde hace 
años. Técnicas tales como los 
implantes osteointegrados -re
posición de las pérdidas denta
rias mediante prótesis ancladas 
en tornillo de titanio- han em
pezado a ser una realidad en 
esta región. Ya no es necesario 
desplazarse a Madrid para re-
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cibir este tipo de tratamientos u 
otros similares, como la as is
tencia a las malocl usiones, a 
través de tratamientos de orto
doncia. En toda esta actividad 
asistencial juega un papel tras
cendental la labor dura y calla
da que realizan los auxiliares 
dentales y protésicos que hacen 
posible, con su trabajo, que el 
dentista dé solución a los pro
blemas que los pacientes plan
tean. 

La falta de una adecuada 
educación sanitaria en materia 
denta! y el objeti vo de ahorrar
se unas peseti llas en el cuidado 
de la boca hace que un seg
mento, afortunadamente cada 
vez menos importante de po
blación, opte por acudi r a de
terminadas consultas privadas, 
que, a juicio de los profes iona
les registrados en el colegio 
profesional de odontólogos y 
estomatólogos de España, ofre
cen unos servicios sin suficien
tes garantías higiénicas y sani
tari as. La inci dencia de la 
enfermedad del SIDA, aconse
ja a extremar la prudencia. Para 

muchos dentistas de la provin
cia de Ciudad Real la práctica 
habitual del intrusismo "consti
tuye uno de los problemas fim 
damemales de esta provincia, 
subdesarrollada a la hora de 
elegir un dentista con todas las 
garantías". Es import.ante, co
mo punto fina! , no sólo la asis
tencia regular al dentista sino, 
sobre todo, la elección de una 
clínica dental que nos ofrezca 
la suficiente confianza, con sa
las de esterilización y un perso
nal preparado. Todo eso, obvia
mente tiene un precio. Desde el 
colegio de estomatólogos se es
tá luchando contra el intrusis
mo que puede dañar la imagen 
de una profesión que en Casti
lla La Mancha ha alcanzado la 
mayoría de edad. La mejora en 
el comportamiento de la pobla
ción y la existencia de especia
listas preparados ahuyentan el 
tradicional pánico al dentista. 

• A GEL N. VELDUQUE 

En Ciudad Real ya son 
habituales, modernos 
tratamientos que 
antes sólo se 
realizaban en Madrid 

Es conveniente la 
elección de una 
clínica privada, con 
suficientes garantías 
higiénicas. 
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ADMIRELOS DE CERCA 

DISCDVERY Desde 2.995 .000 

DEFENDER Desde 2.710.331 

RANGE RDVER Desde 3.589.000 

En nuestros concesionarios . Atendido por vendedores especializados. Admire la tecnología y el diseño de nuestros ex-

cepcionales todo terreno . Sólo LAND ROVER ha sido capaz de crearlos. El Range Rover, una perfecta combinación de 

fuerza y elegancia . El Discovery, toda una lección de confort y prestaciones. Y los Defender 90 y 110, verdaderos mitos, 

recién importados de Inglaterra . Admírelos de cerca en los auténticos concesionarios Land Rover. Y conozca nuestra 

calidad de servicio y fantásticas instalaciones . 

• Precio final recomendado. 

Concesionario Oficial : AUTOMOCION MASER, S. L. Ctra. de Carrión . Parque Empresarial 
Guadiana. Naves 5 y 7. 13005 Ciudad Real. Teléfono (926) 252251 . Fax (926) 251680. 
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D esde la pasada semana más de 60 personas asisten a las cIases de bailes 
de salón, que se imparten en Puerto llano a través de la universidad popular. 
el interés por el aprendizaje de ritmos como el tango, el vals o el fox-trot se 

está convirtiendo en una afición de masas que divierte a los adultos. 

Ú /lflJRilora, Yolanda Ribera, j. nto C1In los al.mnos en la eseuela municipal de dam 

INTERESAN CADA VEZ MAS 

Bailes de salón y ... 
pasando del bakalao 

prender a 
bailar está 
de mod a. 
Así lo de
muestra la 
ca ntid ad 
de cursos 
de bail es 

de salón que se están realizan
do en nuestra provincia a través 
de las uni versidades populares 
de la mayoría de los munici
pios, que han visto en esta acti
vidad uo de los mejores incen
tivos de ocupar el tiempo libre 
de los adultos. 

Ya no basta con dejarse lle
var por la música, parece ser 
que el cuerpo sigue pidiendo 
marcha, aunque son cada vez 
más quienes quieren aprender 
los pasos precisos. Para impre-
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sionar o para conocer nuevos 
ritmos porque no todo iba a ser 
bakalao. 

Así, en Puerto llano, más de 
60 personas asi.sten desde la pa
sada semana a un curso de bai
le que enseña la técnica básica 
de ri tmos tan entrañables como 
el tango, bolero, fox-Irot y Cha
cha-chá. Yolanda Ribera, estu
diante de tercer curso de Dan
za, es la monitora que explica 
la esencia del baile. "Es funda
mental dejarse llevar por la 
música, me parece que a todos 
nos gusta bailar, hay gellle que 
lo /leva en la sangre, pero no 
está de más, si podemos apren
der un buen tango o un baile 
agarrado". 

Las buenas costumbres se es
tán pérdiendo. Bailar en pareja 

o un ritmo cálido como el fox
Irot es algo pasado de moda. La 
juventud cada vez se complica 
menos porque, antes, había que 
ser un auténtico virtuoso para 
bailar un tango con sentimien
to. "Es que es el tango el baile 
más difícil" , explica Yolanda 
Ribera, quien se muestra satis
fecha con el grado de aprendi
zaje de sus marchosos alumnos. 
"Todos me dicen que estaban 
acostumbrados a bai lar a su ai
re y la mayoría quieren apred
ner a bailar un vals o un bolero. 
También ensayamos el tango, 
un bai le al que hay que ponerle 
mucho espíritu y sentimiento". 
Todos asegurar que marcarse 
un tangazo con tronío, es cosa 
que requiere porte y mucha cia
se. 

~~~ IMAGINACION 

Yolanda reclama la imagina
ción como instrumento para sa
ber bailar, cada vez mejor. "Se 
está perdiendo la imaginación, 
cada vez se ponen menos ga
nas". Además, las modas se 
imponen a los gustos de la gen
te como una losa de la que es 
muy difici l escapar. "En cual
quier sitio, aquí en Puertollano 
por ejemplo, no hay ningún si
tio para bailar cualquier cosa 
que no sea bakalao o música 
disco y por eso, la gente se de
sanima y baila lo que le echen", 
cuenta Yolanda. 

La gran aceptación que estos 
cursos están teniendo, ha lleva
do a varios ayuntamientos a re
cuperarlos, cada vez con más 
solicitantes. Mientra tanto, las 
sevi llanas siguen capitali zando 
las preferencias de los bailado
res más empedernidos. Des
pués de varios años, las sevilla
nas siguen siendo el baile de 
moda. Las academias de bai le 
se llenan de gente que, con más 
o menos aptitud, al fina l consi
gue enhebrar unos cuantos pa
sos. Para sorprenderse y sor
prender. Porque el baile no sólo 
es espíritu, a nadie le amarga 
un dulce y de paso, siempre se 
puede llamar la atención o, por 
qué no, todos podemos conver
tirnos en consumados artistas 
en el dominio del baile. 

• A.N.V. 
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La ubicación de la 
sede de la Federación 
de Karate de Castilla 

La Mancha en 
Valdepeñas, al ostentar 

la presidencia el 
valdepeñero Alfonso 
Martín, ha dado un 
fuerte impulso a la 

práctica de este deporte 
en esta ciudad. De las 

4.000 licencias 
federativas que hay en 

la región, 
aproximadamente 250 

lo son de karatekas 
valdepeñeros . Alfonso Martín (primero por la derecha, de pie) junto a jóvenes karatekas. 

VALDEPEÑAS 

El karate le hace la competencia 
al fútbol 

esde el mes de 
Mayo de 1992 
Alfonso Martín 
es e l presidente 
de la Federación 
de Kara te de 
Castilla La Man-
c ha , cargo que 
ocupará hasta 

1996. Desde esa fecha la afi 
ción a este deporte ha experi
mentado un fuerte impulso, 
entre otras razones porque el 
polideportivo municipal ha al
bergado numerosas competi
c iones y exhibiciones de este 
arte marcial. 

En la actua lidad unas dos
cientas cincuen ta personas 
practican el karate en Valde
peñas, repartidas en los dos 
c lubs que hay: el gimnasio 
Sotokan y el Galos Gym (del 
que es propietario Alfonso 
Martín). Según Alfonso Mar
tín este deporte es e l tercero 

más practicado, después del 
fútbol y del fútbol-sala. 

Una gran mayo ría de los 
practicantes son niños y niña 
de corta edad. En su opinión 
la edad de seis años es la idea l 
para comenzar a practicar este 
deporte, para el que se requie
re una gran disciplina y coor
dinación. A su vez al no ser 
un deporte violen to puede 
prac ticarse has ta una edad 
bastante avanzada. Pero tam
bién es un depone difícil de 
impartir para los monitores a 
juicio de Martín, "hay que 
conseguir que el chico eSlé 
con lema con las clases para 
que 110 se aburra y abandone 
la práclica", comenta. Ade
más no todos los que practi
can el karate lo hacen con el 
objetivo de participar en com
peticiones. En el karate se dis
tingue entre katas (combates 
simulados) y kumites (comba-

tes) . 
El próximo 14 de Mayo el 

po lideportivo muni c ipal de 
Valdepeñas albergará por se
gu nda vez el examen anua l 
para optar al cinturón negro 
(hasta tercer Dan). El pasado 
año 160 karatekas de toda la 
reg ión se desplazaron hasta 
Valdepeñas para pasar esta 
prueba. En nuestra región este 
examen solamente puede rea
li zarse en Toledo y Valdepe
ñas. 

Esta es una de las conse
cuencias de que la sede de la 
Federación esté en esta locali
dad. La ce lebración de com
peticiones y exhibiciones de 
este deporte también es el re
sultado de que el presidente 
sea valdepeñero. 

Desde que accediera al car
go en Valdepeñas se ha dispu
tado la 1 Copa Autonómica de 
karate que fué c las ificatoria 

para la Copa de España, una 
nueva competic ión. También 
se han celebrado numerosas 
concentraciones de la se lec
c ión y otras exhibiciones, 
siempre con las gradas llenas 
de público. 

Alfonso Martín se muest~a 
contento con la gestión lleva
da a cabo desde que accedió al 
cargo, "aunque lodo es mejo
rable. lenemos penurias eco
lIómica como lodos las fede
raciones pero en este liempo 
hemos crecido deponiva y 
económicamellle", comenta. 

El principal objetivo de esta 
federación para un futuro pró
ximo es luchar contra el intru
sismo entre los monitores y 
entrenadores de karate . "De 
ahí que sea muy imporlallle 
eS/ar federado", dice Alfonso 
Martín. 

• 
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L a presentación en Valdepeñas de la obra poética de Juan Alcaide, contó con importantes nombres 
como Rafael LLamazares o Félix Grande. En cualquier caso, un acto de justicia que sin duda el 

valdepeñero estaba esperando desde el Parnaso hace años, y que tendrá en su día continuación. 

E. la toID, llllae/llMtames, Félix Braee, Satrador Satá. , Jasi Mafia Ateos, durante el acto de presentación del libro, en la Casa de Cullllra de Valdepeñas 

AUNQUE SE PREPARA UN SEGUNDO VOLUMEN CON POESIA INEDlTA y EPISTOLAR 

La obra completa de Juan Alcaide ya 
está en la calle 

i Juan Alcaide 
levantase la ca
beza, se sentiría 
sati sfecho por 
la publicac ión 
de su poes ía 
completa. 

Aunque cuando se habla de 
poetas, siempre es di fícil preci
sar aquello de "obra completa". 
Téngase en cuent a que cas i 
siempre, la obra espistolar sue
le ser tan interesante como la 
obra, llamemos pública, del 
autor. 

El caso es que tras las dos 
primeras ediciones de Insula y 
Doncel, se hacía necesario dis
poner de una obra netamente 
producida en la provincia. Ra
fael LLamazares luchó mu
chos años de su vida para que 
esto fuera posible. 

Aunque no había nac ido en 
La Mancha, desde que el cate
drático de Lengua y Literatura 
ll egó a esta ti erra s hace 40 
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años, siempre había soñado con 
que la poes ía de Alcaide se 
publicase adecuadamente. 

El Instituto de Estudios 
Manchegos llevó a cabo un an
tología en 1954, y ahora la Bi
blioteca de Autores Manche
gos ha log rado una obra 
"pe/fecta ell el formato, el pa
pel y el tipo de letra", según el 
propio LLamazares, como he
mos dicho, principal instigador 
de la edición. 

Jaime Muñoz Fillol, un val
depeñero de 82 años, es quizá 
el único superviviente de aquel 
grupo de amigos que se reunían 
en tomo a Juan Alcaide. Jai
me aún recuerda con emoción, 
la primera poseía que su amigo 
Juan le escribiera en una página 
del libro de Química. Página, 
que naturalmente conserva co
mo una reliquia. 

"Fue padrino de uno de mis 
hijos, y conozco las circunstan
cias de amargura y persecu
ción que sufrió tras la gllerra 
civil . Tímido y con una gran 

pureza de ideas, tenía una gran 
faciliaad para la metáfora y la 
figura poética", añade Muñoz 
Fillol. 

El poeta valdepeñero tenía 
una concepción de la poesía ca
si religiosa. Así lo considera al 
menos, José Castillo Gigante, 
profesor de Instituto jubilado, 
que conoció y trató personal
mente a Juan Alcaide. 

"El creía que el poeta era 
poco menos que un iluminado, 

En breve pOdría 
publicarse un segundo 
volumen con la poesía 
inédita, hoy 
diseminada, y la obra 
espistolar, del poeta 
manchego por 
excelencia. 

que no se hacía, sino que era 
algo congénito. Comenzó escri
biendo sobre temas locales, y 
acabó COII una expresión mu
cho más amplia, all llque más 
profullda , y con un marcado 
selllido religioso", confiesa Jo
sé Castillo. 

A Juan Alcaide le ofrecie
ron numerosos e importanes 
cargos que él no quiso aceptar, 
porque no se atrevió a sal ir de 
es ta Mancha a la qu e tanto 
amó. Pero no estaba apartado 
del mundo. De fuerte inspira
ción, trabajaba el verso, recibía 
libros, y se carteba con perso
najes de la talla de Machado. 

Antonio Sánchez Ruiz, co
mo alumno de Alcaide que fue, 
y Joaquin Brotons como ad
mirador de su obra, de seguro 
que tendrán muchas más cosas 
que decir sobre el perfi l huma
no y poético, de un personaje 
manchego, que hoy por hoy, es 
irrepetible. 

• J.M .. e. 
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D icen que la unión 
hace la fuerza. Y así 

parece que es en 
realidad. Por si acaso, 

un importante grupo de 
empresarios de 
Valdepeñas, ha 

decidido apostar por la 
unión. La apuesta 

viene respaldada por la 
gran presentación que 

tuvo lugar en el 
Balneario Cervantes de 
Santa Cruz de Mudela, 
el pasado 27 de marzo. 

EL GRUPO ESTA FORMADO POR EMPRESARIOS DE VALDEPEÑAS 

Seiscientos jóvenes en la 
presentación de Base Diez 

a historia se 
remonta a 
poco más de 
dos meses. 
Entonces, 
nueve empre
sarios de Val

_._ depeñas , 
pertenecientes a casi todos los 
sectores, deciden unir sus es
fuerzos para crear importantes 
promociones, en tomo a la lla
mada Base Diez. 

Salones Balneario 
Cervantes, Pepe León Mobilia
rio y regalos, Viajes Halcón, 
Electrodomésticos Valentín 
Delgado, Muebles de cocina 
Rubio, Foto Video Valdepe,ias, 
Francisco Bolaños Joyero , Flo
ristería Iris, y Gimnasio Galos 
Gym, son los nombres de los 
empresarios que han tenido vi
sión de futuro, uniéndose con 
el fin de poder programar ofer
tas interesantes, de cara a dife
rentes colectivos. 

El primero de ellos han sido 
los novios. Multitud de parejas 
de la zon~ de Valdepeñas han 
podido retirar sus tarjetas en 

cualqui era de los es tableci
mientos, para asistir a lo que 
constituyó todo un aconteci
miento social. 

Las magníficas instalaciones 
del Balneario Cervantes, y la 
luminosidad de la mañana del 
domingo, pusieron su granito 
de arena para que todo resulta
se espléndido. 

Casi nadie -y se llegaron a 
reunir unas seiscientas perso
nas- abandonó el Balneario sin 
regalo. Porque tras la exibición 
de Aerobic de Gim nasio 
Galos, el sorteo de premios fue 
prácticamente incesante. 

Donnitorios, mesas, viajes a ui 
<Brasil y a mil lugares más, re- :li 

lojes, vestidos de novia, ramos 
de flores, cenas, cámaras de fo-
to y aspiradoras, además de 
equipos de sonido y hornos mi
croondas, son algunos de los 
artículos que generosamente 
fueron cedidos por las empre
sas promotoras, en beneficio de 
los felices asistentes a una vela-
da que resultó inolvidable. 

La mayoría de los asistentes, 
muy pronto pasará por la vica-

Dos elegantes noríos 

ría, pero que antes de ese tras
cendental momento, tendrán 
que enfrentarse con el tremen
do laberinto que supone, prepa
rar una boda y amueblar una 
casa. 

A partir de ahora, también en 
Valdepeñas y su comarca, los 
novios no sólo lo tienen más 

barato, sino infinitamente más 
fácil. 

La tarjeta del grupo Base 
Diez, ofrece numerosas venta
jas para el usuario, desde des
cuentos especiales, a sorteos y 
promociones especiales. 

"Ciertamente, la unión hace 
la fuerza , -afirma Pepe León, 
uno de los promotores- pero los 
verdaderos beneficiarios van a 
ser los miles de clientes que a 
partir de ahora //0 tendrán que 
recorrer más y más estableci
mientos para encontrar lo que 
buscan ". 

Naturalmente, hubo otras co
laboraciones importanes, entre 
las cuales destacaremos al Ban
co Bilbao Vizcaya, y a Galerías 
Palacio, sin olvidar al magnífi
co trío musical que animó la 
velada. 

Casi puede decirse que fue 
un anticipo, un bello anticipo 
de lo que un! día tan señalado 
como el de la boda, puede su
poner para los jóvenes partici
pantes en este"party". 

• J .M.C. 
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XIII COrtCURSO 
DE 

FOTOGRflFlfI 

o Fiestas en 
La Puebla 

Con motivo de la celebración 
de las fiestas en honor del 
Santísimo Cristo de la Caridad, 
el Ayuntamiento de La Puebla 
de Montalbán ha convocado 
distintos concursos en los que 
los aficionados y profesionales 
de la Poesía, la Narrativa, el 
Teatro, la Fotografía, los 
Carteles Murales o las 
Maquetas, tienen la opción de 
exponer y ser premiados. 

La Real Fundación de Toledo 
se ha esmerado en la 
conservación de la portada 
del convento de Santa Isabel, 
pero se ha "apropiado" del 
monumento al afear el muro 
contiguo con una placa 
que conmemora su gesta, al 
unir para siempre su 
autopropaganda a la 
extraordinaria belleza de la 
obra. El cartel que perdura 
en la Plaza del Ayuntamiento 
de la empresa que ya 
terminara la recuperación de 
sus torres, así como los que 
en la cornisa anuncian la 
bondad de los que participan 
en la mejora de las riberas 
del Tajo, no parecen 
pregonar otra cosa que 
"autobombo" 

o La original ida estética de 
Beatriz del Río 

Siguiendo programación de la IV Oferta Cultural de la concejalía 
de cultura del Ayuntamiento de Quintanar, se ha podido ver una 
excelente exposición en La Emútilla. Veintiocho obras, en la que 
es la primera exposición individual de la artista salmantina y 
estudiante de Bellas Artes, Beatriz del Río, han constituido una 
oferta que aunaba en un sólo mundo estético tanto la pintura como 
la fotografía o el collage, cuyo denominador común residía en la 
originalidad de la muestra y en la sensibi lidad desarrollada de los 
conceptos plásticos. 
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o La surrealismo comprometido 
de Emilio Maseda 

El artista conquense Emilio Maseda, Licenciado en Filosofía y 
Letras y con un currículum profesional en el que queda patente la 
cnnjunción de su doble preocupación social y estética, expone 
estos días una colección de pinturas en la sala de exposiciones del 
Palacio de Benacazón. Un surreali smo de corte daliniano, que sabe 
aprovecharse de los efectos visuales de la perspectiva lineal o la 
yuxtaposición de imágenes de ademán fotográfico, mientras en 
otras ocasiones se desdice de lo dibujístico para ensayar la 
aleatoria cromática y los efectos expresionistas en los que el color 
da rienda suelta a sus posibilidades, sin sujetarse a más estructuras 
que las que dimanan de sus propias interacciones, es el campo de 
batalla en el que Maseda plasma sus sentires y pensares. 

o Cultura,economía y empresa 
Recientemente acaba de salir de imprenta el libro titulado: 
"Economía y organización de empresas", del que es coautor 
el profesor toledano José Luis Gómez de Agüero y de 
Acuña. Esta interesante obra, de carácter divulgativo pero 
rigurosa, sirve, por la profundidad de conceptos que 
desarrolla y por su presentación didáctica y sencilla, tanto al 
profano que quiere acercarse a la tan actual cultura de la 
economía, como al profesional para aclarar situaciones de la 
realidad jurídica, económica y organizativa del mundo de la 
empresa, o como apoyo textual a los estudiantes de los 
nuevos bachilleratos emanados de la LOGSE. 
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El teniente coronel Julián Higueras ha dirigido la expedición científico- militar que ha permanecido 
durante varios meses en la Isla Decepción, ubicada en el vértice norte del continente antártico. Este 

toledano de adopción, que años atrás sirviera en la Academia de Infantería y en el Gobierno Militar, 
partió el 28 de diciembre hacia su viaje más largo, regresando a su ciudad el lO de marzo . 

EL TENIENTE CORONEL HIGUERAS HA DIRIGIDO UNA EXPEDlCION A LA ANTARTlDA 
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A 12.000 kilómetros 
de Toledo 

a distancia 
entre Tole
do y el re
fu gio Ga · 
b r i e l 
C a s tilla , 
construido 
en la Isla 

Decepción por el Taller de In
genieros del Ejército de Tierra, 
es de algo más de 12.000 ki ló
metros. Para llegar all í, al vér
tice norte del continente antár
tico, hay que pasarse tres días y 
dieciséis horas viajando.EI te
niente coronel Julián Higue
ras tardó doce horas en pisar
Buenos Aires, cuatro más en 

aterrizar en Ushuaia, la ciudad 
más austral del mundo, y tres 
días en el buque" Hespérides 
"- que hizo paradas rutinarias 
para analizar muestras de agua 
- hasta tomar contacto con la 
is la Decepción, perteneciente a 
las denominadas Islas Shetland 
del Sur. 

El teniente coronel toledano 
encabezaba una ex pedic ión 
compuesta por diez mi litares y 
cinco científicos. Cuatro miem
bros del ejército se establecie
ron en la base Juan Carlos, si
tu ada más al norte, 
pros iguiendo hasta Decepción 
los otros 10 miembros del gru-

po. Los científicos eran biólo
gos y vulcanólogos que iban a 
analizar las erupciones de una 
zona procli ve a ello y las mi
grac iones y reproducción de 
los pingüinos. Todos hacían la 
travesía por primera vez excep
tuando al prestig ioso vulcanó
logo Ramón Ortiz,que llevaba 
ocho años acudiendo puntual a 
su cita con la Antártida. Dos de 
los cient íficos eran mujeres. 

IiJIiJIiJ VERANO AUSTRAL 

El vera no austral abarca 
desde el 24 de nov iembre hasta 
el 10 de marzo. La expedición 
española partió hacia la Antár
tida el día de los lnocentes, y 
se marchó precisamente a pri
meros de marzo. En este perío
do del año las temperaturas se 
vuelven más benévolas , cero 
grados aproximadamente, aun
que el viento continua siendo 
peor enemigo que el frío. " El 
setenta por ciento de los días 
que eSll/ vimos allí soplaba a 
/50 kilómetros hora ", relata 
Higueras. La pérdida de calor 
del cuerpo debido a estos vien
tos resulta muy alta, por eso el 
equi valente en temperatura es 
de 20 grados bajo cero . 

En el verano austral hay luz 
solar las 24 horas. Aquí res ide 
precisamente uno de los mayo
res problemas de adaptac ión. 
Cuando el cuerpo solicita des· 
canso es de día. Este contra
tiempo fue asumido con mucha 

El teniente cOlonel Higuela I a la derecha) diligió una expedición compuesta pOI 5 militares 15 filosofía por los expedic iona-
científicos. De estosúftimos3mn hombtes12 mujeres. ri os, que lo sustituyeron por 
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una idea pos iti va : " rene
mas 24 horas para ,,·aba
jaro Eso no impidió que se 
perdieracualquier sensa-
ción sobre el tiempo trans-
currido. 

Porque a los pocos días 

r------------------------------------------------, grados. En la década de 
los 70 se registraron 
erupciones de tal poten
cia que arrasaron una ba
se chilena. Actualmente 
son visibles algunos crá
teres - lago y restos de la-
va. " Esre O/io la acrivi
dad volcánica ha sido 
mínima ", señala Higue
ras. 

Iillillil ARGENTINOS 

de estar en aquella inmen
sidad, uno de los escasos 
lugares del mundo dónde 
un billete de cien dólares 
no vale para nada, se ig
nora si es viernes o si se 
acaba el domingo . Esta 
percepción de misticismo 
agudo se veía rota por los 
informativos de Radio Ex
terior de España. Aunque 
a medida que se prolonga
ba la estancia los integran- Los cientílicos realizaron un estudio sobre la inmigración de los plng:uinos. En la parte trasera de la isla había más 

de 2O ./IIJO parejas. Les anillaron, les hicieron análisis de sangre. 

Los exped iciona ri os 
españoles mantenían re
laciones de buena vecin
dad con una base argenti
na que se hall aba en la 

tes de la expedi ción se ,-__________________ .~ 
embebían más del entorno 
y se desentendían de lo 
que sucedía en la civiliza

FiP--;::;;;¡ misma isla a un kilóme
tro. El momento de má
ximo peligro se produjo 
precisamente en el bando 
aust ral, cuando dos de 
ellos caminaban por en
cima del refugio espa
ñol. " El glaciar cedió 
muchos me,,·os y rompió. 
Si les llega a coge los 
destro:a. Fue U/1 susro 
rremendo", relata Higue
ras. 

ción. 

Iillillil TRANSMISIONES 

En cualqu ier caso las 
comunicaciones han de
sempeñado un papel fun
damental en es te viaje 
transoceánico. Uno de los 
objetivos del ejército pa
saba por sopesar y evaluar 
la calidad de las transmi
siones con España. Aun
que parezca mentira los 
exped icionarios dialoga
ban casi todos los días con Los buques no pueden llegar a la isla , por ello la última lase de la travesía se hizo en dos zodiacs. 

sus familias . " Nos ponía- ,------------ ----------------, 
mas en contacto con Pe-
,¡agrande. la misma emi-
sora que esrá en 
comunicación COII BaSilia, 
y nos il1legrábamos a rra-
vés de un i//legrador en 
Telefónica". La ex peri
mentación en este aparta
do ha registrado un balan
ce altamente positivo. 

Su identificación con el 
medio ambiente llegó a tal 
ex tremo que un día estu
vieron a punto de bañarse. 
El mar solía presentarse 
muy revuelto, pero había 
días que se aplacaba. Es
tos momentos los aprove
chaban para visitar lo s 
múltiples cráteres y otras 
particularidades de la isla. 
Al ser una zona volcánica, 
en algunos puntos el agua 
alcanzaba hasta los 80 

Panorámica del campamento español. La expedición habilitó, 
bajo cientílico , el módulo para motores , que completaron 

Entre los expediciona
rios reinó la armonía du
rante los casi tres meses 
de estancia. Los once 
miembros superaron sa
tisfactoriamente la viven
cia de pasar juntos tanto 
tiempo, algo complicado 
si se tiene en cuenta que 
muchos días no podían 
salir de los módulos debi
do a las inclemencias del 
tiempo. ada más llegar 
al refugio cada uno puso 
un cartel con el nombre 
de su ciudad natal y los 
ki lómetros de distancia. 
El viento se llevó el que 
ponía " a Toledo 12. 
0000", y todos los demás. 

Pero la mayor sorpresa 
se la produjo otro cartel , 
uno que vieron en la isla 
al poco de llegar." Man
téngase alejado, Parque 
MUlldial Amánico ", de
cía una misiva firm ada 
por Greenpeace. El aire 
no se pudo ll evar este 
mensaje de la organiza
ción pacifista. 

Una de las funciones 
del Ejército de Tierra era 
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proporcionar apoyo logístico al 
quinteto de científicos. La isla 
antártica contaba ya con un re
fugio dónde se desarrollaban 
todas las actividades, un in
mueble hecho con fibra y sin 
cimientos construido por expe
diciones anteriores. El teniente 
coronel Julián Higueras y sus 
hombres edificaron dos módu
los más, lo que originó que se 
reorgani zara toda la estructura 
del campamento. 

Según el nuevo esquema, el 
módulo antiguo quedaba desti
nado a vivienda - comedor, 
mientras que de los otros dos 
uno sería para los científicos y 
para realizar las transmisiones, 
y el otro para los motores y al
macenamiento de herramien
tas. Esto no fue óbice para que 
se instalaran varias tiendas de 
campaña alrededor, que aguan
taron perfectamente las embes
tidas de un viento que soplaba 
a 150 km / hora. 

(jI(jI(jI FAUNA 

La fauna antártica no resulta 
agresiva ni peligrosa para el 
hombre, es más, el pingüino 
pasa por ser uno de los anima
les más sociables y simpáticos, 
" Te deja acercarTe porque no 
recol/oce al hombre como ene
migo ". Además del archifamo
so pájaro bobo había lobos ma
rinos, focas , focas - leopardo, 
ballenas ( quedan restos en la 
isla ), elefantes marinos y pája
ros, con mayoría de gaviotas en 
el último caso. 

Las relaciones entre todos 
ellos son también pacíficas, ex
ceptuando la foca - leopardo y 
el pingüino, ya que la primera 
se alimenta de este último. " 
Cuando ves TII1 revuelo de pil/
güinos es que hay una foca -
leopardo por allí ", detalla Hi
gueras. Este animal posee una 
cabeza descomun al y puede 
llegar a pesar más de 300 kilos, 
" en Tierra es muy Torpe, pero 
en el agua es majesTuosa ". La 
foca - leopardo y el lobo mari
no se vuelven amenazantes si 
ven invadido su terreno. " EI/
TOI/ces lanzal/ lo que los biólo
gos llaman un display, algo así 
como un griTO amenazador ". 

El alimento fundamental de 
los pingü inos es el crill, una 
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la Antártida es el cuarto de los continentes en tamaño. En él se aculIIIJla el SO por ciento de todo el hielo del planeta. 

Aunque este año ha habido poca actividad la ZORa es rolcínica. A la Antáttida solo se llega después de cruzar más de 950 kilómetros de 
profundidad oceánica, a través de los mares más turbulentos del planeta. 
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Las erupciones rolcánicas arrasaron en la década de los 70 un campamento chileno. El arión de la imagen pertenecía a ese contingente. 
En primer término se pueden apreciar hueS4S de ballena. A principios de siglo la Isla Oecepción se utilizó para esa industria 

El casquete glaciar posee un grosor medio de unos 1980 metros.lcebergs de 48 metros de largo son algo frecuente en las aguas que ro· 
dean la Antártida. Es el continente más frío. En el rerano la temperatura es de O grados. 

Misión 
cumplida en 

transmisiones 
y vestuario 

L os objetivos milita
res de esta expedición a 
la Antártida se han salda
do satisfactoriamente. La 
función de los 6 miem
bros del Ejército de Tie
rra que acompañaban a 
los 5 científicos iba más 
allá del apoyo logístico. 
Han experimentado con 
las transmisiones a Espa
ña, estableciendo los en
laces a di versas horas y 
probando con distintas 
frecuencias. Se han lo
grado sustanciosos avan
ces en la cartografía, ela
borándose un mapa 
sumamente fiable . Las 
experiencias con la ropa 
de camuflaje han dado 
fructífero s resultados, 
por lo que no sería raro 
que a corto plazo se in
corporara ese unifonne a 
las unidades españolas 
que operan en terreno 
frío. En el plano de la se
guridad también se han 
extraído conclusiones in
teresantes. Se ha hecho 
obligatorio salir siempre 
por parejas , y además 
dotados con un equipo 
de radio. Los días en los 
que viento soplaba a 150 
km / hora se prohibió 
alejarse 100 metros del 
refugio. 

El grupo científico lo 
constituían 3 hombres y 
2 mujeres,físicos y biólo
gos de profesión . Sus 
trabajos se orientaron ha
cia la volcanología, ya 
que se trata de una zona 
con frecuentes erupcio
nes. También elaboraron 
un es tudio sobre la re
producción y la emigra
ción de los pingüinos,por 
lo que tuvieron que ani
Uarles y hacerles anál isis 
de sangre. Desde que Es
paña suscribió el Tratado 
Antártico se obliga a 
mantener refugios acti
vos en este continente. 
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especie de camarón cuyo úni
co inconveniente para el consu
mo humano radica en el flúor. 
Los japoneses ya han advertido 
las propiedades del crustáceo y 
han pasado a comercializarlo 
en grandes cantidades. 

Los biólogos que integraban 
la expedición analizaron diver
sas singularidades del compor
tamiento de los pingüinos. Es
tudiaron sus movimientos 
migratorios y algunos matices 
de su reprodución. En la parte 
trasera de la isla había 20 .000 
parejas que ya habían criado. 
Cada hembra suele poner dos 
huevos. Una de las concl usio
nes que arrojó el estudio de los 
biólogos españoles fue que so
brevivían 1, 5 pingüinos de ca
da parto. 

~~~ SEGURIDAD 

La integridad fís ica de los 
expedicionarios no corrió peli
gro en ningún momento." A ve
ces el Tiempo se ponía fatal, 
pero al ver que IOdo el material 
eSTaba en condiciones no flIvi-

NJlJVAMIftI'I: El!. 
GIUJQ) DI: BOJ.I.IOJII({ 
KU.QMIIID) GIRO) 

9IlIIJIIA\ $JIJ NJIIVAl) 
DJJJD) \\IIL JAVINJ 
MA1!IUllIlJllAllO) 
CID',~j 

lItJ GJIA\ BO.It IIA\ 
RIGJO.It, DJUJDI 
AIIAIAIAl CIOJjJ_ 
GO.mJRIO.Sj 

mas sensación de peligro " ex
plica Julián Hi gueras . La 
tranquilidad sólo se vio altera
da por un brusquísimo cambio 
de tiempo que pilló a los biólo
gos fuera del refugio. " Se puso 
IIn viento enorme y empe:ó a 
nevar con mllcha fllerza. Casi 
no se veía. Aforfllnadameme 
nos comllnicábamos por radio 
y la cosa no pasó a mayores", 
recuerda Higueras. 

Esta experiencia ha serv ido 
para elaborar las reglas de oro 
de la seguridad, que no de la 
supervivencia, en el continente 
Antártico. Está terminantemen
te prohibido salir en solitario o 
desprovisto de radio, y los días 
de viento intenso no está per
mitido alejarse 100 metros del 
refugio. 

La Antártida también les ex i
gió unas normas de comporta
miento respetuosas con el habi
tal. Se recomendaba no pisar 
los musgos y los líquenes, ya 
que tardarían largo tiempo en 
recuperarse. " La vida vegetal 
es escasa , frágil y de creci
miellfo muy lellfo ", dicen los 
expertos. Los escombros exi-

" Los expedicionarios 
hablaron casi 
todos los días 
con su familia " 

" Se ha experimentado 
con ropa de 
camuflaje que 
pronto utilizará el 
ejército español" 

" Los científicos 
estudiaron los 
volcanes y 
los pingüinos" 

gen igualmente un tratamiento 
muy cuidadoso. En en el conti
nente antártico transcurren dé
cadas antes de que desaparez
can los escombros dejados por 
el hombre. 

Los expedicionarios abando
naron la Isla Decepción el 10 
de marzo, justamente cuando 
empezaban a regresar las no
ches. Días antes habían atrave
sado el círculo polar, " la expe
riencia más especTacular" , 
según Higueras. Las investiga
ciones y experimentos efectua
dos en la Antártida habían 
arrojado resultados de toda ín
dole, pero en cualquier caso 
siempre sorprendentes y prove
chosos. Según reza una de las 
guías para los visi tantes de la 
Antártida , " la inresTigación 
cienTífica eSTá haciendo una 
cOllfribllción imemacional al 
mejor conocimiemo del plane
Ta". Las únicas actividades que 
están rigurosamente prohibidas 
en la zona son las militares. 
Allí no se pueden hacer manio
bras, ni prácticas de tiro ni na
da análogo. 

• IGNACIO ARIZAGA 

_TAmmJ:~ .'.rElA •• 
TELF.: (925) 2548 71 

I 
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Ultimos locales, 
apartamentos y 

viviendas a la venta 
• PLAZAS DE 

GARAJE 
• OFICINAS 

GRANDES FACILIDADES DE PAGO 
. HASTA 15 AÑOS 

Centro Comercial Sta. Teresa. 
Uruguay, planta 2, local 17. 
45004 Toledo. Tel. (925) 25 27 04. 
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ARIES 
Los deportes arriesgados no 
te los recomienda ni el luce
ro del alba, a no ser que esos 

riesgos los tomes en posturitas novedosas 
para hacer el amor, que la primavera invi
ta mucho a ello y más a los que estáis en 
vuestro signo. Los ceJillas es mejor que 
los tiréis al cubo de la basura, la libertad 
de vuestra pareja merece un respeto. La 
salud económica y laboral está subida en 
un caballo desbocado, hazte el longuis y 
espera una mejor coyuntura para tomar 
deci iones. 

LEO 
La tensión que acumulas en 
tu cabeza puede pagarla tu 
cuerpo y éste puede sa ltar 

hecho añicos por donde meno te lo espe
res. Todos los males se te quitarían con un 
poco de amor/sexo que te saque del ato
londramiento que te envuelve. Lo dicho 
no quiere decir que arrincones a la pareja 
estable. 
La economía no es asunto que te quiebre 
la cabeza, pero debes tener cuidado con 
algún pegajoso familiar que anda deseoso 
en meterte la mano en el bolsillo. 

TAURO 
Tu si tuac ión amorosa es un .1 La energía del uni verso quiere 
caso de "bisutería" barata que arroparte con su sana influen-

VIRGO 

no va a recibir gran cosa si lo L-__ --.J cia, pero tú debes poner de tu 
llevas a una casa de empeños. pero al que parte una actitud positiva y un deseo irre
puedes sacarle alguna rentabilidad sensual frenable de querer mejorar en todos los 
si te sales de la anodina monotonía que sentidos de tu vida. 
acostumbras. Así mismo podemos decir que estás en un 
Si tus problemas laborale piensas so lucio- momento pintiparado para estrechar lazos 
narlos con negociación con los mandama- amorosos con esas personas que te son cer
ses, este no es el momento más apropiado, canas, con algunas esos estrechamientos 
a no ser que te quieras llevar un soplamo- deben conducir incluso al abrazo corporal 
coso Puedes ser optimista. la economía apa- en prooooooooofundidad. 
rece en tu horizonte con buena estrella. La economía la tiene un poco pachucha. 

~ N~:b~~~~~" ~I"d ~· n SI ~~~!~~ m""",,,~ " 
xual "morderse la lengua" y aquejan estos días, considéra
dejar sin decir lo que hay que L-__ --.J lo normal, pero no quites ojo 

decir. En el horizonte amoroso se ati sban Y consulta con quien sabe de ello antes de 
vueltas a relaciones antiguas, si no olvida- recurri r al curanderismo o a la automedica-
das. sí amortiguadas. ción. 
La salud corporal de hierro no pide ejerci- El dinero parece que te quiere y que se apa
cio físico de ai re libre. pero no vendría mal slona por tí, pero ten cuidado con esos 
a vue tro cuerpo danone algunas sesiones "enamoramientos" veleidosos. 
de viento fresco y sol de amanecer: si es en Está también c1arisismo que puedes tener 
compañía sustalante, mejor que mejor. La la ocasión de amarrar el amor de tu vida si 
economía es esa ciencia que os solucionará logras vencer la timidez y "acosar" a esa 
más el futu ro que el presente. persona que te al ienta en el cogote. 

CANCER ESCORPIO 
Es muy posible que recojas (C Tu cuerpo y tu mente necesi-
esta primavera algunos frutos ~ tan un descanso de los de no 
económicos que no esperabas, L-__ --.J acordarse ni de quien eres, ni 

pero también es posible, y probable, que con quienes trabajas ni de qué familia eres. 
tengas que hacer gastos muy por encima de Tómate las cosas con calma y desintoxicate 
lo que ten ías previsto. de la vida estresante que ll evas, incluso 
El Madrid quizá no ganará la liga, pero tú puedes reali zar una dieta ecológica. De lo 
tendrás un mes de abril pleno de intensas que no te debes desintoxicar es de sexo, si
relaciones. sofocantes muchas de ellas, y no todo lo contrario, vuelve a regar el huer
de actividades en annonía con la naturaleza to porque si no lo haces se te van secar los 
y el sentido cósmico de lo sensua l. iQuién espárragos. 
fuera tú! gritan estos días todos los signos Sentimentalmente estás en una temporada 
del Zodiaco. interesante, pero sin pasarse. 
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Por Brujos de Odelot 

SAGITARIO 
Donde dijeron digo tú sigue 
diciendo Diego y lleva a ca
bo en tus dominios, en tu ca-
sa y con tu gente esa filoso

fía que se ha quedado a medio gas en la 
casa del vecino, del padre o del abuelo. 
Algunos al tu alrededor, con más narices 
que ideas, qu ieren medrar a tu sombra. 
Mándalos al garete antes de que te derri
ben el "emparrao", eso dicen los astros es
ta semana. También te recomiendan que 
eches una cana al aire con quien sea, que 
eso relaja mucho. 

CAPRICORNIO 
Un viaje ya sea por sorpresa 
o perfectamente programado 

L-__ --.J te puede venir estos días co
mo agua para chocolate para que tu vida 
alcance otros derroteros que te saquen de 
la rutina y te envuelvan con el ropaje de la 
renovadora energía. 
Sexo con cuentagotas y amores un poqui
to más espléndidos siempre con el punto 
de mira puesto no en lo habitual sino en 
una persona que puede aparecer en tu vi
da. La economía y la sa lud te llevan al 
trantran sin problemas y ~n alardes. 

~¡..........:A~C~UA....:..:....::R=.IO_ 
~ En lo referente a vuestra per

sonita lo mejor que podéis ha
'---------' cer es tomaros las cosas con 
calma y no dar vuestro brazo a torcer ante 
las embestidas de vuestros competidores, 
ellos lo tienen, astralmente, mucho peor 
que tú. 
En amores no estás para tirar la casa por la 
ventana, pero sí debieras dedicarle tiempo 
al afecto e incluso a la relación íntima. 
En la salud no te aqueja nada más que un 
estresante modo de llevar tu régimen de
sordenado de comidas. 

[ ~ I M~~~~~~Y m,"~ pro" 
mas. 
Más ardor y menos dolor. 

Más humor y menos darle a las maracas. 
Más atender al huerto de tu economía y 
menos esperar que los astros vengan a so
lucionarte la cuenta corriente. 
Más moderación y todo irá como una balsa 
de aceite. Mas jadeo y menos meneo ¿".? 
Más sueño y menos televideojuegordena
dar. Más deporte y más lechuga y menos 
regímenes de anfetilla y otras yerbas. Eso 
dicen los astros, nosotros lo traducimos. 
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A lcázar de San Juan. 
Museo Municipal. Del L8 
de marzo al 19 de abril , pin
turas y dibujos del realismo 
e impresionismo del alcaza
reño José Luis Samper. 

Ciudad Real. 
Caja de Madrid . Del 5 al P~stor , '/ e l hi s t?riador 
16 de abril muestra de acrí- ISIdro Sanchez Sanchez. 
li cosde la~ordobesaconra- Modera: José Luis 
íces manchegas C ri st ina Aguilera Bermúdez . 
Soriano. Entrada lIbre. 

Del 19 al 30 de abril, expo- ~!I!I!I~!!II •••• 
nen lo s hermanos María CONFERENCIAS 
Luisa y Saturnino 

Asociación Abrego, o 
Patronato Municipal 
de C ultura de 
Alcázar de Sa n 
Juan. 
Certame n 

Fotográfico Cristo 
de la Buena Muerte. 
Pl azo de admisión, 
del 4 al 15 de abril. 
Organiza la 
Fr ancisca na 
Agrupación de l mis
mo nombre. 

Ciudad Real. 
E l ayun tamiento 

convoca el I Festival 
de Vid eo J ove n . 

Menchón. acidos en Facultad de Letras. 
Almería , re s id en en El 14 de abril , en el Salón FELlCIANO MOYA Información en 

Concejalía de 
Puerto ll ano y Sev ill a res- de Actos de.'a Facultad,de 
pectivamente. Letras,a partIr de las 1630 

horas, jornada sobre la rea
Museo Municipal Elisa lidad alemana 4 años des-
Cendrero. pués de la reunificac ión. 
Del 5 a l 16 de Intervienen entre otros, el 
abriL, exposición de pintura ex-e mb ajado r Guido 
de la asturiana Duli García Brunner, y clausura el rec-
P uertollano. tor Luis Arroyo. 
Museo Municipal. Primera 
planta: Del 4 al 26 de abril, ~"'.!IlI ••• 
"EL impres ioni smo " de CONVOCATORIAS 
Feliciano Moya. Planta ba- 7{ lcazar- a e IS an Juan . 

PIHrORAS 

Asociación Cultural "Abrego" . 
XVI Certamen Regional 

de Teatro Escolar 
Mayo'94. El plazo de admi
sión termina el 15 de Abril. 
Para mayor informac ión , 

ja: del 5 al 26 de abril "Los 
más raros il/sectos del mUI/- F=====================¡] 

do " (Co lecc ión Pedro 
Velasco), dentro de la obra 
cultural Caja Madrid. 
Segunda planta: del 4 al 26 
de abri l, obras de Juan 
Manuel Jurado, bajo el tí
tulo de "Indicios". 

Socuéllamos. 
El Patronato Municipal de 
Cultura, organiza la exposi
ción del grupo pictórico 
"Mancha JO ". Centro de 
Arte Carmen Arias. 

"CIUDAD REAL 
QUIJOTE 2000" 

Teatro Quijano de 
C iudad Real. El 23 de 
abril, acto de afirmación 
cervantina, organizado por 
la Asociación Cultural 
"Ciudad Real Quijote 
2000" . Intervienen el ma
gistrado Carlos Cezón, el 
periodi sta Ceci lio López 

Defensa de los proyectos tin de curso del 1AE. 
Los . ~Ium~,os del .~áster. de Gestión y 
AdrrumstraclOn de ServIcIos Samtarios, (Instituto de 
Administración de Empresas de Castilla La Mancha 
-IAE), defendieron días pasados sus proyectos de 
fIn de curso, ante los distintos tribunales contituídos 
al efecto. Los proyectos planteaban la creación de 
una empresa, PROCIMAN, análisis de sustancias 
sanguíneas (ANALY'S S.A.), un centro de salud 
bucondental (DINODEN) y un consultorio médico. 

Juventud e Infancia. 

M alagón . 
Concurso de foto

grafía sobre la 
Semana San ta de 

Malagón. Plazo hasta 3 de 
mayo. 

P uertollano. 
Covocado el XLV Salón 

de Arte (Pintura y 
Escultura). Entrega de 
obras, antes de las 21 horas 
del 20 de abril . Importantes 
apo rt aciones de l ayunta
miento, y bolsas de adquisi
ción de obras. 

V a ldepeñas. XIV 
Concurso Nac ional de 
Arte Flamenco. 

Podrán participar todos 
los cantaores profesionales 
o aficionados que lo dese
en. Plazo de inscripción 
hasta 15 de mayo, cfVirgen 
64, de Valdepeñas. Se con
vocan seis premios, el pri
mero de ellos de 500.000 
pesetas. 

P remio Nacional de 
Poesía "Conrado Blanco 
León". Los trabajos, en len
gua castellana, se remitirán 
antes del 30 de junio al 
apartado 60, 24750 La 
Bañeza (León) La dotación 
es de 200.000 pesetas. 
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L a carne de cordero es 
una came que no está "hecha", 
quizá sea poco nutritiva pero es 
muy delicada. Es preferible el 
de leche al que tiene cuatro o 
seis meses (pasados los ocho 
meses podemos decir que esta
mos ante un "camero". 

En Casti lla La Mancha tene
mos los mejores corderos del 
mundo. 

En primavera, con la suavi
dad de las primeras hierbas, 
podemos degustar bocados ex
quisitos con la carne de ese 
manjar. 

N uestra propuesta de hoy 
viene a presentar una labor de 
excelente resultado, se trata de 
unas CHULETITAS DE PALO 
CON BECHAMEL. 

-70-

Federico Engels (el 
compañero de Carlos 

Marx) tiene un tratado 
titulado "EI origen de 
la familia", en el que 
nos habla de las siete 

categorías de ganados, 
encabezadas por el cor
dero y seguidas por ca-
bras, bueyes, cerdos, 

caballos, asnos y came
llos 

Un exquisito bocado 
de cordero manchego 
Necesitaremos dos tres chu

letillas por persona, aceite de 
oliva, pan rallado, un par de 
huevos, sal y, para la bechamel 
espesa, mantequilla, una cu
chara y media de harina y un 
vaso de leche. ••• 

MANOS A LA OBRA 

Debemos elegir chuletillas 
con su correspondiente costilla, 
mondamos bien el hueso aco
modando la parte carnosa en 
redondo, las salamos y las freí
mos en un poquito de aceite o 
en manteca, y las reservamos. 

Confeccionamos una becha
mel espesita derritiendo la 
mantequilla y añadiendo la ha
rina, moviendo bien para que 

no se formen grumos, e incor
poramos la leche poco a poco, 
dando vueltas para que no se 
agarre la pasta. Dejamos que 
espese sin dejar de mover y sa
lamos. (Si queremos que espe
se añadiendo más harina nos 

~ -- ____ . 
, 
~-------- --

El cordero 
manchego nos 

proporciona uno 
de los bocados 
más exquisitoS I 

quedará muy ordinaria). 
Luego tomamos la chuletilla 

por el palo y la introducimos 
en la bechamel y movemos 
hasta que queden bien envuel
tas. Las colocamos en una 
fuente hasta que la bechamel se 
enfría. 

Poco antes de servirlas las 
pasamos por huevo batido y 
pan rallado y las freímos en 
una sartén con abundante acei
te de oliva. 

Las debemos poner en papel 
absorbente para que escurran o 
bien servirlas sobre servilleta 
de papel y adornadas con pere
jil. También las podemos 
acompañar de una ensalada. 

• GOURMET TOS 
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PLENOS EN ACIERTOS 
APUESTAS 

lA MANCHA EN CASTILLA siempre ha sido tierra de 
hidalgos 

orRORA tierra de paso para N-Andalus 
&\ZONES poderosas hay para quedarse 
roNDE la algarabía se mezcla con la paz de 

la naturaleza 
roNVIERTE tu tiempo en un día innolvidable 
ACEPTA con serenidad el consejo de los años 
&\ZONA como D. Quijote, aunque pienses co-

mo Sancho 
IIJDEA TE de tu familia, compañeros y amigos 
MORMATE bien para que no te den _gato 

por liebre» 
NJ seas cicatero en el amor 
GANARAS en «.Lord CarringtoD» tus pasos per-

didos 
lE alegrarás de haber estado con nosotros 
orRA vez volverás para una ceremonia inolvidable 
NJS tiene a su entera disposición 

COMPLEMENTARIO: Camina seguro 
tplácidamente entre·el ruido y la prisa. 
~odas 
Bautizos 
Comuniones . DINERO EN SU MESA 

SALONES LORD CARRINGTON 
Carretera N·430, Km. 382,700 
LA SOLANA (Ciudad Real) 

LLAMENOS 
Tfno: (926) 69 60 06 

p S 
L I 
AT 
N U 
OA 

e 
I 

DO 
E N 

COMPRUEBE 
• Amplio jardines y aparcamientos 
• Cuatro salones monumentales 

• Calidad 
• Distinción 
• 10 menús donde elegir 
• Profesionalidad 
• Servicio 
• 1 camarero por cada 20 personas 
• Horno de leña 
• Asados jugosos 
• Discoteca - bar 
• Orquesta 
• Reportaje de fotos 
• Reportaje de vídeo 

• Clásico. 
Agasajos 
Convenciones 
Reuniones de Empresa 
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P L A N REGIONAL DE SOLIDARIDAD 

SOLI IDAD 

A TODOS LAS MISMAS OPORTUNIDADES 
En otras tierras, esto no es más que una declaración de intenciones. En la 
nuestra, es una realidad med iante el Plan Regional de Solidaridad, una 
iniciativa que ya ha mostrado sus resultados y que, en 1994, ha recargado sus 
energías con mayores dotaciones. . 

Si necesitas oportun idades, puedes estar seguro de que cabes en este Plan. 

Junta de Comunidades de 

Castilla- La Mancha 
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